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«Театр — дело грешное», — 
говорил Петр Фоменко. 
Новый спектакль «Рыцарь. 
Моцарт. Пир» — 
 посвящение Мастеру

Любовь Маврина

О
бъем параллельного им-
порта в Россию составил 
12,6 млрд долларов после 

его легализации, сообщили в 
Федеральной таможенной 
службе. Для упрощения движе-
ния товаров служба провела ре-
конструкцию деятельности, все 
таможенные операции сосредо-
точили в 16 созданных центрах 
электронного декларирования, 
рассказала «РГ» заместитель 
главы службы Елена Ягодкина. 
Но методы работы с бизнесом и 
физлицами будут еще меняться.

Елена Владимировна, как из-
менилась работа службы с 
введением санкций?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Таможенные ор-
ганы были ориентированы на 
обеспечение бесперебойного 
движения товаров. В приорите-

те, конечно, критический им-
порт. Перечень таких товаров 
был определен правитель-
ством. 

Для снижения администра-
тивной нагрузки на бизнес зна-
чительно сократилось количе-
ство досмотров. Сейчас прове-
ряется менее 1% товаров кри-
тического импорта. За счет это-
го сократились сроки выпуска 
данной категории товаров. В 
целом сегодня более 80% всех 

импортных деклараций оформ-
ляется в течение четырех ча-
сов. Кроме того, добиться высо-
кой скорости оформления по-
могают технологии автореги-
страции и автовыпуска декла-
р а ц и й .  В е с ь  та м о ж е н н ы й 
контроль происходит без уча-
стия должностного лица ин-
формационными системами за 
счет специальных алгоритмов. 
Решение о выпуске товаров 
принимает машина — быстро и 

объективно. Сегодня, если 
брать в целом и экспортные, и 
импортные операции, автома-
тическая регистрация охваты-
вает 86% всех деклараций, ав-
товыпуск — 35%.

С конца марта физлицам 
разрешили ввозить без пошли-
ны товары стоимостью до 
одной тысячи евро вместо 
200 евро, как было раньше. 
Как сработала эта мера?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Упрощение кос-
нулось не только товаров ин-
тернет-торговли. Это и сопро-
вождаемый багаж, когда пасса-
жир сам провозит товары, за 
которые необходимо уплатить 
таможенные платежи. Гражда-
не достаточно активно пользо-
вались этим упрощением при 
приобретении това-
ров в иностранных 
интернет-магазинах.

ТЕНДЕНЦИИ ФТС предлагает расширить перечень товаров 
с нулевой ввозной пошлиной 
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А К Ц Е Н Т

В целом по экспортным и импортным 
операциям сейчас автоматическая 
 регистрация охватывает 86% всех 
 деклараций, автовыпуск — 35% 

Австралийский доллар 38,8140
Азербайджанский манат 35,9782
Армянский драм** 15,2022
Белорусский рубль 24,6426
Болгарский лев 30,4278
Бразильский реал 11,7811

Венгерский форинт** 14,5706
Вон Республики Корея*** 42,4831
Гонконгский доллар* 78,0537
Датская крона* 80,0080
Доллар США 61,1629
Евро 60,1575

Индийская рупия** 74,2226
Казахстанский тенге** 12,9328
Канадский доллар 44,6021
Киргизский сом** 74,0195
Китайский юань* 83,2169
Молдавский лей* 31,5396

Новый туркменский манат 17,4751
Норвежская крона* 57,7744
Польский злотый 12,5656
Румынский лей 12,2216
СДР  77,8439
Сингапурский доллар 42,8732

Таджикский сомони* 59,8703
Турецкая лира* 32,8994
Узбекский сум**** 54,9779
Украинская гривна* 16,5612
Фунт стерлингов  68,0498
Чешская крона* 24,2652

Шведская крона* 54,4401
Швейцарский франк 61,1201
Южноафриканский рэнд* 33,3784
Японская иена** 41,8924

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.10.22

Экс-глава минфина Британии 
Риши Сунак 
станет первым индусом, 
возглавившим 
правительство

Футболистам 
«Ювентуса» 
нужна только победа 
над «Бенфикой» 
в Лиге чемпионов
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АВТОМОБИЛИ Срок 
давности привлечения 
к ответственности 
начинается с момента ДТП

Важен 
день аварии

Владимир Баршев

Верховному суду пришлось напомнить о сроках давно-
сти привлечения к ответственности. Впрочем, возник-
новению этой истории способствовало более раннее 
решение Конституционного суда. А на самом деле спор 
шел всего лишь из-за одного дня. Но этот день, как вы-
яснилось, имел существенное значение для решения 
вопроса. Итак, началось все с того, что некоей Мельни-
ковой были предъявлены обвинения в оставлении ею 
места ДТП. Из материалов дела следует, что она под-
резала автобус, водителю которого пришлось приме-
нить экстренное торможение, в результате чего один 
из пассажиров упал и получил травму, которая впо-
следствии была признана как средний вред здоровью. 
Очевидно, что девушка не остановилась. Она даже не 
могла знать о последствиях своего маневра, раз паде-
ние пассажира произошло в салоне автобуса. Но пра-
вовой момент законности привлечения ее к ответ-
ственности об оставлении места ДТП, о котором она 
просто не могла знать, даже не рассматривался.

Ее защитникам показалось достаточным 
оспорить сроки привлечения к ответственно-
сти. И это был весьма грамотный ход. 

ОБРАЗОВАНИЕ «Корочки» 
есть, а квалификация?

Что придет на 
смену диплому

Дмитрий Писаренко

Правда ли, что дипломы об окончании вуза теряют 
свою ценность и скоро отомрут, став атавизмом? Как 
отличить настоящего специалиста от человека со 
«справкой об уме»? Надо ли подтверждать квалифика-
цию поэту и уборщице? Об этом разговор с замести-
телем гендиректора Национального агентства разви-
тия квалификаций (НАРК) Аллой Факторович.

Алла Аркадьевна, технологии меняются стремитель-
но. Как в таких условиях учиться самому, учить дру-
гих и отличать человека квалифицированного от 
того, кто безнадежно отстал? 

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Да, все быстро меняется и квалифика-
ции постоянно обновляются. Работодатели все реже 
довольны уровнем подготовки выпускников вузов. 
Раньше было достаточно получить диплом, и он был 
«индульгенцией» на всю жизнь. А сейчас это не сраба-
тывает. Потому что система образования заточена на 
фундаментальные знания, общую подготовку, а рабо-
тодателю важно понимать, что вы конкретно умеете 
делать и что вы нигде не сделаете критических ошибок. 
А диплом ему об этом ничего не говорит. Это, по 
большому счету, лишь «справка об уме», а не гарантия 
способностей его обладателя. Если за работой 
стоит чья-то безопасность, тогда вдвойне важ-
но, чтобы квалификация была подтверждена.

ЗАНЯТОСТЬ У кого могут 
вырасти зарплаты 
в конце года

Выйдет 
прибавка

Ольга Игнатова 

Некоторые работники до конца года ощутят прибавку 
в доходах. Желание повысить зарплату сотрудникам 
есть у 22% работодателей. При этом 8% увеличат дохо-
ды всех работников, а 14% — только некоторых. Еще 
30% с повышениями пока не определились, а 44% под-
нимать зарплаты не будут. Об этом они рассказали в 
ходе опроса, проведенного сервисом «Работа.ру».

Как следует из опроса, о желании повысить уровень 
жизни сотрудников заявили работодатели из таких 
сфер, как сельское хозяйство, обрабатывающая про-
мышленность, логистика, транспорт, ИТ. В половине 
случаев доходы сотрудников вырастут на 10%—20%.

Почему же работодатели решили осчастливить со-
трудников не в начале или середине года, а к его завер-
шению? Как отмечает директор Института социально-
экономических исследований Финансового универси-
тета при правительстве РФ Алексей Зубец, исследова-
ния Финуниверситета показывают, что напряжен-
ность рынка труда в последние полтора месяца снижа-
ется. Пик числа ищущих работу пришелся на апрель, 
еще одно повышение числа соискателей было отмече-
но в июне. Потом наступила летняя пауза, а в сентябре 
произошел сезонный пик увольнений, кото-
рый бывает в нашей стране каждый год в свя-
зи с завершением сезонных контрактов. 
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МИНОБОРОНЫ На Украине завершают работы по созданию 
«грязной бомбы»

Грязная работа

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России подтвердили, 
что располагают ин-
формацией о плани-
ровании киевским ре-
жимом провокации, 
связанной с подры-
вом «грязной бом-
бы», или маломощно-

го ядерного боеприпаса. 
«Цель провокации — обви-

нить Россию в том, что она при-
менила оружие массового уни-
чтожения на украинском театре 
военных действий и тем самым 
запустить в мире мощную анти-
российскую кампанию, наце-
ленную на подрыв доверия к 
Москве», — заявил начальник 
Войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты 
Вооруженных сил РФ, гене-
рал-лейтенант Игорь Кириллов. 

По его словам, работы по со-
зданию на Украине «грязной 
бомбы» находятся на заверша-
ющей стадии. Кроме того, в Ми-
нобороны России располагают 
сведениями о контактах офиса 
Зеленского с представителями 
Великобритании по вопросу 
возможного получения техно-
логии создания ядерного ору-
жия. Для этого на Украине име-

ются соответствующая произ-
водственная база и научный по-
тенциал.

Кириллов объяснил, что 
«грязная бомба» представляет 
собой контейнер с радиоактив-
ными изотопами и зарядом 
взрывчатого вещества. При под-
рыве заряда контейнер разру-
шается, и вещество распыляет-
ся ударной волной, создавая 
при этом радиоактивное за-
г р я з н е н и е  м е с т н о с т и  н а 
больших территориях, а также 
может привести к возникнове-
нию лучевой болезни. 

В качестве радиоактивного 
вещества может быть использо-
ван оксид урана. Он имеется  в 
составах отработавших тепло-
выделяющих элементов, кото-
рые хранятся в хранилищах от-
работанного ядерного топлива 
и бассейнах выдержки атомных 

электростанций. Кроме того, 
могут использоваться радиоак-
тивные вещества из хранилищ 
отработанного ядерного топли-
ва Чернобыльской АЭС.

«По планам киевского режи-
ма, подрыв такого боеприпаса 
можно будет замаскировать под 
нештатное срабатывание рос-
сийского ядерного боеприпаса 
малой мощности, в котором в 
качестве заряда используется 
высокообогащенный уран. На-
личие радиоактивных изотопов 
в воздухе будет зафиксировано 
впоследствии датчиками Меж-
дународной системы монито-
ринга, установленными в Евро-
пе, с последующим обвинением 
Российской Федерации в при-
менении тактического ядерного 
оружия», — сказал генерал. 

Вызванное этим подрывом 
радиоактивное заражение 

нескольких тысяч квадратных 
метров местности, как полагает 
Кириллов, Украина рассчиты-
вает использовать для запуги-
вания местного населения, уве-
личения потока беженцев по 
Европе и представления России 
в качестве ядерного террориста.
Поэтому в Минобороны России 
уже организовали работу по 
противодействию возможным 
провокациям со стороны Киева. 

Силы и средства ведомства 
привели в готовность к выпол-
нению задач в условиях радио-
активного заражения.

Вчера же пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 
Песков прокомментировал ре-
акцию западных политиков по 
поводу прозвучавшего из Моск-
вы предупреждения о вероятно-
сти использования киевским 
режимом так называемой гряз-
ной бомбы. «Дело в том, что их 
недоверие к информации, кото-
рая была передана российской 
стороной, не означает, что пере-
стает существовать угроза при-
менения такой грязной бомбы. 
Угроза налицо. Эта информация 
была доведена до сведения со-
беседников министра обороны. 
Дальше уже их дело — верить 
или не верить», — сказал Песков 
журналистам.

Вопрос о возможном исполь-
зовании Киевом «грязной бом-
бы» поднимали вчера и на полях 
XIX ежегодного заседания меж-
дународного дискуссионного 
клуба «Валдай». Участвующий в 
форуме министр иностранных 
дел России Сергей Лавров ска-
зал журналистам, что эту тему в 
понедельник или вторник обсу-
дят в Совбезе ООН. 

Лавров назвал «достаточно 
достоверными» сведения рос-
сийской стороны о том, что в 
Киеве могут планироваться 
провокации с использованием 
грязной бомбы. 

«Подробная информация с 
указанием тех институтов, ко-
торые могут этим заниматься, 
была передана по линии мини-
стра обороны (Сергея Шойгу — 
прим. Ред.) в контактах с его 
коллегами из Соединенных 
Штатов,  Великобритании, 
Франции, Турции. Намечены 
еще контакты по линии наших 
военных ведомств», — 
сообщил глава МИД 
России.

В качестве радиоактивного веще-
ства для изготовления «грязной 
бомбы» на Украине могут использо-
вать отработанное ядерное топливо 
из хранилищ Чернобыльской атом-
ной электростанции. 

А К Ц Е Н Т

 «Грязная бомба» — это контейнер 
с радиоактивными изотопами и зарядом 
взрывчатки. При его подрыве возникает 
радиоактивное загрязнение местности
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Документ в номере: 
Постановление 
Правительства РФ 
«О мерах поддержки 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Юрлица новых 
регионов войдут 
в правовое поле России

Составят 
компанию

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, прописывающий поря-
док включения в правовое поле нашей страны юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей, кото-
рые действуют в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях. 

С инициативой выступила группа депутатов и сена-
торов. Как пояснил «РГ» председатель Комитета по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков, согласно предложению, сведения о наименовании, 
адресе и руководителе юридических лиц, которые со-
держались в соответствующих реестрах ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей, должны быть внесе-
ны в Единый государственный реестр юридических лиц 
(ЕГРЮЛ) до 31 декабря 2022 года.

«Это позволит оперативно и без дополнительных за-
трат включить юрлица в правовую систему и юрисдик-
цию России», — отметил Павел Крашенинников.

В настоящее время в реестрах ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей содержатся сведения о 31 634 
юридических лицах. Большинство из них в ДНР — 17 588 
юрлиц. В ЛНР в реестре числятся 9984 юридических 
лица, 2427 — в Запорожской области и 1635 — в Хер-
сонской. 

После внесения в реестр юрлица должны будут в 
течение определенного времени привести свои учре-
дительные документы в соответствие с российским за-
конодательством. По истечении установленных сроков 
юридические лица, сведения о которых были внесены в 
ЕГРЮЛ по предложенным законопроектом правилам, 
но которые не привели свои учредительные документы 
в соответствие с законодательством РФ, будут исключе-
ны из ЕГРЮЛ.

«Законопроектом также предлагается урегулиро-
вать порядок ведения предпринимательской деятель-
ности для физлиц, которые в соответствии с реестрами 
присоединенных субъектов зарегистрированы в каче-
стве индивидуальных предпринимателей», — подчерк-
нул Павел Крашенинников.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Дмитрием Чернышенко 
цифровые сервисы и спорт

В зоне доступа
Кира Латухина 

П
резидент обсудил 
с вице-премьером 
Дмитрием Черны-
ш е н к о  в о п р о с ы 
цифровой транс-
формации.  Доля 
социально значи-
мых услуг онлайн 
выросла в 16 раз. 

Стало больше IT-специалистов, 
хотя они все еще нужны — стоит 
задача превзойти иностранное 
программное обеспечение. Об-
судили и работу на новых тер-
риториях — там восстанавлива-
ют связь и спортивную инфра-
структуру.

Главным направлением в ра-
боте Чернышенко назвал пре-
зидентское поручение по до-
стижению технологического 
суверенитета. «Несмотря на 
геополитическую ситуацию, 
пандемию и другие потрясе-
ния, все целевые показате-
ли цифровой трансформации 
перевыполнены», — сообщил 
он. Путин удивился росту доли 
социально значимых услуг он-
лайн: «С 2019 по 2022 год — в 16 
раз?» «Россия занимает сейчас 
шестое место в мире по доступ-
ности интернета. Это очень хо-
роший результат, и он позволя-
ет нам выполнять ваши пору-
чения по подключению соци-
ально значимых объектов», — 
сказал собеседник. Личных ка-
бинетов граждан — 99 млн. «По 
сути дела, это все взрослое, ак-
тивное население нашей стра-
ны, и они получат в этом году, 
по прогнозам, более полумил-
лиарда услуг», — сообщил ви-
це-премьер. «Сейчас как раз 
во время мобилизации портал 
запустил четыре новых серви-
са, которые позволяют какие-то 
недоработки устранять», — 
рассказал он.

«Количество IT-специали-
стов увеличилось — это мил-
лион семьсот, — продолжил Чер-
нышенко. — Их все равно не хва-
тает: у нас примерно миллион 
еще дефицит по этим направле-
ниям. Но уже сейчас это огром-
ное сообщество очень профес-
сиональных людей, специа-
листов, которые работают на 
мировом уровне». Ежегодно 
крупные компании на лицен-
зии тратили около 200 млрд 
рублей. Сейчас можно выбрать 
отечественные решения и до-
работать их, чтобы превзошли 
иностранное программное 
обеспечение. «Там очень хоро-
ший экспортный потенциал», 
— заверил вице-премьер. «Пер-
вые проекты мы получим уже 

к 2024 году. Это будет очень се-
рьезное импортозамещение», — 
уверен он.

В этом году количество ки-
бератак на Россию выросло на 
80 процентов. «Причем если 
в прошлом году основной це-
лью кибератак был финансо-
вый сектор, то в этом году гос-
сектор», — сообщил докладчик. 
По его словам, свыше 25 ты-
сяч кибератак на госресурсы и 
1200 инцидентов на критиче-
ской инфраструктуре успешно 
ликвидированы. «Понятно, что 
эта борьба будет продолжаться 
всегда — против нас воюют ки-
бервойска всех недружествен-
ных стран. Но очень важно, что 
по вашему поручению органи-
зованы киберштабы во всех ор-
ганах исполнительной власти, 
на всей критической инфра-
структуре. Мы продолжаем эф-

фективно обороняться», — ска-
зал Чернышенко.

Создана единая биометри-
ческая система. «Раньше беспо-
рядочно коммерческие компа-
нии собирали слепки, и гражда-
не охотно их отдавали в обмен 
на то, чтобы можно было либо 
входить в какие-то здания, либо 
брать машины в прокат. Банки 
собирали слепки для того, чтоб 
открывать счета и так далее», 
— заметил вице-премьер. Они 
хранились в незащищенном 
виде, зачастую на серверах за 
рубежом, сказал он. Теперь же 

все будет в российском обла-
ке в векторном виде, который 
усложняет взлом. 

Рассказал вице-премьер и о 
восстановлении сетей связи на 
новых территориях России — в 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областях. «Мы ставим 
практически такой же норма-
тив, как для всей страны, по до-
ступности мультиплексов и ра-
диоканалов. Мы выделили ем-
кости под цифру +7 для теле-
фонных номеров», — сказал он.

Почти в 20 раз возросло фи-
нансирование туризма. «По 

сути дела, триллион на гори-
зонте до 2024 года инвестиру-
ется в отрасль», — сказал Черны-
шенко. Путин отметил мощный 
рост внутреннего турпотока. 
Причем раньше бизнес-поездки 
в два раза перекрывали поездки 
на отдых, а сейчас — наоборот.

Речь зашла о спорте, и прези-
дент напомнил, что главная за-
дача — увеличить долю граждан, 
которые систематически им 
занимаются, до 70 процентов. 
«Когда граждане долго живут и 
не болеют, это самое важное», — 
согласился собеседник. 

Также Чернышенко посето-
вал, что во многих международ-
ных состязаниях России участ-
вовать не дают: «Тем самым они 
очень сильно обеднили свои со-
ревнования и сами себя нака-
зали». «Это точно. Но у вас по-
лучается организовывать хо-

рошие старты внутри страны, 
конечно, и с нашими партнера-
ми», — оценил Путин.

Еще вице-премьер расска-
зал о работе по восстановлению 
спортивной инфраструктуры в 
Мариуполе и Донецке. «С Рос-
сийским футбольным союзом 
договорились, что интегрируем 
новые территории в наши регу-
лярные чемпионаты по футбо-
лу», — объявил он. «Спортивная 
инфраструктура в этих регионах 
в плачевном состоянии, да?» — 
спросил Путин. «В основном да. 
Она, к сожалению, разрушена 
длительной войной и теми уда-
рами, которые наносила Укра-
ина по ним», — ответил собесед-
ник, заверив, что все будет сде-
лано в кратчайшие сроки.  

А К Ц Е Н Т

Новые регионы России получат теле-
фонные номера, начинающиеся на +7

Константин Теймуразович Макиев,
заместитель председателя правления госкомпании «Автодор» 
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Правительство Российской Федера-
ции в целях поддержки граждан Россий-
ской Федерации, призванных в соответ-
ствии с Указом Президента Российской 
Федерации от 21 сентября 2022 г. № 647 
«Об объявлении частичной мобилизации 
в Российской Федерации» на военную 
службу по мобилизации в Вооруженные 
Силы Российской Федерации, постанов-
ляет :

1. Продлить:
а) гражданам Российской Федера-

ции, призванным в соответствии с Ука-
зом Президента Российской Федерации 
от 21 сентября 2022 г. № 647 «Об объяв-
лении частичной мобилизации в Россий-
ской Федерации» (далее ― Указ) на воен-
ную службу по мобилизации в Воору-
женные Силы Российской Федерации 
(далее ― мобилизованные лица), орга-
низациям, в которых мобилизованное 
лицо на дату его призыва в соответствии 
с Указом на военную службу по моби-
лизации в Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации является единственным 
учредителем (участником) организации 
и одновременно осуществляет полномо-
чия единоличного исполнительного орга-
на (далее ― организации), на период про-
хождения соответствующим мобилизо-
ванным лицом военной службы по моби-
лизации в Вооруженных Силах Россий-
ской Федерации и до 28-го числа включи-
тельно 3-го месяца, следующего за меся-
цем окончания периода частичной моби-
лизации, объявленной в соответствии 
с Указом (далее ― частичная мобилиза-
ция), или увольнения мобилизованного 
лица с военной службы по основаниям, 
установленным Указом, установленные 
законодательством о налогах и сборах, 
а также принятыми в 2022 году в соот-
ветствии со статьей 4 Налогового кодекса 
Российской Федерации (далее ― Кодекс) 
актами Правительства Российской Феде-
рации и высших исполнительных органов 
субъектов Российской Федерации сроки 
уплаты налогов (включая авансовые пла-
тежи по налогам) (за исключением нало-
га на доходы физических лиц, уплачива-
емого в качестве налогового агента, нало-
га на прибыль организаций, удержанного 
у источника выплаты дохода), сборов (за 
исключением государственной пошли-
ны, сбора за пользование объектами 
животного мира), страховых взносов (в 
том числе уплачиваемых в фиксирован-
ном размере на обязательное пенсионное 
страхование и обязательное медицинское 
страхование), которые приходятся на ука-
занный период;

б) мобилизованным лицам, органи-
зациям на период прохождения соответ-
ствующим мобилизованным лицом воен-
ной службы по мобилизации в Воору-
женных Силах Российской Федера-
ции и до 28-го числа включительно 3-го 
месяца, следующего за месяцем окон-
чания периода частичной мобилизации 
или увольнения мобилизованного лица 
с военной службы по основаниям, уста-
новленным Указом, установленные Феде-
ральным законом «Об обязательном 
социальном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний» (далее ― Феде-
ральный закон) сроки уплаты страхо-

вых взносов на обязательное социаль-
ное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний, которые приходятся на ука-
занный период;

в) мобилизованным лицам, органи-
зациям на период прохождения соответ-
ствующим мобилизованным лицом воен-
ной службы по мобилизации в Воору-
женных Силах Российской Федера-
ции и до 25-го числа включительно 3-го 
месяца, следующего за месяцем окон-
чания периода частичной мобилизации 
или увольнения соответствующего моби-
лизованного лица с военной службы 
по основаниям, установленным Указом, 
установленный Кодексом срок представ-
ления налоговых деклараций (за исклю-
чением налоговых деклараций по нало-
гу на добавленную стоимость), налого-
вых расчетов о суммах выплаченных ино-
странным организациям доходов и удер-
жанных налогов, расчетов сумм налога 
на доходы физических лиц, исчисленных 
и удержанных налоговыми агентами, рас-
четов по авансовым платежам, бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности, который 
приходится на указанный период;

г) мобилизованным лицам на период 
прохождения соответствующим моби-
лизованным лицом военной службы 
по мобилизации в Вооруженных Силах 
Российской Федерации и до последне-
го числа включительно 4-го месяца, сле-
дующего за месяцем окончания перио-
да частичной мобилизации или увольне-
ния соответствующего мобилизованного 
лица с военной службы по основаниям, 
установленным Указом, сроки представ-
ления в налоговые органы документов 
(сведений), предусмотренных частью 4 
и частью 6 статьи 15 Федерального закона 
«О проведении эксперимента по установ-
лению специального налогового режима 
«Налог на профессиональный доход»;

д) мобилизованным лицам установ-
ленный пунктом 2 Правил представле-
ния физическими лицами ― резидента-
ми налоговым органам отчетов о движе-
нии денежных средств и иных финансо-
вых активов по счетам (вкладам) в банках 
и иных организациях финансового рынка, 
расположенных за пределами террито-
рии Российской Федерации, и о пере-
водах денежных средств без открытия 
банковского счета с использованием 
электронных средств платежа, предо-
ставленных иностранными поставщи-
ками платежных услуг, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 12 декабря 2015 г. 
№ 1365 «О порядке представления физи-
ческими лицами ― резидентами налого-
вым органам отчетов о движении денеж-
ных средств и иных финансовых активов 
по счетам (вкладам) в банках и иных орга-
низациях финансового рынка, располо-
женных за пределами территории Россий-
ской Федерации, и о переводах денежных 
средств без открытия банковского счета 
с использованием электронных средств 
платежа, предоставленных иностранны-
ми поставщиками платежных услуг», срок 
представления налоговым органам отче-
тов о движении денежных средств и иных 
финансовых активов по счетам (вкладам) 
в банках и иных организациях финан-

сового рынка, расположенных за пре-
делами территории Российской Феде-
рации, и о переводах денежных средств 
без открытия банковского счета с исполь-
зованием электронных средств платежа, 
предоставленных иностранными постав-
щиками платежных услуг, за отчетный 
2021 год и последующие отчетные годы 
до последнего числа 3-го месяца, следу-
ющего за месяцем окончания периода 
частичной мобилизации или увольнения 
мобилизованного лица с военной службы 
по основаниям, установленным Указом;

е) мобилизованным лицам, органи-
зациям установленный пунктом 4 Правил 
представления юридическими лицами ― 
резидентами и индивидуальными пред-
принимателями ― резидентами налого-
вым органам отчетов о движении денеж-
ных средств и иных финансовых активов 
по счетам (вкладам) в банках и иных орга-
низациях финансового рынка, располо-
женных за пределами территории Рос-
сийской Федерации, и о переводах денеж-
ных средств без открытия банковско-
го счета с использованием электронных 
средств платежа, предоставленных ино-
странными поставщиками платежных 
услуг, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 28 декабря 2005 г. № 819 «Об утвер-
ждении Правил представления юриди-
ческими лицами ― резидентами и инди-
видуальными предпринимателями ― 
резидентами налоговым органам отче-
тов о движении денежных средств и иных 
финансовых активов по счетам (вкладам) 
в банках и иных организациях финан-
сового рынка, расположенных за пре-
делами территории Российской Феде-
рации, и о переводах денежных средств 
без открытия банковского счета с исполь-
зованием электронных средств платежа, 
предоставленных иностранными постав-
щиками платежных услуг», срок пред-
ставления налоговым органам отчетов 
о движении денежных средств и иных 
финансовых активов по счетам (вкладам) 
в банках и иных организациях финан-
сового рынка, расположенных за пре-
делами территории Российской Феде-
рации, и о переводах денежных средств 
без открытия банковского счета с исполь-
зованием электронных средств платежа, 
предоставленных иностранными постав-
щиками платежных услуг, за III и IV отчет-
ные кварталы 2022 г. и последующие 
отчетные кварталы до последнего числа 
3-го месяца, следующего за месяцем 
окончания периода частичной мобили-
зации или увольнения соответствующего 
мобилизованного лица с военной службы 
по основаниям, установленным Указом;

ж) мобилизованным лицам, органи-
зациям установленный частью 2 статьи 12 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» срок 
представления налоговым органам уве-
домлений об открытии (закрытии) счетов 
(вкладов) и об изменении реквизитов сче-
тов (вкладов) в расположенных за преде-
лами территории Российской Федерации 
банках и иных организациях финансового 
рынка до последнего числа 3-го месяца, 
следующего за месяцем окончания пери-
ода частичной мобилизации или увольне-
ния соответствующего мобилизованного 

лица с военной службы по основаниям, 
установленным Указом.

2. В соответствии с частью 191 ста-
тьи 73 Федерального закона «О таможен-
ном регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» установить следующие катего-
рии плательщиков таможенных пошлин, 
налогов, специальных, антидемпинговых, 
компенсационных пошлин, лиц, несущих 
солидарную обязанность с указанными 
плательщиками по уплате таможенных 
пошлин, налогов, специальных, антидем-
пинговых, компенсационных пошлин, 
для которых сроки исполнения уведомле-
ний и уточнений к уведомлению о не упла-
ченных в установленный срок суммах 
таможенных пошлин, налогов, специаль-
ных, антидемпинговых, компенсацион-
ных пошлин, процентов и пеней (далее 
― уведомление) отличаются от сроков, 
указанных в части 19 статьи 73 Федераль-
ного закона «О таможенном регулирова-
нии в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»:

а) мобилизованные лица;
б) организации;
в) таможенные представители ― 

при условии осуществления таможенно-
го декларирования товаров, в отношении 
которых установлен факт задолженно-
сти, от имени и по поручению декларан-
та, являющегося мобилизованным лицом 
или организацией.

3. Установить, что срок исполне-
ния уведомлений лицами, указанны-
ми в пункте 2 настоящего постановле-
ния, отличный от срока, установленного 
частью 19 статьи 73 Федерального зако-
на «О таможенном регулировании в Рос-
сийской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», истекает 28-го 
числа включительно 3-го месяца, сле-
дующего за месяцем окончания перио-
да частичной мобилизации или увольне-
ния соответствующего мобилизованного 
лица с военной службы по основаниям, 
установленным Указом.

4. Установить, что уплата сумм нало-
гов (авансовых платежей), сборов, стра-
ховых взносов, сроки уплаты которых 
перенесены в соответствии с пунктом 1 
настоящего постановления, за исключе-
нием сумм налога на профессиональный 
доход, сумм налога, уплачиваемого 
в связи с применением автоматизирован-
ной упрощенной системы налогообло-
жения, производится равными частями 
в размере одной шестой указанной суммы 
ежемесячно, не позднее 28-го числа, начи-
ная с месяца, следующего за месяцем, 
в котором наступает срок уплаты соответ-
ствующих налогов (авансовых платежей), 
сборов, страховых взносов, продленный 
на основании пункта 1 настоящего поста-
новления, либо в порядке, установленном 
законодательством о налогах и сборах, 
Федеральным законом.

5. Приостановить в отношении моби-
лизованного лица, организации на пери-
од прохождения соответствующим моби-
лизованным лицом военной службы 
по мобилизации в Вооруженных Силах 
Российской Федерации и до 28-го числа 

включительно 3-го месяца, следующего 
за месяцем окончания периода частичной 
мобилизации или увольнения соответ-
ствующего мобилизованного лица с воен-
ной службы по основаниям, установлен-
ным Указом:

а) вынесение решений о проведении 
выездных (повторных выездных) налого-
вых проверок, проверок полноты исчис-
ления и уплаты налогов в связи с совер-
шением сделок между взаимозависимы-
ми лицами, вынесение решений о прове-
дении выездных (повторных выездных) 
проверок страхователя по обязательному 
социальному страхованию от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний;

б) проведение назначенных выездных 
(повторных выездных) налоговых про-
верок, проверок полноты исчисления 
и уплаты налогов в связи с совершением 
сделок между взаимозависимыми лица-
ми, проведение назначенных выездных 
(повторных выездных) проверок стра-
хователя по обязательному социально-
му страхованию от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний;

в) проведение мероприятий налого-
вого контроля, предусмотренных Кодек-
сом, за исключением:

мероприятий налогового контроля, 
проводимых в рамках камеральных нало-
говых проверок в отношении налоговых 
деклараций по налогу на добавленную 
стоимость с суммами налога, заявленны-
ми к возмещению, деклараций по акцизам 
с суммой акциза, заявленной к возмеще-
нию (уменьшению), налоговых деклара-
ций по налогу на доходы физических лиц 
с суммой налога, заявленной к возврату;

мероприятий налогового контро-
ля, предусмотренных пунктом 3 ста-
тьи 88 Кодекса, проводимых в рамках 
камеральных налоговых проверок в отно-
шении налоговых деклараций по налогу 
на добавленную стоимость, не указанных 
в абзаце втором настоящего подпункта;

г) течение сроков, установленных 
Кодексом и Федеральным законом, 
в отношении проверок, указанных в под-
пунктах «а» и «б» настоящего пункта;

д) течение сроков, предусмотренных 
статьями 100, 101 и 1014 Кодекса, статья-
ми 2619 и 2620 Федерального закона;

е) вынесение налоговыми органами 
в соответствии с пунктами 3 и 32 статьи 76 
Кодекса решений о приостановлении опе-
раций по счетам в банках и переводов 
электронных денежных средств;

ж) проведение и назначение налого-
выми органами проверок соблюдения 
валютного законодательства Российской 
Федерации;

з) инициирование и проведение 
контрольных (надзорных) мероприятий 
в рамках федерального государственно-
го контроля (надзора) за соблюдением 
законодательства Российской Федера-
ции о применении контрольно-кассовой 
техники, в том числе за полнотой учета 
выручки в организациях и у индивидуаль-
ных предпринимателей.

6. Установить, что в отношении моби-
лизованного лица, организации на пери-
од прохождения соответствующим моби-
лизованным лицом военной службы 

по мобилизации в Вооруженных Силах 
Российской Федерации и до 28-го числа 
включительно 3-го месяца, следующего 
за месяцем окончания периода частичной 
мобилизации или увольнения соответ-
ствующего мобилизованного лица с воен-
ной службы по основаниям, установлен-
ным Указом:

а) налоговые санкции за налого-
вые правонарушения, ответственность 
за которые предусмотрена статьями 
119, 126, 1261, 1291, 1294 и 1296 Кодекса, 
совершенные в указанный в абзаце пер-
вом настоящего пункта период, не приме-
няются, производство по таким наруше-
ниям не осуществляется;

б) ответственность, предусмотренная 
статьями 2630 и 2631 Федерального закона 
за правонарушения, совершенные в ука-
занный в абзаце первом настоящего пунк-
та период, не применяется, производство 
по таким нарушениям не осуществляется.

7. Мобилизованные лица, в отно-
шении которых осуществляется прове-
дение мероприятий, предусмотренных 
настоящим постановлением, определя-
ются на основании сведений, представ-
ляемых Министерством обороны Рос-
сийской Федерации в Федеральную нало-
говую службу не реже чем один раз в 7 
календарных дней, в том числе сведений 
о дате получения мобилизованным лицом 
статуса военнослужащего в период дей-
ствия частичной мобилизации в соответ-
ствии с Указом и дате увольнения моби-
лизованного лица с военной службы 
по основаниям, установленным Указом.

Информацию о мобилизованных 
лицах и об организациях, в отношении 
которых осуществляется проведение 
мероприятий, предусмотренных настоя-
щим постановлением, Федеральная нало-
говая служба направляет в Федеральную 
таможенную службу, Пенсионный фонд 
Российской Федерации и Фонд социаль-
ного страхования Российской Федерации.

8. Установить, что предельные сроки 
направления требования об уплате нало-
гов, сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов, процентов, страховых взносов 
на обязательное социальное страхование 
от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний и при-
нятия решения о взыскании налогов, сбо-
ров, страховых взносов, страховых взно-
сов на обязательное социальное страхо-
вание от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболева-
ний, пеней, штрафов, процентов увеличи-
ваются на 6 месяцев.

9. Настоящее постановление вступает 
в силу со дня его официального опубли-
кования.

Действие пунктов 1 и 4 ― 6 настоя-
щего постановления распространяется 
на правоотношения, возникшие с 21 сен-
тября 2022 г.

Действие пунктов 2 и 3 настоящего 
постановления распространяется в том 
числе на уведомления, не исполненные 
в сроки, указанные в таких уведомлени-
ях, до дня вступления в силу настоящего 
постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 октября 2022 г. № 1874 г. Москва

О мерах поддержки мобилизованных лиц
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Дмитрий Чернышенко рассказал 
Владимиру Путину о росте числа 
кибератак на Россию в 2022 году.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин ожидает 
быстрых решений 
для обеспечения армии

По первому 
требованию

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин провел первое 
заседание Координационного совета при правитель-
стве по обеспечению потребностей Вооруженных Сил 
РФ, других войск, воинских формирований и органов. 
Совет займется определением целевых заданий по по-
ставкам вооружений, техники, формированием цен, 
подбором поставщиков и подрядчиков.

«Наша задача — выстроить эффективное взаимодей-
ствие системы здравоохранения, промышленности, 
строительной, транспортной и других сфер и повы-
сить координацию федеральных органов исполнитель-
ной власти, регионов и специальных служб, — указал 
Мишустин. — Везде нужно организовать «зеленый ко-
ридор» для согла-
сований. Решения 
должны принимать-
ся максимально бы-
стро и четко. Разу-
меется, не в ущерб 
качеству». Премьер 
ожидает, что все 
разногласия будут 
снимать буквально 
в режиме реально-
го времени, как это происходило при подготовке плана 
первоочередных мер по обеспечению развития эконо-
мики страны в условиях внешнего давления.

В Координационном совете у Мишустина будет два 
заместителя. Вице-премьеру, главе минпромторга Де-
нису Мантурову предстоит отвечать за поставку всех 
видов вооружений, военной техники, средств связи по 
целевым заданиям министерства обороны. Вице-пре-
мьер Дмитрий Григоренко займется нормативно-пра-
вовыми и финансовыми вопросами.

В совете сформируют рабочие группы, которые воз-
главят вице-премьеры. Членам совета, сказал Мишу-
стин, потребуется решать многие задачи, в том числе 
обеспечение лекарствами, медизделиями, питанием 
военных. «Армия и флот, все наши воины, находящие-
ся на передовой, в тыловых подразделениях, на поли-
гонах, должны быть оснащены всем необходимым в са-
мые сжатые сроки», — подчеркнул глава кабинета ми-
нистров.

Региональную составляющую деятельности Коор-
динационного совета будет курировать мэр Москвы 
Сергей Собянин. По поручению президента он займет-
ся комплексом мер безопасности в субъектах Феде-
рации. «Сейчас в центре внимания губернаторов и 
региональных штабов должны быть вопросы обеспече-
ния безопасности объектов критической инфраструк-
туры, энергетики, транспорта, связи», — заявил Ми-
шустин.

Отдельно премьер обратил внимание на организа-
цию системы контроля за распределением вещевого 
довольствия и формированием резервов, в том числе 
личного состава. Все должно быть сделано на совре-
менном уровне, чтобы совет мог в режиме реального 
времени видеть картину обеспеченности войсковых 
подразделений, заметил глава кабмина.

Уже сегодня, сообщил премьер, президенту доло-
жат о мерах для своевременного начисления денеж-
ного содержания мобилизованным. «Должна продол-
житься работа по информированию граждан о феде-
ральных и региональных мерах поддержки», — потре-
бовал Мишустин.  

Сегодня совет 
доложит прези-
денту о выплатах 
мобилизованным
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ХЕРСОН СДАВАТЬ НИКТО НЕ СОБИРАЕТСЯ
Алексей Леонков, военный эксперт, редак-
тор журнала «Арсенал Отечества»:

— Характер специальной военной операции сейчас в 

корне поменяется. Обстоятельства складывались так, 

что без изменений стратегии воевать было невоз-

можно. Воевать одной рукой российской армии, мяг-

ко говоря, было явно не с руки. С украинской сторо-

ны стали больше наглеть, их тактические наступления 

показывали то, что нам нужно было менять не только 

тактику, но и стратегию. После того как они совсем 

обнаглели и стали устраивать теракты, стало понятно, 

что нужно было определяться со статусом и дальней-

шей судьбой тех территорий, которые мы освободи-

ли. Поэтому введение военного положения было 

неизбежно. Это необходимо было делать. Так же как 

и вводить частичную мобилизацию. Я думаю, что эти 

два пункта — частичная мобилизация и военное поло-

жение — оказались абсолютно неожиданными как для 

наших внешних врагов, так и внутренних, которые 

пытались затащить страну в другую сторону. 

Военное положение дает нашей армии возможность 

применять любое оружие, кроме ядерного, химиче-

ского и бактериологического.  Мы до этого времени 

воевали достаточно аккуратно, ограниченными сред-

ствами, по определенным целям. Использовали из 

всех видов вооружений приблизительно одну треть. 

Почему-то стеснялись масштабного применения 

комплексов радиоэлектронной борьбы. Стеснялись 

ими воздействовать  на спутники Илона Маска, нави-

гационные спутники. Теперь это начало происходить. 

Также мы не трогали критическую инфраструктуру 

Украины. Сейчас атаки на энергообъекты идут каж-

дый день. И это только начальный этап.  

Создание Координационного совета при правитель-

стве РФ также будет способствовать тому, что про-

мышленность России будет усиленно работать на 

оборонку. Раньше для того, чтобы выбить помощь на 

нужды армии, нужно было согласовать кучу докумен-

тов и получить финансирование через госпрограм-

мы, что сильно растягивалось по времени. Сейчас 

все будет происходить оперативно. Все будет ре-

шаться быстро с минимумом межведомственных 

процедур.

Если говорить о текущей ситуации в зоне проведения 

специальной военной операции, то после заявления 

командующего Объединенной группировкой войск 

Сергея Суровикина о принятии непростых решений 

все стали гадать, что именно генерал имел в виду. В 

телеграм-каналах заговорили о возможной сдаче 

Херсона и отходе нашей группировки на левый берег 

Днепра. На Западе договорились до того, что Россия 

может применять тактическое ядерное оружие. Лю-

бому здравомыслящему человеку понятно, что ядер-

ный шантаж выгоден только Киеву. Убежден, что Хер-

сон наши военные отдавать не собираются. Это абсо-

лютно точно. Эвакуация жителей города проходит по-

тому, что военным проще воевать, когда у них за спи-

ной нет мирного населения. Тогда Херсон можно 

превратить в город-крепость. Сейчас Украина на 

этом направлении пытается накопить многократное 

превосходство в живой силе и военной технике. По-

стоянно идет прощупывание слабых мест в нашей 

обороне. Удар можно ожидать в ближайшее время. 

Очень вероятен сценарий ведения в Херсоне го-

родских боев. Не исключено, что сигналом к атаке 

ВСУ станет разрушение дамбы Каховской ГЭС, кото-

рую ВСУ постоянно обстреливают. 

Думаю, что в качестве противодействия такому разви-

тию событий мы способны всерьез ударить по крити-

ческой инфраструктуре. Устроить на Украине полный 

блэкаут. Сейчас удары наносятся для того, чтобы силь-

но ослабить промышленную составляющую Украины, 

однако нет цели полностью отключить ее от электри-

чества. Если Украина устроит техногенную катастрофу 

на ГЭС, то по ее критической инфраструктуре будет 

нанесен масштабный удар, с которым она вряд ли смо-

жет справиться. Думаю, что Суровикин, говоря о не-

простых решениях, имел ввиду именно масштабный 

удар по украинской инфраструктуре в ответ на разру-

шение плотины Каховского водохранилища.

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

БОЕВИКОВ БЬЮТ ПО СИГНАЛУ МОБИЛЬНИКОВ  

Иван Петров

Р
оссийские военные при-
меняют в ходе спецопера-
ции на Украине современ-

ный комплекс радиоэлектрон-
ной борьбы и радиоэлектрон-
ной разведки «Леер-3». На днях 
минобороны опубликовало ви-
део с рассказом одного из свя-
зистов о работе этого спецобо-
рудования. 

Комплекс предназначен для 
подавления GSM-связи при по-
мощи помех, передаваемых бес-
пилотником. 

«Непосредственным удар-
ным средством комплекса яв-
ляются беспилотные летатель-
ные аппараты «Орлан-10». Они 
оснащены специальными пере-
датчиками радиосигнала, ими-
тирующими работу базовых се-
тей GSM и тем самым противо-
действующими использованию 
абонентских терминалов. Такая 
аппаратура позволяет блокиро-
вать работу любых устройств 
в определенных диапазонах на 
удалении до 30 километров», — 
рассказали в военном ведомстве. 

Комплекс может оставить без 
привычной коммуникации це-
лый украинский полк.

«Наш комплекс может сов-
местно отключить около двух 
тысяч абонентов на подавление. 
Также мы можем работать вы-
борочно на конкретно указан-
ные абонентские терминалы», — 
рассказывает начальник расчета 
комплекса «Леер-3». 

Отмечается, что иногда уда-
ется даже засечь абонентов, чьи 
сим-карты зарегистрированы в 
странах НАТО. 

Однако основная задача рас-
четов комплексов «Леер-3», 
уточнили военные связисты, 
— это обнаружение массового 
скопления абонентов сотовой 
связи в лесных массивах, вдоль 
русел рек, в деревенских сараях 
и других нехарактерных для это-
го местах. 

При обнаружении коорди-
наты таких сборищ возмож-
ных боевиков незамедлительно 
передаются в штаб для принятия 
дальнейших решений.

Нетрудно догадаться, что тол-
па с мобильниками, прячущаяся 
в лесу, вряд ли грибники. 

Поэтому после доразведки 
по обнаруженному скоплению 
противника наносится огневой 
удар. 

Наконец, еще одна функция, 
которую выполняют «Лееры-3», 
— это рассылка абонентам лож-
ных сообщений. Это можно ис-
пользовать в качестве военной 
хитрости, обманывая противни-
ка и вынуждая, к примеру, нано-
сить удары не по тем целям. 

Кроме того, смс-рассылка 
применяется для деморализа-
ции противника, его убеждают 
сложить оружие. 

А только представьте, что бу-
дет, если тысячи людей полу-
чат от псевдо-МЧС сообщения 
с ложным предупреждением о 
якобы грядущем стихийном бед-
ствии, химической аварии или 
другом чрезвычайном происше-
ствии. 

При необходимости поднять 
шумиху и посеять хаос «Леер-3» 
может легко.

А может комплекс использо-
ваться и для реального оповеще-
ния мирных жителей. Например, 
об эвакуакционных коридорах. 
Поскольку украинские власти 
намеренно скрывают от граждан 
подобную информацию. 

Комплекс «Леер-3» также 
называют аэродинамически за-
брасываемым передатчиком по-
мех. Ранее он успешно прошел 
боевое крещение в Сирии.

О с н о в н а я  а п п а р а т у р а 
комплекса монтируется на плат-
форме «КамАЗ-5350» (разме-
щение возможно и на гусенич-
ной базе). Внешне комплекс не 
отличить от обычной ремонт-
но-технической машины или 
штабного кунга. Разве что в рай-
оне развертывания фургон спе-

цоборудования выдает себя вы-
движными антеннами и локато-
рами. 

Но в этом случае легко при-
нять комплекс за обычную ма-
шину связи.

Максимальная скорость (по 
шоссе) 120 км/ч, без дозаправ-
ки машина способна преодолеть 
1 тысячу километров. Экипаж 
— 5 человек. Разворачивается 
комплекс из походного положе-
ния в боевое за полчаса.

Электронная «начинка» у 
«Леера-3» — три беспилотни-
ка «Орлан-10». Непрерывно ле-

теть дроны способны в течение 
десяти часов. Масса летательно-
го аппарата всего 18 кг. Размах 
крыла — 3,1 метра. 

Беспилотник способен пере-
носить и доставлять любые гру-
зы общим весом до 2,5—3 кг. По-
толок полета — 5 тысяч километ-
ров. Максимальную скорость 
(150 километров в час) «Ор-
лан-10» развивает буквально за 
несколько секунд.

Помимо прочего стоит за-
метить, что такие дроны в сво-
ем роде универсальны, так как 
способны без проблем выпол-
нить даже роли бомбардиров-
щиков. Правда, снаряды тут — не 
бомбы, а специальные модули 
подавления. Всю информацию 
о местонахождении вражеских 
источников связи «Орланы-10» 
отсылают операторам, после 
чего становится возможным на-
несение точного ракетного или 
артиллерийского удара по обна-
руженной цели.

Посадка же беспилотного 
аппарата в последующем произ-
водится с помощью амортиза-
тора и парашюта на заранее вы-
бранную площадку.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Украине есть предприятия с запасами радиоактивных веществ, которые могут использовать для создания «грязной бомбы». Это Южно-Украинская, Хмельницкая и Ровненская АЭС.  

Комплекс «Леер-3» может оставить без привычной коммуникации через мобильную связь целый украинский полк.

А К Ц Е Н Т

Одна из функций «Леера-3» — это рассыл-
ка абонентам ложных сообщений. 
Так можно обманывать противника 
и вынуждать наносить удары 
не по тем целям

По словам Лаврова, го-
лословные опроверже-
ния западных коллег о 

том, что это выдумки и что Рос-
сия сама планирует сделать не-
что подобное, чтобы потом об-
винить режим Зеленского, — это 
несерьезный разговор. 

«Некоторые из наших со-
беседников действительно 
предложили обсудить имеющи-
еся у нас сведения на профес-
сиональном военном уровне. 
Это подход, который мы под-
держали», — объяснил глава на-
шего внешнеполитического ве-
домства.

Напомним, что в минувшее 
воскресенье министр обороны 
РФ Сергей Шойгу провел теле-
фонные разговоры с коллегой из 
Великобритании Беном Уолле-
сом, главой военного ведомства 
Франции Себастьеном Лекорню 
и турецким министром оборо-
ны Хулуси Акаром. Шойгу довел 

до них озабоченность России по 
поводу возможных провокаций 
со стороны Киева с применени-
ем «грязной бомбы». 

Кроме того, Шойгу обсудил 
по телефону ситуацию на Укра-
ине с шефом Пентагона Ллой-
дом Остином.

Судя по реакции на Запа-
де, там наши предупреждения 
откровенно проигнорировали. 
В частности, госсекретарь США 
Энтони Блинкен в воскресенье в 
телефонном разговоре с главой 
МИД Украины дал понять, что 
не считает заявления Москвы 
по поводу «грязной бомбы» об-
основанными.

Эту позицию изложил в пись-
менном заявлении руководи-
тель пресс-службы внешнепо-
литического ведомства США 
Нед Прайс. Более того, по его 
словам, Блинкен назвал утвер-
ждения Шойгу «очевидно лож-
ными». Россия, дескать, пытает-

ся их использовать «в качестве 
предлога для эскалации». 

Кто на самом деле провоци-
рует эскалацию обстановки на 
Украине, можно судить по вче-
рашней сводке Минобороны 
России. Официальный предста-
витель ведомства генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков 
рассказал, что на Купянском 
направлении противник силами 
до трех мотопехотных рот попы-
тался атаковать позиции наших 
войск в районах Першотравне-

вого, Орлянки и Берестового в 
Харьковской области. 

«Все атаки отражены. В ре-
зультате огневого поражения 
подразделения ВСУ отброшены 
на исходные позиции. Уничто-
жено более 25 украинских во-
еннослужащих, один танк, пять 
бронетранспортеров и четыре 
пикапа», — доложил генерал.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении две механизиро-
ванные роты ВСУ стремились 
вклиниться в нашу оборону не-
подалеку от Червонопоповки в 
ЛНР. Противник был останов-
лен, а затем отброшен на исход-
ный рубеж. На поле боя оста-
лись более 20 украинских воен-
нослужащих и две БМП. 

На Южно-Донецком направ-
лении ВСУ бросили на прорыв 
в сторону Сладкого и Влади-
мировки две ротные тактиче-
ские группы. Противник там по-
терял 25 военнослужащих, танк, 
три боевые машины пехоты и 
два автомобиля.

На Николаево-Криворож-
ском направлении безуспешной 
оказалась попытка батальонной 
тактической группы ВСУ про-
двинуться к населенным пунк-
там Брускинское, Пятихатка и 
Трифоновка в Херсонской об-
ласти. 

«В результате огневого по-
ражения и сосредоточенных 
ударов российской артилле-
рии уничтожено более 80 укра-

инских военнослужащих, 11 
боевых бронированных машин 
и 15 автомобилей», — сообщил 
Конашенков.

Наша оперативно-такти-
ческая и армейская авиация, 
ракетные войска и артилле-
рия в течение суток поразили в 
окрестностях Степовой и Ново-
селовки в Харьковской области, 
у Давыдова Брода и Андреевки 
на Херсонщине, в районе Оле-
новки Николаевской области 
четыре пункта управления ВСУ.

Удары также нанесли по огне-
вым позициям 72 артиллерий-
ских подразделений противни-
ка, его живой силе и технике в 
174 районах. А под Двуречной в 
Харьковской области был уни-
чтожен вражеский склад с бое-
припасами.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сутки 
сбили три украинских беспи-
лотника. Это произошло в небе 
над Ягодным в Харьковской об-
ласти, а также у населенных 
пунктов Шевченко и Малый 
Керменчик в ДНР.  

Кроме того, около Лиси-
чанска в ЛНР и Новой Каховки в 
Херсонской области были пере-
хвачены 21 снаряд реактивных 
систем залпового огня HIMARS 
и «Ольха».

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специаль-
ной военной операции Укра-
ина потеряла 325 самолетов, 
162 вертолета, 2326 беспилот-
ников, 383 зенитных ракетных 
комплекса, 6020 танков и других 
бронемашин, 874 боевые маши-
ны реактивной системы залпо-
вого огня, 3521 орудие полевой 
артиллерии и минометов, а так-
же 6741 военный автомобиль.  

А К Ц Е Н Т

Судя по реакции на Западе, там наши 
предупреждения о возможном примене-
нии киевским режимом «грязной 
бомбы» откровенно проигнорировали

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о восьми 
подвигах, совершенных 

нашими военнослужащими в 
ходе спецоперации на Украине. 

Командир реактивного ар-
тиллерийского дивизиона май-
ор Данил Абрамов лично кор-
ректировал огонь подчинен-
ных артбатарей. В ходе смены 
позиции офицер получил зада-
чу по нанесению поражения вы-
двинувшимся колоннам про-
тивника. После точного огне-
вого поражения колонна ВСУ 
была уничтожена. Это позволи-
ло остановить выход национа-
листов на рубеж атаки.

Самоходно-артиллерийская 
батарея, в состав которой вхо-

дило орудие старшего сержанта 
Вадима Ибрагимова, прикрыва-
ла танкоопасные направления. 
Ночью Ибрагимов первым об-
наружил колонну бронетехни-
ки, пытавшуюся прорвать нашу 
оборону, и в ходе боя подбил два 
танка. Спустя несколько дней 
расчет арторудия уничтожил 
опорный пункт националистов.

Механик-телефонист узла 
связи старший сержант Иван 
Аксенов, восстанавливая повре-
жденную противником связь, 
обнаружил на поле боя тяжело 
раненного офицера. Он выта-
щил его из-под огня, перенес в 
безопасное место и оказал неот-
ложную помощь. Тем самым 
жизнь офицера удалось спасти.

Покидая занимаемые ранее 
населенные пункты, национа-

листы минировали ведущие к 
ним пути. Сержант Владимир 
Межуев, действуя в составе го-
ловного дозора, обеспечивал 
безопасное перемещение ко-
лонны. Продвигаясь по марш-
руту, он обнаружил противо-
танковые мины. После их уни-
чтожения наша колонна смогла 
продолжить движение.

Сержант Александр Бон-
даренко, продвигаясь по ле-
сополосе, обнаружил дивер-
сионно-разведывательную 
группу ВСУ.  В ходе завязавше-
гося боя один из российских во-
еннослужащих получил оско-
лочное ранение. Бондаренко 
под огнем противника, восполь-
зовавшись дымовой завесой, 
вытащил раненого из-под об-
стрела. После чего вернулся на 

поле боя и продолжил командо-
вать подразделением. Понеся 
значительные потери, против-
ник был вынужден отступить. 

Младший сержант Григорий 
Старцев, продвигаясь в колонне 
автомобилей, обнаружил груп-
пу националистов, готовивших 
засаду. Российские десантники 
вступили в бой с противником. 
Ведя прицельный огонь, Стар-
цев уничтожил пятерых нацио-
налистов.

По итогам боя группа укра-
инских боевиков была полно-
стью ликвидирована. При этом 
потерь среди российских де-
сантников допущено не было.

Действуя в составе десантно-
штурмовой роты, ефрейтор Де-
нис Петров отразил несколько 
атак противника, уничтожив 15 

националистов и 3 единицы во-
енной техники.

В результате одного из зал-
пов противника боевая машина 
ефрейтора Петрова получила 
повреждение. Однако из боя Де-
нис не вышел и продолжил обо-
ронять населенный пункт.

Рядовой Аршалуис Даллакян 
обнаружил группу национали-
стов, оборудующих оборони-
тельный рубеж. В ходе огневого 
контакта он уничтожил пятерых 
националистов. Противник, тер-
пя поражение, запросил помощь 
артиллерии. В результате вра-
жеского артобстрела несколь-
ко российских военнослужащих 
получили ранения. Даллакян 
оказал первую помощь ране-
ным, погрузил их на боевую ма-
шину и эвакуировал.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Данил 
Абрамов не дал ВСУ 
провести атаку.

Младший сержант 
Григорий Старцев 
вычислил засаду.

Сержант Владимир 
Межуев обнаружил 
и уничтожил мины.

Сержант Александр 
Бондаренко не допу-
стил диверсий.

Ефрейтор Денис 
Петров на БМП отра-
зил несколько атак.

Старший сержант 
Иван Аксенов спас 
жизнь раненому. 

Рядовой Аршалуис 
Даллакян уничтожил 
пять вэсэушников.

Старший сержант 
Вадим Ибрагимов 
в бою подбил 2 танка.
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Игорь Кириллов: Цель провокации — обвинить Россию в применении на Украине оружия массового уничтожения.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД КС РФ 
смягчил 
наказание 
должностных 
лиц за ошибки 
в отчетности

НЕ СУДИТЕ 
СТРОГО 
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд России 
подтвердил возможность на-
казания должностного лица 
за нарушение финансовой от-
четности, если предприятие, 
на котором он работает, нару-
шителем не признано, однако, 
только при наличии веских об-
оснований. Кроме того, «даже 
установив наличие оснований 
для привлечения должностного 
лица к административной от-
ветственности, суды не лишены 
возможности ввиду малозна-
чительности совершенного им 
административного правона-
рушения (статья 2.9 КоАП РФ) 
освободить его от ответствен-
ности и ограничиться устным 
замечанием», указал КС.

Ситуация, в которую по-
пала старший инспектор по 
кадрам ОАО «Соликамский 
магниевый завод» Ирина Пан-
телеева, с материальной точ-
ки зрения и впрямь выглядит 
малозначительной. В ежеме-
сячной отчетности за январь 
2019 года, формированием ко-
торой она занималась и кото-
рую подала в Управление ПФР 
своевременно, была допуще-
на ошибка. Сведения уточни-
ли и исправили, но уже за пре-
делами нормативных сроков. 
Однако, когда ПФР попытался 
оштрафовать предприятие за 
это, арбитражные суды его не 
поддержали: исходные доку-
ментов поданы вовремя, а по-
следующее самостоятельное 
исправление представленных 
сведений в надлежащем по-

рядке «само по себе не свиде-
тельствует о наличии соста-
ва правонарушения». Зато к 
Ирине Пантелеевой Фемида 
не была столь благосклонна. 
Мировой судья посчитал ее ви-
новной в нарушении установ-
ленных законодательством РФ 
об индивидуальном (персони-
фицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного 
страхования порядка и сроков 
представления сведений (до-
кументов) в органы ПФР (ста-
тья 15.33.2 КоАП РФ) и оштра-
фовал на 300 рублей.

Позднее ситуация повто-
рилась с отчетностью за весь 
2019 год: документы подали 
вовремя, ошибку исправили 
за пределами срока. Пантеле-
еву оштрафовали еще на 450 
рублей, посчитав нарушение 
повторным. Но, поскольку ор-
ганизация виновной в пропус-
ке сроков и в этом случае не 
была признана судом, Пантеле-
ева решила, что имеет место 
неопределенность правовой 
нормы. И обратилась в Консти-
туционный суд.

Изучив материалы дела, су-
дьи КС вынесли решение в ее 
пользу. 

Положения статьи 15.33.2 
КоАП РФ признаны не проти-
воречащими Конституции РФ, 
поскольку они, закрепляя осно-
вания административной от-
ветственности, обязывают суд 
учесть все обстоятельства кон-
кретного дела.

— Если во вступившем в за-
конную силу судебном акте 
действия (бездействие) орга-
низации-страхователя, обу-
словленные действиями (без-
действием) ее должностного 
лица, не получили квалифи-
кацию в качестве правонару-
шения, если опровергнуто на-
личие оснований для ее при-
влечения к ответственности, 
правоприменительные органы 
обязаны специально обосно-
вать возможность примене-
ния данных норм в отношении 
такого должностного лица, — 
указал КС РФ. 

Судебные акты по делам 
Ирины Пантелеевой подлежат 
пересмотру.  

Пошло-поехало

Первое время коли-
чество таких поку-
пок сокращалось, что 

преимущественно связано с 
проблемами логистики и опла-
ты покупок. Принятое реше-
ние было призвано предоста-
вить гражданам возможность 
большого выбора в условиях 
того, что ряд торговых сетей 
приостановили деятельность в 
России. Сейчас интернет-тор-
говля, по нашему мнению, по-
тихоньку восстанавливается. В 
связи с этим норма пролонги-
рована.

Вообще, как сейчас таможня 
выстраивает коммуникацию 
с гражданами?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Общению с фи-
зическими лицами мы уделяем 
большое внимание. Стараемся 
задействовать все инструмен-
ты для информирования гра-
ждан — интернет-ресурсы, па-
блики, информационные стен-
ды на вокзалах, в аэропортах, 
пунктах пропуска. Там мож-
но получить всю необходи-
мую информацию, в том числе 
по QR-коду. Помимо этого для 
граждан мы сделали чат-бот на 
сайт. На сайтах таможенных ор-
ганов можно обратиться к элек-
тронному помощнику, его зовут 
Константин — Костя, и он проин-
формирует о правилах переме-
щения товаров.

Чем может помочь робот?
ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: На типовые во-
просы он дает ответ, ссылку на 
нормативно-правовые акты, 
где можно более подробно озна-
комиться с условиями пере-
сечения границ для физиче-
ских лиц.

Также мы заканчиваем ра-
боту над мобильным приложе-
нием для физических лиц. Оно о 
том, как просто без нарушений 
и проблем пересечь границу и 
провезти товар. Рассчитываем, 
что гражданин уже в самолете 
сможет заполнить все таможен-
ные документы на товары, кото-
рые он везет и которые подпада-
ют под таможенное регулиро-
вание. А в момент прилета будет 
достаточно подойти к таможен-
ному инспектору, показать QR-
код, оплатить платежи и прой-
ти очень быстро таможенную 
границу, не задерживаясь для 
каких-то бумажных процедур. 
Приложение сейчас проходит 
пилотное тестирование.

Для поддержки бизнеса обну-
ляли ставки ввозных пошлин. 
Как сработала эта мера?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: На шесть меся-
цев по 1300 товарным позици-
ям было принято решение об 
освобождении от уплаты тамо-

женных пошлин. При ввозе то-
вара, попадающего в перечень, 
бизнес автоматически получа-
ет ставку «ноль» без дополни-
тельного представления доку-
ментов или каких-либо разре-
шений. Просто и эффективно. 
Достаточно активно участники 
ВЭД использовали это упроще-
ние. Еще в отношении 92 видов 
товаров были введены льготы 
по уплате ввозной таможенной 
пошлины.

Всего финансовую поддерж-
ку в виде освобождений от упла-
ты ввозной таможенной пошли-
ны получили 22 тысячи компа-

ний. Ими было ввезено свыше 6 
млн тонн товаров стоимостью 
порядка 25 млрд долларов США.

По нашей оценке, данное 
упрощение позволяет импор-
терам экономить от 20 до 40% 
от подлежащих уплате тамо-
женных платежей, что должно 
способствовать сокращению 
или сдерживанию роста цен на 
социально значимые товары. А 
для сырьевых товаров это сни-
жение себестоимости для даль-
нейшего производства.

Действие этой меры прекра-
тится?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Было принято ре-
шение о пролонгации еще на 
6 месяцев. То есть с 1 октября 
и в течение полугода отдель-
ные категории товаров продол-
жат ввозиться с нулевой став-
кой пошлины либо со льготой 
по ее уплате. Но перечень това-
ров пересмотрен на основании 
предложений бизнес-сообще-
ства. Ключевым фактором стал 
процесс импортозамещения. 
Есть ряд товаров, которые рос-
сийские производители уже го-
товы самостоятельно воспол-
нить, могут производить не 
хуже, чем иностранные контр-
агенты, а порой даже и каче-
ственнее. Исходя из этих кри-
териев и формировался новый 
перечень.

И сколько там сейчас по-
зиций?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: На сегодняшний 
день 370 товаров, попадающие 
под нулевую пошлину и льготы. 
Но работа на этом не закончи-
лась. Таможня активно взаимо-
действует с коллегами из клю-
чевых министерств при фор-

мировании дополнительных 
предложений отраслевых ассо-
циаций и делового сообщества. 
По нашей оценке, этот перечень 
будет увеличен. Преимуще-
ственно расширится список то-
варов, необходимых для произ-
водственных целей.

Когда будет принято ре-
шение?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Такие решения 
принимаются достаточно опе-
ративно. Но есть процедура, ко-
торая должна соблюдаться, — 
это порядок вступления в силу 
нормативно-правового акта. В 

связи с этим ряд решений всту-
пает в силу ретроспективно. 
Например, по этим 370 группам 
товаров решение вступило в 
силу с 10 октября, а фактически 
распространяет свое действие 
на правоотношения, возникшие 
с 1 октября. То есть, если товар 
был оформлен в период с мо-
мента принятия решения до мо-
мента его вступления в силу, мы 
бизнесу уплаченные таможен-
ные платежи возвращаем.

Для технологического обору-
дования будут введены ка-
кие-то льготы?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Здесь стоит го-
ворить комплексно об инно-
вационном импорте в целом. 
Это технологическое обору-
дование, сырье, комплекту-
ющие и запасные части. В от-
ношении таких товаров были 
приняты решения и на уров-
не правительства, и на уровне 
ЕЭК, чтобы позволить участ-
никам внешнеэкономической 
деятельности, производителям 
более гибко использовать ме-
ханизмы поддержки. До 6 лет 
увеличены предельные сро-
ки ввоза товаров в особом по-
рядке, предоставлена возмож-
ность в рамках одного проекта 
получать товары от разных по-
ставщиков, упрощена проце-
дура взаимодействия с тамо-
женными органами и отмене-
ны дополнительные провероч-
ные мероприятия в отношении 
поставок многокомпонентно-
го оборудования. Также для то-
варов, ввозимых в рамках ин-
вестиций, предоставлена воз-
можность использования та-
кого упрощения, как выпуск 
до подачи декларации, которое 

подразумевают отсрочку пла-
тежей до 1,5 месяца.

Правительством определен 
порядок предоставления льго-
ты по ввозной пошлине в от-
ношении оборудования, его  
комплектующих, сырья и ма-
териалов, ввозимых в рамках 
реализации инвестиционных 
проектов. Воспользоваться 
льготой могут импортеры, осу-
ществляющие поставки това-
ров, которые в Российской Фе-
дерации или иных государствах 
Евразийского экономическо-
го союза не производятся, либо 
производятся в недостаточном 
для реализации инвестици-
онного проекта количестве. При 
этом объем капиталовложений 
в инвестиционный проект дол-
жен составлять не менее 250 
млн рублей

Число предоставляемых 
льгот сейчас увеличилось или 
уменьшилось?

Е Л Е Н А  Я ГО Д К И Н А :  Могу сказать, 
что сумма всех предоставлен-
ных льгот по сравнению с прош-
лым годом значительно вырос-
ла. Даже по тем льготам, которые 
ранее были менее востребованы. 
В основном это промышленные 
и отраслевые льготы. Мы видим 
значительный рост интереса к 
льготам, например в авиапроме, 
на самолеты и авиазапчасти. За 9 
месяцев текущего года ФТС уже 
предоставила финансовую под-
держку в виде освобождения от 
уплаты таможенных платежей 
более чем на 850 млрд рублей. 
Для сравнения: за весь прошлый 
год около 800 млрд. По нашим 
оценкам, по итогам года этот по-
казатель может составить один 
триллион рублей.

Есть еще один инструмент 
— отсрочек и рассрочек — из 
числа тех, которые уже рабо-
тали. Сейчас он используется 
бизнесом? 

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Да, механизм та-
моженных отсрочек и рассро-
чек был и ранее заложен зако-

нодательством, но они не были 
востребованы бизнесом. В 
этом году практика предостав-
ления отсрочек и рассрочек на-
чала нарабатываться. Сейчас 
уже 8 компаний изъявили же-
лание воспользоваться такими 
упрощениями на общую сум-
му 52 млн рублей. С отсрочкой 
платежа уже оформлено 56 то-
варных партий — это немало, 
потому что по платежеемким 
товарам критического импор-
та действуют льготы и освобо-
ждения.

Какие срочные меры поддерж-
ки необходимо продлить?

ЕЛЕНА ЯГОДКИНА: Для добросовест-
ных участников ВЭД преду-
смотрено увеличение срока до-
бровольной уплаты по требо-
ваниям в части задолженности. 
По результатам таможенного 
контроля после выпуска това-
ров у импортера или экспор-
тера может возникнуть задол-
женность перед государством. 
Таможенный орган направляет 
уведомление о необходимости 
погасить задолженность и дает 
срок на добровольную упла-
ту. Раньше этот период мак-
симум мог достигать 15 дней. 
Сейчас принято решение уве-
личить его до 45 дней, то есть в 
три раза. Этим упрощением уже 
воспользовалось 6 тысяч участ-
ников ВЭД по 80 тысячам уве-
домлений о задолженности на 
общую сумму 17,5 млрд рублей. 
Фактически это та же отсрочка, 
о которой мы говорили, толь-
ко не в момент оформления, 
а уже после выпуска товара, 
когда возникает обязательство 
перед бюджетом. Не скажу, что 
эта мера как-то ухудшила ситу-
ацию — ни одного факта злоупо-
требления таким правом в тече-
ние полугода мы не увидели. То 
есть мера работает, мера эффек-
тивна. Она выгодна бизнесу и 
оптимальна для бюджета РФ.  

Замглавы ФТС Елена Ягодкина 
не видит злоупотреблений мерами 
поддержки бизнеса. 

А К Ц Е Н Т

По итогам года сумма 
предоставленных льгот может составить 
один триллион рублей

Суды не лишены 
возможности 
ввиду малозначи-
тельности совер-
шенного админи-
стративного пра-
вонарушения 
освободить от 
ответственности и 
ограничиться уст-
ным замечанием
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В сентябре был заметен 
рост числа ищущих ра-
боту. Однако в кон-
це сентября — начале 

октября ситуация на рынке тру-
да стабилизировалась, и сего-
дня число соискателей вакан-
сий заметно ниже, чем в сентя-
бре прошлого года, не менее чем 
на 10%.

«Низкая потребность в ра-
бочих местах является след-
ствием повышенного спроса 
на рабочие руки, вызванно-
го быстрым развитием неко-
торых секторов промышлен-
ности, в частности, оборон-
ной промышленности и тех от-
раслей, которые активно за-
няты импортозамещением, а 

также необходимостью подме-
нять мобилизованных, — рассу-
ждает Зубец. — Основной спрос 
сегодня приходится на «млад-
ший командный» персонал 
(бригадиров, младших инже-
неров), которые, возглавив ис-
полнителей, могут выполнять 
различные производствен-
ные задания». Заметно вырос 

спрос на рабочие специально-
сти, востребованные на произ-
водстве и в сфере обслужива-
ния. Сегодня, имея профес-
сию слесаря, сложно остаться 
без работы. Та же самая исто-
рия с водителями, спрос на ко-
торых в сентябре заметно вы-
рос. Стабильно растет спрос на 
курьеров. Очень востребованы 

бухгалтеры и те, кто занимает-
ся уборкой помещений, хотя и 
гораздо меньше, чем курьеры. 
А вот число айтишников, ищу-
щих работу, не снижается, до-
бавляет эксперт.

Проще говоря, люди сегодня 
в очередь к работодателям не 
выстраиваются. Работу они на-
ходят, а вот работодателям, ко-
торым нужны ответственные и 
умелые сотрудники, даже при-
ходится переманивать их у кон-
курентов, повышая зарплаты. 
Вопрос состоит только в том, 
насколько они повысятся. 

В первой половине нынеш-
него года рост зарплат от-
ставал от инфляции, так что 
в реальном исчислении они 

несколько упали. Однако во 
второй  половине при низкой 
инфляции зарплаты имеют все 
шансы обогнать рост цен, так 
что в реальном исчислении 
они наверстают упущенное за 
первую половину года и в ито-
ге будут расти, считает Зубец. 
«По нашим расчетам, по ито-
гам года реальные зарплаты 
в стране увеличатся не менее 
чем на 1—2%. Подтверждение 
этому мы увидели в послед-
ние недели. В конце сентября, 
после преодоления очередно-
го минимума потребительской 
активности, она начала расти. 
Будем надеяться, что ее рост 
будет устойчивым», — отметил 
эксперт.  
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По итогам года реальные зарплаты 
в нашей стране могут вырасти 
не менее чем на 1—2%

ТЕХНОЛОГИИ Мобильные 
операторы не успевают 
оснастить станциями 
федеральные трассы

Связанные 
одной сетью

Олег Капранов

Минцифры предложило перенаправить финансиро-
вание разработок оборудования для сотовой связи 
со стандарта 5G на стандарт 4G. Отечественное обо-
рудование необходимо в том числе для выполнения 
сотовыми операторами обязательств перед государ-
ством по оснащению федеральных трасс и малых го-
родов сетями LTE. Сроки начала сдачи объектов в на-
стоящее время определены концом 2024 года. Экс-
перты полагают, что за это время развернуть сети 
на принципиально новом оборудовании не удастся, 
даже если его поставки начнутся в ближайшее время.  
А значит, необходим новый мораторий.  Тем време-
нем водители не могут своевременно вызывать ско-
рую или эвакуатор.

В августе 2021 года Госкомиссия по радиочастотам 
приняла решение о продлении на 10 лет разрешений 
операторам связи на использование частот в диапазо-
нах 800 МГц и 2600 МГц для развития сетей в стандарте 
LTE. Решение включало ряд условий, например, обя-
зательство операторов покрыть сетями LTE 99,9% до-
рог федерального значения. Как заявлял вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, все федеральные трассы будут 
оснащены устойчивой мобильной связью стандарта 
LTE не позднее 2031 года. «Для решения этой задачи 
планируется модернизировать около 5000 базовых 
станций LTE и построить дополнительно еще порядка 
3500 станций», — сообщал он.

Сейчас связь есть по всей трассе М-11 Москва — 
Санкт-Петербург. Также будет обеспечена связью 
строящаяся автодорога М-12 Москва — Казань, сооб-
щали «РГ» в гос-
компании «Авто-
дор». На других 
трассах, по отзывам 
автотуристов, воз-
никают сложности. 
Главная проблема 
заключается в том, 
что на участках до-
рог даже в Подмо-
сковье у некоторых 
операторов отсут-
ствует интернет-
связь, а телефонная 
связь бывает с пере-
боями,  а значит - 
нет возможности 
вызвать скорую.  В 
конце концов,  от-
мечают представители туристической отрасли, связь в 
дороге — это элемент безопасности. Об этом, в частно-
сти, «РГ» рассказывал президент Общенациональной 
ассоциации автомототуризма и караванинга Сергей 
Лобарев. Задача оснащения федеральных трасс покры-
тием 4G (LTE) осложнилась из-за западных санкций 
против России. Возможности работы на российском 
рынке для международных производителей, таких как 
Ericsson или Nokia, оказались закрыты. С другой сто-
роны, в августе 2021 года глава минцифры Максут Ша-
даев сообщил о том, что  с 2023 года в России будет вве-
ден запрет на установку базовых сетей LTE зарубежно-
го производства.

Первые участки работ должны были быть сданы 
операторами связи до конца 2022 года. Однако в свя-
зи с изменившейся конъюнктурой рынка и санкцион-
ными ограничениями летом 2022 года минцифры объ-
явило, что вводится мораторий на требование по вы-
полнению этой задачи. 

«До конца 2022 года введен мораторий на обреме-
нения по покрытию LTE-сетями федеральных трасс 
и населенных пунктов с численностью более тыся-
чи человек», — сообщили в министерстве, добавив, 
что такое решение принято в рамках антикризисной 
программы поддержки телеком-операторов.

Таким образом, дедлайн по сдаче первых участков 
был сдвинут на конец 2024 года. 

Это подтвердил глава минцифры Максут Шадаев, 
выступая 20 октября на заседании Комитета Госду-
мы по бюджету и налогам.  Из всего перечисленного  
следует, что опера-
торы должны осна-
стить федеральные 
трассы оборудова-
нием отечествен-
ного производства.

Такие разра-
ботки существу-
ют. Созданием ба-
зовых станций 
4G в России зани-
мается компания 
«Спектр», принад-
лежащая «Ростеху». 
Еще один проект 
по оборудованию 
4G находится в ве-
дении компании 
Yadro.

По словам Шадаева, российские телеком-операто-
ры до конца декабря подпишут форвардные контрак-
ты на поставку российских базовых станций 4G и 5G, 
их производителям будет предоставлена точечная 
господдержка. Об этом глава минцифры говорил на за-
седании Комитета Госдумы по информполитике. 

Как сообщили «РГ» собеседники в сотовых опера-
торах, в настоящее время ведутся консультации с мин-
цифры по поводу продления срока действия морато-
рия на 2024—2025 годы. «Даже если оборудование по-
ступит в ближайшие месяцы, то на его интеграцию в 
существующую инфраструктуру потребуется значи-
тельно больше времени, чем осталось», — говорит со-
беседник «РГ».

Основная причина в отсутствии серийного обору-
дования, соглашается Алексей Бойко, аналитик агент-
ства MForum Analytics. «Разработки базовой станции 
есть. Что до комплексного решения — сомнительно. 
В 2023 году, скорее всего, выпустят несколько десят-
ков экземпляров, годных в целом для установки вдоль 
трасс. Это можно будет назвать «началом развертыва-
ния», — сообщил он.  По словам эксперта, сроки будут 
наверняка перенесены.

О поставках небольших партий LTE-оборудования 
в Госдуме говорил глава «Ростелекома» Михаил Осе-
евский. По его словам, «Ростелеком» планирует по-
лучить первые партии базовых станций в 2023 году.

Говорить о начале поставок серийного отечествен-
ного оборудования для сетей LTE сейчас не приходит-
ся, соглашается руководитель ИА Telecom Daily Денис 
Кусков. «Оборудования сейчас нет. То, которое купле-
но в первом квартале, приобреталось с прицелом на 
этот год и на следующий, на замену устаревшего обо-
рудования. То, что сейчас делает «Ростех», если не до 
2026-го, то раньше 2025 года в серийном варианте, к 
сожалению, не будет», — полагает он.   

Минцифры 
предложило 
перенаправить 
усилия 
с разработок 
для 5G 
на оборудование 
для LTE

Выйдет прибавка

Тем временем

Латвия и Эстония направили письма в Федеральную таможенную служ-

бу РФ о замораживании таможенного сотрудничества. Об этом сооб-

щил в понедельник замглавы ФТС Руслан Давыдов.

Представитель ФТС напомнил, что все последние годы у России были 

прекрасные отношения с таможенным руководством этих стран. И то, 

что сейчас страны Прибалтики замораживают таможенное сотрудниче-

ство, по его мнению, является «чистой воды политикой».

«В силу политических жестких установок мы получили от этих стран 

прямые письма о замораживании таможенного сотрудничества. Не от-

вечают на звонки», — сказал Давыдов (цитата по ТАСС).

Ранее сообщалось, что Россия ожидает роста товарооборота с Турцией 

и странами Южной Азии. В частности, только с Турцией только за де-

вять месяцев текущего года составил практически 47 млрд долларов, 

что в два раза больше по сравнению с прошлым годом.

Все федеральные 
дороги должны 
быть оснащены 
устойчивой 
мобильной свя-
зью стандарта LTE 
не позднее 
2031 года
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СЫРЬЕ Почему США никак не назовут «потолок цены» для нефти из России

Баррель доводят до предела
Сергей Тихонов

И
нтрига вокруг парамет-
ров потолка цен на нефть 
из России и механизма 

работы этих ограничений на-
растает с каждым днем, по мере 
приближения вступления их 
в силу — 5 декабря этого года. 
Чаще всего называется цена 60 
долларов за баррель, но ника-
ких официальных подтвержде-
ний этому не было.

Маловероятно, что страны 
«Большой семерки» и ЕС просто 
не могут договориться об уров-
не «потолка». Скорее всего, у 
них уже есть несколько сцена-
риев этих ограничений. А вот 
какой из них будет выбран, за-
висит от нескольких факторов. 

Во-первых, от динамики 
мирового спроса на нефть, ко-
торый растет пока значитель-
но медленнее, чем ожидалось, и 
объемов добычи. Во-вторых, G7 
и ЕС не отказались от идеи при-
влечь к «потолку» другие стра-
ны. План надавить на ОПЕК+, 
чтобы альянс не сокращал до-

бычу нефти, провалился, и те-
перь союзников можно искать 
только со стороны ее потреби-
телей. В-третьих, и это, навер-
ное, главное, вводящие санкции 
страны очень боятся ухудшить 
ситуацию на мировом рынке, 

усугубив и без того уже доста-
точно глубокий энергетиче-
ский кризис. Поэтому, вероят-
нее всего, параметры будут объ-
явлены в середине, а возможно, 
и в конце ноября. 

Авторы «потолка цен» пыта-
ются усидеть на двух стульях, 
считает доцент Финансового 
университета при Правитель-

стве РФ Валерий Андрианов. С 
одной стороны, они хотят ли-
шить Россию сверхдоходов от 
экспорта нефти. А с другой сто-
роны, стремятся сохранить рен-
табельность поставок россий-
ской нефти для того, чтобы не 

вычеркивать эти объемы из гло-
бального энергобаланса и не до-
пускать чрезмерного роста ко-
тировок, отмечает эксперт.

Россия объявила, что не бу-
дет возить нефть странам, кото-
рые присоединятся к «потолку 
цен», но здесь большую роль 
будут играть проблемы с фрах-
том и страхованием судов для 

поставок в третьи страны. Если 
только представить, что наши 
компании начнут снижать экс-
портные поставки из-за кабаль-
ных условий транспортировки, 
то это может стать серьезным 
триггером для роста цен. 

По мнению Андрианова, 
окончательное введение четко 
фиксированного «потолка» тор-
мозится и искусственно, чтобы 
не обострять политический ре-
зонанс от жесткого энергетиче-
ского кризиса в Европе. Здесь 
даже не важно, присутствует 
ли сейчас физически россий-
ская нефть в Европе или уже нет. 
Важно, что если сегодня «пото-
лок цен» обсуждается в высоких 
европейских кабинетах, то зав-
тра он будет обсуждаться в оче-
редях на европейские АЗС, от-
мечает эксперт.

Вполне возможно, что объ-
являть параметры «потолка 
цен» США не спешат, ожидая 
пока проект бюджета России 
на 2023—2025 годы пройдет об-
суждение в Госдуме. В Европе, 
например, уже раздавались го-

лоса, что ЕС неправильно сде-
лал, заранее объявив о дате 
запрета импорта нефти из Рос-
сии, поскольку наша страна за 
отведенное время сумела хоро-
шо подготовиться. Но едва ли 
это главный фактор, параметры 
бюджета уже известны, к тому 
же ЕС не нам дал время на под-
готовку, а взял его себе, чтобы 
покупатели смогли по-макси-
муму перейти на поставки неф-
ти из других стран. 

С точки зрения Андрианова, 
также не исключено, что затяж-
ка связана и с ноябрьскими вы-
борами в Сенат США. Ведь одна 
из задач этого «потолка» — по-
пытаться снизить цены на топ-
ливо в США или, по крайней 
мере, сделать вид, что адми-
нистрация президента страны 
Джо Байдена прилагает для это-
го все усилия. И если бы потолок 
уже был определен, то уже бы 
последовала четкая реакция со 
стороны России (в виде оконча-
тельного и однозначного отказа 
продавать нефть по указанным 
ценам).  

АПК Кому 
выгодны 
поставки 
российской 
агрохимии 

УДОБРЕНИЕ
СДЕЛКИ
Татьяна Карабут

Препятствий для продления 
«зерновой сделки» нет, счита-
ет президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган. Переговоры об 
этом еще не закончены. Но оче-
видно, что главным условием 
продления станет реальное (а 
не декларированное на бума-
ге) снятие барьеров с экспорта 
российской агропродукции и 
минеральных удобрений.  

Но если разблокировка по-
ставок зерна на мировой рынок 
нам крайне важна в условиях 
небывалого урожая, с экспор-
том минудобрений все не так 
критично. По данным Центра 
экономического прогнози-
рования Газпромбанка, за во-
семь месяцев этого года произ-
водство минеральных удо-
брений в России снизилось на 
2,5%, но оказалось больше, чем 
в 2019 (на 10,5%) и 2020 (на 
4%) годах. При этом экспорт 
из-за ограничений со стороны 
Европы снизился на 11%. По-
чти вполовину упали поставки 
аммиачной селитры, экспорт 
хлористого калия снизился 
почти на четверть, карбамид-
но-аммиачной смеси — на треть. 

Российские производители 
фосфорсодержащих удобре-
ний смогли перенаправить по-
ставки из Европы на альтер-
нативные рынки — например в 
Индию. А больше всего постра-
дали производители калийных 
удобрений. Как сообщалось 
ранее, в портах стран Европы 
из-за санкций застряли около 
300 тыс. тонн российских удо-
брений. А кроме того, с началом 
военной операции на Украине 
остановил свою работу аммиа-
копровод Тольятти — Одесса. 

Единственный в Европе ам-
миакопровод был построен еще 
в 70-е годы прошлого века. Его 
мощность составляет 2,5 млн 
тонн в год, а протяженность — 
почти 2,5 тыс. км. Из них око-
ло 1,4 тыс. км трубы проходят 
по территории РФ, другие 1,02 
тыс. км — через Украину (Лу-
ганская, Харьковская, Запо-
рожская, Днепропетровская, 
Николаевская, Херсонская 
и Одесская области). В пор-
ту Одессы аммиак грузился 
дальше на экспорт.  

Еще в сентябре в ООН при-
зывали возобновить прокачку 
аммиака. Экспорт российского 
аммиака будет способствовать 
сохранению «зернового согла-
шения», говорил генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутер-
риш. И, похоже, сейчас к этому 
вопросу вернулись. 

По мнению ведущего эко-
номиста Продовольственной 
и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (ФАО) Маси-
мо Тореро, дефицит удобрений 
может негативно сказаться на 
производстве зерна. В итоге 
Европа может превратиться из 
экспортера удобрений в их им-
портера, а потом то же самое 
может случиться и с продоволь-
ствием. 

Аммиак — основное сырье 
для производства азотных удо-
брений. А его выпуск в ЕС со-
кратился на фоне дефицита 
удобрений из-за высокой цены 
на газ и электроэнергию (в 
структуре себестоимости ам-
миака доля природного газа мо-
жет достигать 90%), отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Алексей 
Калачев. Россия является вто-
рым после Китая поставщиком 
аммиака на мировой рынок с 
долей в 11%. Поэтому возоб-
новление поставок по этому 
транспортному маршруту не-
сомненно могло быть полезно 
для Европы. Для «Тольяттиа-
зота» (чей аммиак в основном 
и перекачивался через трубу) 
это значило бы восстановление 
продаж и сохранение объемов 
производства.

«Однако вряд ли это воз-
можно в ближайшее время, 
пока не закончена СВО. Вблизи 
маршрута продуктопровода ве-
дутся боевые действия, что со-
здает технологические риски. 
Думаю, что и перевалка в пор-
ту Одессы российской химиче-
ской продукции также малове-
роятна», — считает Алексей Ка-
лачев.  

ЭКСПОРТ Создание газового хаба в Турции 
может быть выгодно конкурентам России

Хитросплетения труб

Сергей Тихонов 

П
редложение Рос-
сии создать газо-
вый хаб (распреде-
лительный центр, 
торговая площад-
ка) в Турции может 
частично восста-
новить наши почти 
разорванные отно-

шения с Европой в сфере тор-
говли энергоресурсами. Но так-
же это может увеличить присут-
ствие на европейском рынке на-
ших конкурентов по экспорту 
газа и даже вывести на сцену но-
вых игроков.

Дело в том, что Турцию 
окружают весьма богатые га-
зом страны. Россия, конеч-
но, из них на первом месте (48 
трлн кубометров), но на вто-
ром месте Иран (34 трлн кубо-
метров), граничащий с Турци-
ей на суше, а с ним общие гра-
ницы имеют Азербайджан (1,9 
трлн кубометров) и Туркмения 
(14 трлн кубометров). Суммар-
но их запасы даже больше рос-
сийских, и у всех, кроме Турк-
мении, уже есть инфраструкту-
ра для поставок газа в Турцию. 
Правда, отношения между стра-
нами далеки от идеала, как и от-
ношения Ирана с Турцией.

Впрочем, это не мешает Тур-
ции покупать около 10 млрд ку-
бометров иранского газа в год, 
который поставляется по марш-
руту Тенгиз — Анкара. Иран бы с 
удовольствием расширил свои 
экспортные мощности, но для 
этого нужен выход к внешним 
рынкам, что требует инвести-
ций в инфраструктуру и увели-
чения добычи, то есть освоения 
новых месторождений.

Самым привлекательным 
рынком для Ирана могла бы 
стать Индия, проекты газопро-

водов туда есть, но здесь подве-
ла география. Газопровод дол-
жен пройти либо через Паки-
стан, либо через Афганистан 
и Пакистан. Иран с ними дого-
вориться может, а вот Индия 
едва ли. Слишком много поли-
тических, территориальных и 
культурных разногласий. Оста-
ется сжиженный природный газ 
(СПГ), но его в Иране не произ-
водят, нет технологий.

В начале октября этого года 
Россия и Иран заключили га-
зовую сделку на 44 млрд дол-
ларов. Наша страна вложит 40 
млрд долларов в строитель-
ство газопроводов и устано-
вок для производства СПГ в 
Иране, а часть средств — 4 млрд 
долларов — будет направлена 
на разработки новых месторо-
ждений.

Уч и т ы в а я ,  ч то  к ру п н о -
тоннажного оборудования для 
производства СПГ нет и в Рос-
сии, то подразумевается, веро-
ятно, строительство средне- и 
малотоннажных заводов. Это 
не самые большие вложения. 
В остальном же, скорее всего, 
речь идет о внутренних газо-
проводах.

Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилл Мельников, 
основные запасы газа Ирана со-
средоточены на юге страны и га-

зотранспортная сеть в направ-
лении юг — север мало развита. 
Если эта проблема будет реше-
на, то Иран теоретически смо-
жет нарастить поставки на экс-
порт в Турцию. В том числе уве-
личить их настолько, чтобы 
оставались объемы и для прода-
жи на хабе. Но все равно они бу-
дут небольшими.

Причем, по мнению руково-
дителя Центра анализа страте-
гий и технологий развития ТЭК 
РГУ нефти и газа (НИУ) им. И.М. 
Губкина Вячеслава Мищенко, 
сомнительно, что Турция пой-
дет на увеличение доли иранско-
го газа на своем рынке и строи-
тельство новых транспортных 
мощностей из Ирана. Отноше-
ния между странами остаются 
сложными, оба государства пре-
тендуют на роль доминирующей 

силы в регионе. Еще более со-
мнительно, что Европа будет го-
това взять газ Ирана, также на-
ходящегося под санкциями, вме-
сто российского.

Для создания нового хаба 
нужны два условия — гарантия 
у поставщиков газа в том, что 
они продадут его по приемле-
мой цене, и у покупателей газа, 
что они смогут купить опреде-
ленные объемы, считает Мель-
ников. Речь идет о создании ин-
фраструктуры стоимостью де-
сятки миллиардов долларов со 

стороны продавцов и в милли-
арды долларов со стороны поку-
пателей. Без гарантий поставки 
газа на определенных условиях, 
то есть долгосрочных контрак-
тов, никто не станет рисковать 
подобными инвестициями, уве-
рен Мельников.

Он напомнил, что ликвид-
ность на TTF (крупнейший це-
нообразующий газовый хаб в 
Европе) создавалась уже после 
того, как была построена клю-
чевая инфраструктура для по-
ставок газа в Северо-Западную 
Европу. Это произошло в 1970—
1990-е годы, и полностью на 
базе долгосрочных контрактов 
по поставке голландского, нор-
вежского и российского газа.

Если говорить о нынешней 
ситуации, то вся турецкая газо-
транспортная инфраструкту-
ра, в том числе транзитные га-
зопроводы TANAP (из Азербай-
джана) и «Турецкий поток», по-
строена для выполнения долго-
срочных контрактов и свобод-
ных мощностей там нет, пояс-
няет Мельников.

Фактически это означа-
ет, что нельзя сначала создать 
хаб, а потом подтянуть к нему 
объемы поставок и инфраструк-
туру. Построить ее может Рос-
сия, как и обеспечить экспорт 
газа, которого могло бы хватить 
на турецкий рынок и на постав-
ки в Европу по продолжению 
«Турецкого потока», а также на 
обеспечение работы хаба. Но 
даже при этих условиях все те-
ряет смысл без заинтересован-
ности стран Европы и их вложе-
ний в инфраструктуру.

Есть еще, конечно, Азербай-
джан, но объемов газа здесь 
явно недостаточно. Даже дву-
кратное запланированное уве-
личение объемов экспорта на 
запад по TANAP до 32 млрд ку-
бометров к 2026 году уже на 2/3 
законтрактовано. Оставшихся 
10—12 млрд кубометров газа не 
хватит для создания серьезной 
торговой площадки.

Остается Туркмения, она бо-
гата газом, экспортирует его в 
Китай, а также в небольших ко-
личествах в северные области 
Ирана. Как отмечает Мельников, 
географически ее газ может по-
ставляться в Европу транзитом 
через Россию, через Иран или 
по газопроводу через Каспий в 
Азербайджан. Геополитически 
приемлемым вариантом являет-
ся только последний, однако кон-
венция по статусу Каспия требу-
ет согласия всех стран региона 
на прокладку подводных газо-
проводов, поэтому подобный 
проект с высокой вероятностью 
заблокируют Россия и Иран.

Идея с газовым хабом в Тур-
ции все же больше декларатив-
ная. Это призыв Европе оду-
маться и возобновить сотруд-
ничество с Россией, начав де-
лать шаги навстречу друг другу. 
Поэтому рост конкуренции на 
газовом рынке Европы нашей 
стране не угрожает. Большая 
опасность исходит со стороны 
СПГ из США, но он становится 
выгоден покупателям только в 
период запредельных бирже-
вых цен на газ из-за дефицита 
трубопроводных поставок, как 
сейчас. Перечисленные риски 
в отношении Ирана, Азербай-
джана и Туркмении пока все 
теоретические, их реализация 
в современных условиях мало-
вероятна, хотя и не невозможна. 

С другой стороны, причи-
ны, мешающие им воплотить-
ся в жизнь, связаны в большей 
мере с политической ситуаци-
ей. А нам прекрасно известно 
из истории, как быстро меня-
ются политические расклады 
в мире. Самый яркий пример, 
связанный с газом, это конец 
1970-х годов, когда в качестве 
главного поставщика голубо-
го топлива Европа рассматри-
вала именно Иран. Собирались 
строить газопроводы, заключа-
лись контракты. Но в 1979 году 
в Иране произошла Исламская 
революция, которая перечерк-
нула все эти планы, а на газовую 
сцену Европы вышел СССР.

Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, России нужно аккурат-
нее относиться к поддержке 
нефтегазовых проектов в стра-
нах-конкурентах, например та-
ких как Иран. Нам нужно разра-
батывать свои месторождения и 
находить рынки сбыта для соб-
ственных ресурсов. Единствен-
ное исключение — это своповые 
(замещающие) поставки, счита-
ет эксперт.

Переговоры с Ираном о та-
кой форме торговли уже ве-
дутся. Сейчас прорабатывают-
ся технические детали сделок, 
транспортные и ценовые вопро-
сы. Предполагается, что Россия 
таким образом будет постав-
лять через Иран до 10 млрд ку-
бометров газа в год. Также обсу-
ждается возможность поставок 
в Иран российского СПГ для от-
грузки нашим покупателям че-
рез южные порты страны.  

В 2018 году Иран хотел построить 
пять заводов СПГ, но из-за санкций 
проекты были свернуты.

А К Ц Е Н Т

Обеспечить работу газового хаба по 
объемам поставок и возможностям 
создания транспортной инфраструкту-
ры по силам только России

Из-за дефицита 
минудобрений 
Европа может 
превратиться 
из экспортера 
продовольствия 
в его импортера

США И КНР МЕРЯТСЯ 
НАНОМЕТРАМИ
Администрация Байдена преподнесла «подарок» за-
кончившемуся в Пекине ХХ съезду Китайской компар-
тии. США запретили поставлять в КНР любые совре-
менные полупроводники (чипы), используемые в 
суперкомпьютерных схемах, а также производящее их 
оборудование, если там используются американские 
технологии (а они там везде), равно как и передовые 
логические микросхемы. Гражданам США запрещено 
работать на соответствующие китайские компании. 
Ранее в этом году от ведущих американских произво-
дителей чипов — KLA, Lam Research и Applied Materials 
— власти США потребовали прекратить поставки логи-
ческих микросхем китайским фирмам. Такое вот «не-
рыночное регулирование». При этом ущерб наносит-
ся и самим американским корпорациям, некоторые из 
которых завязаны на Китай на 40%. Знакомая история, 
не так ли? Правда, соответствующий закон США (аб-
бревиатура так и звучит — CHIPS Act) предусматрива-
ет выделение 52 млрд долларов субсидий для «оживле-
ния отечественного 
производства полу-
проводников и сти-
мулирование ин-
новаций». Но всех 
потерь они не воз-
местят. 

Также под отло-
женное эмбарго по-
пала 31 high-tech 
компания из КНР: 
им указано рас-
крыть информацию 
о себе, иначе через 
год их «забанят». 
Заметим, поводов 
для санкций вро-
де не было: Китай ни на кого не нападал, не случилось 
именно теперь «вопиющих попраний» прав человека 
и т.д. А санкции — есть. Потому что в Америке так реши-
ли, имея в виду сокращающийся технологический раз-
рыв между двумя державами. Логика та же, что за санк-
циями США в 2018 году против компании Huawei. Они 
были введены (вне зависимости, что говорилось в об-
основание про «китайский шпионаж») за то, что кор-
порация преуспела в создании технологий 5G и доби-
лась контрактов по всему миру.

Запрет будет чувствителен для КНР. Китай заку-
пает (более чем на 260 млрд долларов в год) 3/4 полу-
проводников, продаваемых в мире, а его собственная 
доля производства составляет лишь 15% (США — около 
40%; далее Южная Корея с 20%).

Китай и сам располагает технологиями произ-
водства современных чипов, однако в недостаточном 
количестве. Отставание в технологиях у КНР оценива-
ют в 5 лет по сравнению с американскими конкурен-
тами, для чипов это большой срок. Чтобы наверстать 
отставание и масштабировать производство, Китаю 
потребуется инвестировать до триллиона (!) долларов. 
Американское эмбарго может замедлить процесс. 

Возможно, поэтому ответная реакция Пекина была 
сдержанной: он призвал к переговорам. По крайней 
мере один козырь в руках КНР в данном случае есть: 
Китай располагает наибольшими запасами редкозе-
мельных металлов, используемых при производстве 
чипов. И может ответить «асимметрично». В частно-
сти, обладает почти монополией на материалы, ис-
пользуемые для производства литиевых батарей, 
производит 95% мирового объема необработанного 
галлия, используемого при производстве микросхем. 
Правда, у Америки и на это есть ответ: кремний для ки-
тайских производителей поставляется именно оттуда.

Китайские власти уже провели серию экстренных 
заседаний со своими производителями полупровод-
ников. Очевидно, речь шла о форсированном импорто-
замещении и щедром госфинансировании отрасли. В 
этом плане в Китае уже вполне подтвердилась истина, 
согласно которой чем сильнее давят оппоненты, тем 
сильнее приходится мобилизоваться, чтобы достичь, 
как теперь говорят, 
технологического 
суверенитета. Ве-
дущий китайский 
производитель чи-
пов SMIC уже со-
вершил ускорение, 
сумев перейти к 
производству чи-
пов по техпроцес-
су 7 нм, за два года 
перейдя от чипов 14 
нм (в массовом по-
рядке компания все же специализируется на чипах 28 
нм). Не имея при этом доступа к западному оборудо-
ванию (данная компания под санкциями США), но бы-
стрее, чем такие «передовики производства», как Intel, 
TSMC и Samsung (им потребовалось для такого пере-
хода 3—5 лет). 

Недавно сообщалось, что в нижегородском Инсти-
туте прикладной физики РАН разрабатывают пер-
вый отечественный литограф, который тоже сможет 
выпускать чипы по топологии 7 нм. Но полноценную 
работу оборудование может начать в 2028-м. Это 
слишком долго, конечно, надо бы ускориться. Иного 
выхода у нас нет. 

В связи с американским эмбарго были предположе-
ния, что «от отчаяния» Китай ускорит процесс реинте-
грации Тайваня, причем силой. Ведь именно там нахо-
дится корпорация TSMC, производитель самых совре-
менных на сегодня чипов (90% мирового производства 
передовых интегральных микросхем высшего класса). 
В эти страшилки, впрочем, не стоит спешно верить. 
Хотя бы потому, что Тайбэй уже обещал, что в случае 
вторжения армии КНР это производство будет уничто-
жено. Скорее всего, китайцы сделают ставку на перего-
воры и на технологическое ускорение. 

Ну а нам-то что с этого? А то, что это еще несколь-
ко уроков высоких технологий: надо сочетать между-
народное сотрудничество (без него невозможно ниче-
го самим создать «с нуля») с опорой на собственные 
силы; надо в разы увеличивать инвестиции, в том чис-
ле в обучение соответствующих кадров (см. масштаб 
цен выше), приглашать специалистов из-за рубежа, 
несмотря на чувствительность данной сферы; не сто-
ит уповать на Китай: в условиях противостояния с 
Америкой соблюдение антироссийских санкций мо-
жет стать «разменной монетой», а отрезание КНР от 
западных поставок заставит их «зажимать» экспорт 
полупроводников. Наконец, не стоит гнаться и за ре-
кордами типа «перейдем на 7 нанометров досрочно!», 
лучше сосредоточиться на качественном, но при этом 
массовом производстве тех технологий, которые нам 
по силам.  

Запрет США 
на поставки 
в Китай любых 
современных 
полупроводников 
будет чувстви-
телен для КНР

Чем сильнее давят 
оппоненты, 
тем сильнее при-
ходится мобили-
зоваться 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

А К Ц Е Н Т

Цель «потолка цен» не ограничить экс-
порт российской нефти, а сократить 
поступление доходов в бюджет нашей 
страны
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— Читайте также: Какой уровень 
цены на нефть нужен России
rg.ru/art/2417710
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Илон Маск 
назвал шахматиста Гарри 
Каспарова идиотом

Язык до Киева 
довел

Алексей Меркулов 

Американский предприниматель и миллиардер Илон 
Маск не остался в долгу и весьма резко отреагировал 
на прозвучавшую в его адрес критику со стороны шах-
матиста Гарри Каспарова (признан в РФ иноагентом). 
Тот в свойственной ему эмоциональной манере высту-
пил против предложенного главой компаний Tesla и 
SpaceX плана мирного урегулирования конфликта на 
Украине.

Напомним, что Каспаров в интервью CNBC по-
считал абсурдными предложения Маска по мирно-
му выходу из кризиса на Украине. В частности, быв-
ший шахматист заявил, что он не понимает «почему 
люди, сидящие в комфорте своих особняков в Сили-
коновой долине, рассказывают Киеву, как вести свои 
дела».   

В ответ на неуклюжий выпад Каспарова амери-
канский миллиардер назвал его идиотом. «У меня 
даже дома нет, не говоря уже об особняке, придурок», 
— написал Маск в Twitter (заблокирован в РФ).

«Хотя это правда, что Каспаров играет в шахматы 
почти так же хорошо, как мой iPhone, в остальном он 
идиот», — добавил американский предприниматель. 
При этом Маск пошутил, что не очень любит шахма-
ты из-за их простоты.

В начале октября Илон Маск опубликовал у себя в 
Twitter свой вариант мирного урегулирования кон-
фликта на Украине. В частности, он предложил по-
вторно провести референдумы в ДНР и ЛНР, а также в 
Запорожской и Херсонской областях под наблюдени-
ем ООН, признать Крым субъектом России, гаранти-
ровать обеспечение полуострова водоснабжением и 
нейтральный статус Украины. 

ФОРУМ Эксперты «Валдая» 
рассказали о миропорядке 
без сверхдержав

Регионы 
вместо гегемона

Игорь Дунаевский

Неминуемый закат сложившегося после «холод-
ной войны» однополярного миропорядка, в котором 
США являлись единственной сверхдержавой, — это, 
пожалуй, тот редкий тезис, с которым согласятся и 
российские, и восточные, и западные эксперты. Но 
каким будет новый мир? Накануне свой ответ дали 
эксперты международного дискуссионного клуба 
«Валдай», новый доклад которых озаглавлен «Мир 
без сверхдержав». По их мнению, «объективные про-
цессы подводят к зарождению мировой системы, 
значительно больше опирающейся на региональные 
пространства».

По мнению авторов, «стягивание стран, которые 
образуют пространственную общность, и оптимиза-
ция производственно-логистических цепочек ста-
ли способом преодоления проблем, возникших из-за 
пандемии». Ценность таких форм взаимодействия, 
которые «максимально защищены от внешнего вме-
шательства», подчеркнул и «кризис, вызванный эко-
номической войной Запада против России».

Авторы считают, что роль региональных объеди-
нений будет расти, в то время как роль сверхдержав 
— снижаться, поскольку сложившееся на этой осно-
ве мироустройство не было для многих стран ни без-
опасным, ни справедливым. Однополярность приве-
ла их к новым вы-
зовам и противоре-
чиям, что и породи-
ло запрос на пере-
устройство миро-
порядка.  Америка 
же, сталкиваясь с 
сокращением сво-
его политического 
и экономическо-
го влияния до кру-
га ближайших со-
юзников, все чаще 
прибегает к сило-
вому давлению на 
всех остальных. Прежде всего речь об угрозах санк-
ций и торговых войнах. «Мощная машина, создан-
ная для «правильного» (в интересах гегемона) рас-
пределения благ и (все-таки) содействия развитию, 
превратилась в механизм наказания претендентов на 
мировую власть или просто недовольных», — отмеча-
ется в докладе. Идущее на смену объединение стран 
по интересам и принципу взаимной дополняемости 
призвано демонтировать выстроенную под гегемона 
инфраструктуру. Один из таких шагов — уход от дол-
лара во взаимных расчетах.

Проблема не только в США, но и в однополярно-
сти в целом. Эксперты считают, что смена «кормче-
го», например, на Китай не является реалистичной 
перспективой. Америка и «подконтрольная ей си-
стема, прежде всего финансово-экономическая, бу-
дут нацелены на противодействие этому». Кроме 
того, КНР и сама «не собирается брать на себя бре-
мя и риски». Наконец, процессы в мировой эконо-
мике ведут к тому, что значимые страны вообще не 
будут принимать чье бы то ни было доминирование. 
Такому миру без сверхдержав «потребуется систе-
ма саморегулирования», в которой, как указывают 
эксперты «Валдая», «иерархия уступает место рас-
пределенному взаимодействию». «Демократизация 
международной среды требует соответствующей ре-
акции — не подавления, а гармонизации интересов, 
уважения плюрализма мнений и оценок», что, как за-
ключают авторы доклада, и позволит перейти к «со-
зиданию». XIX ежегодное заседание клуба «Валдай» 
под названием «Мир после гегемонии: справедли-
вость и безопасность для всех» стартовало накануне 
и пройдет до 27 октября.  

РЕЗОНАНС Немецкие чиновники проводят совещания 
в пальто и шарфах 

Мерзнуть образцово 
Василий Федорцев

П
равительственные учре-
ждения в Германии уси-
ленно взялись за эконо-

мию энергии. В зданиях мини-
стерств и ведомств отключают 
подачу горячей воды и снижа-
ют температуру в помещениях 
до минимально возможной. В 
немецком МИД, как сообщает 
журнал Spiegel, теперь даже са-
мым высокопоставленным го-
стям приходится мыть руки хо-
лодной водой. В ведомстве фе-
дерального президента чинов-
никам выдают флисовые пле-
ды, чтобы они могли работать 
при температуре, которая вре-
менами падает до 17 градусов. 
«Большинство из нас сидело в 
пальто и шарфах — настолько 
нам было холодно», — приводит 
журнал слова одной из участ-
ниц недавнего совещания экс-
пертной комиссии по газу и теп-
лу в министерстве экономики.

Формально все это является 
исполнением принятого прави-
тельством постановления о ме-
рах по обеспечению безопас-
ности энергоснабжения. Доку-
мент, в частности, предписыва-
ет поддерживать во всех рабо-
чих помещениях, за исключе-
нием детских, медицинских и 
некоторых других учреждений, 
температуру не выше 19 гра-
дусов, а если трудовая деятель-
ность связана с физической ак-
тивностью, то и того ниже — 
вплоть до 12 градусов. Spiegel, 
однако, отмечает, что выпол-
нение постановления в феде-
ральных министерствах пред-
ставляет собой не столько эко-
номию, сколько демонстратив-
ное поведение. «Министерства 

поставили перед собой новую 
задачу — мерзнуть ради народа. 
Или еще — мерзнуть образцо-
во», — пишет издание, указывая 
на то, что на фоне роста цен и 
постоянных призывов к эконо-
мии правительство хочет пока-
зать населению пример.

Помимо примера экономии 
такое показательное замерза-
ние — это еще и попытка при-
звать граждан к социальной 
сплоченности, о необходимо-

сти проявления которых немец-
кие политики начали говорить 
еще летом, ожидая, что по мере 
усугубления ситуации в энер-
гетике в стране начнется рост 
протестной активности. «Это 
не мы должны одеваться теплее, 
а те дамы и господа в правитель-
стве, которые говорят нам, что 
мы должны замерзнуть из-за 
их неправильной политики» — 
такие выступления звучали на 
одной из демонстраций в Бер-

лине в начале сентября. Сейчас 
«дамы и господа в правитель-
стве», закутываясь на рабочих 
местах в пледы, по сути, отве-
чают на эти требования: «Вот 
видите, мы мерзнем так же, как 
и вы, всем надо потерпеть». Но 
терпеть немецкие граждане, 
судя по всему, не слишком же-
лают. На прошедших выходных 
профсоюзы, экологи и левые 
провели в нескольких немец-
ких городах демонстрации под 
общим названием «Осень соли-
дарности».  Но  мероприятия не 
вызвали у немцев интереса. Те 
из них, кто готов сейчас выхо-
дить на улицы, предпочитают 
протесты с требованиями пре-
кращения экономической вой-
ны с Россией.  

СКАНДАЛ Экологические 
экстремисты напали 
на известную картину

Моне угостили 
пюре

Владислав Шабловский

Немецкие экоактивисты попы-
тались испортить картину Кло-
да Моне «Стога сена», швырнув 
в нее картофельным пюре.  Ак-
цию осуществили сторонники 
группы Letzte Generation, вы-
ступающие против использо-
вания  углеводородов в стране. 
Инцидент произошел в Потс-
дамском музее Барберини. Сна-
чала двое «борцов за климат» 
устроили грязный душ для по-
лотна Моне, а потом приклеили 
свои руки к стене. Как поведа-
ло немецкое информагентство 
DPA, на месте преступления 
были еще двое активистов: они 
снимали на видео плоды «тру-
дов» своих соратников. 

Женщина-вандал при этом 
толкнула пламенную речь, при-
зывая правительство перестать 
гробить экологию на планете.  
Картина французского худож-
ника не пострадала:  она была 
закрыта стеклом.  Директор му-
зея Ортруд Вестхайдер подчерк-
нул, что шокирован действия-
ми экстремистов. Тем самым 
Германия получила «эстафет-
ную палочку» от Британии, где в 
этом году экоактивисты развер-
нули настоящую войну против 
знаменитых картин, требуя от 
руководства страны отказаться 
от нефти и газа. В середине октя-
бря произошел очередной резо-
нансный случай: парочка эко-
борцов из The Just Stop Oil выли-
ла томатный суп на полотно Ван 
Гога «Подсолнухи», после чего 
приклеилась к стене. Причем все 
случилось в самом сердце Лон-

дона, в Национальной галерее. С 
картиной все в порядке: как и в 
Германии, она была защищена, а 
самих вандалов арестовали. Лю-
бопытно, что неделей ранее гла-
ва МВД страны Суэлла Бравер-
ман жестко высказалась в адрес 
всех экопровокаторов. Чинов-
ница назвала их действия «пар-
тизанской тактикой» и дала по-
нять: любые преступные экоак-
ции будут сурово караться по 
закону. Однако грозное преду-
преждение эффекта не возыме-
ло. Французская Le Monde вспо-
минает все громкие случаи вой-
ны с картинами, случившимися 
на Альбионе в последние меся-
цы.   Так, Национальная галерея 
в Лондоне пострадала от скан-
дальных проделок еще в июле, 
когда «экоборцы» решили лич-
но дописать картину британ-
ца Джона Констебла с учетом 
экологических проблем совре-
менности. Дальше как обычно — 
клей и стенка. «Клееный» сцена-
рий был реализован и в Коро-
левской академии Лондона, а в 
роли жертвы оказалась «Тайная 
вечеря» Леонардо да Винчи.  А в 
июне произошло покушение на 
полотно «Персиковые деревья в 
цвету» Ван Гога, выставленное 
в галерее Курто. Судя по всему , 
подобные нападения экстреми-
стов от экологии в ближайшее 
время не прекратятся - инфор-
мации о суровых наказаниях 
для участников и организато-
ров подобных «перфомансов» 
найти не удалось.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Экс-глава минфина Британии Риши Сунак станет 
первым индусом, возглавившим правительство 

В круге втором 
Анна Белорусцева

Э
кс-премьер Брита-
нии Борис Джонсон 
после пары дней ко-
лебаний все же снял 
свою кандидатуру с 
выборов на вакант-
ную должность гла-
вы правительства и 
тем самым открыл 

бывшему главе минфина Аль-
биона Риши Сунаку дорогу на 
Даунинг-стрит. Уход Бориса в 
закат как снег на голову сва-
лился на британцев, ведь еще 
утром сторонники кандидата 
уверяли публику в его решимо-
сти вновь брать штурмом пре-
мьерскую резиденцию. Пого-
варивают, что господину Джон-
сону все же не удалось обзаве-
стись поддержкой сотни парла-
ментариев-тори — порогом, ко-
торый необходимо преодолеть 
для участия в борьбе за желан-
ный пост. Его несостоявшийся 
«камбэк» означает лишь одно: 
единственный, кто смог бы ги-
потетически составить конку-
ренцию экс-казначею Сунаку, 
теперь за бортом.  Следователь-
но, Риши оказался единствен-
ным и фактически безальтер-
нативным кандидатом на пост 
премьера. И по новым пра-
вилам немедленно вступит в 
должность в обход голосования 
всех членов Консервативной 
партии по стране. Это может 
произойти уже во вторник.

Британские СМИ и экс-
перты пытаются угадать план 
действий без пяти минут гла-
вы правительства и выстраи-
вают возможные траектории 
его внешней и внутренней по-
литики. Нужно понимать, что 
в прошлом Сунак — яркий ка-
рьерист финансового квар-
тала, откуда он постепенно 
перекочевал в парламент и 
за пять лет выбрался с задво-
рок Вестминстерского двор-
ца, возглавив министерство 
финансов. Должность казна-
чея экс-премьер Борис Джон-
сон вручил ему в непростой 
период для Британии — в на-
чале пандемии. Однако амби-
циозный Риши принял вызов 
и справился с задачей, прово-
дя довольно успешную эконо-
мическую политику. Неудиви-
тельно, что в ходе летней пред-
выборной гонки, когда он бо-

ролся за премьерское кресло 
с Лиз Трасс, в качестве глав-
ного козыря в рукаве канди-
дат использовал свою компе-
тентность на финансовом по-

прище. Он неоднократно кри-
тиковал планы госпожи Трасс 
по массовому снижению нало-
гов, предупреждая, что такой 
«сказочной» экономикой она 

угробит страну. «Мини-бюд-
жет» Лиз, спровоцировавший 
потрясения на фондовых рын-
ках и резкое падение фунта 
стерлингов, подтвердил опа-

сения Сунака и добавил ему 
пару очков в глазах тори.

Вероятнее всего, в ходе пре-
мьерства Риши продолжит де-
лать упор на экономическую 
политику и налаживание дел 
внутри страны. А вот игры на 
внешнеполитической аре-
не, напротив, могут отойти на 
второй план. Сейчас Сунаку 
необходимо реставрировать 
британскую экономику и раз-
гребать беспорядок, который 
успела навести его коллега за 
полтора месяца у руля. Приме-
чательно, что многим консер-
ваторам симпатичен тандем 
Сунака и новоиспеченного каз-
начея Джереми Ханта, которо-
го Лиз назначила незадолго до 
ухода. Экономисты из финан-
сового квартала убеждены, что 
лишь они смогут смягчить рост 
процентных ставок и укрепить 
фунт после фатального «мини-

бюджета» предшественников. 
Вопрос лишь в том, прибережет 
ли Риши местечко для казначея 
в новом кабинете министров.

Экономическая траектория, 
по которой с большой вероят-
ностью пойдет Сунак, вполне 
ясна: он отменит все сокраще-
ния налогов до момента, пока 
Британия не справится с расту-
щей инфляцией, а далее будет 
постепенно сокращать ставку 
подоходного налога в течение 
нескольких лет. Кроме того, он 
установит меры поддержки на-
селения в сфере энергетики и 
будет способствовать увеличе-
нию добычи электроэнергии на 
территории Альбиона. Ко все-
му прочему, политик обеща-
ет отменить все законы Евро-
союза, которые «сдерживают 
экономику», и расширить ин-
вестиции для стимулирования 
экономического роста. В сфере 
здравоохранения премьер пла-
нирует разобраться с продол-
жительным списком ожида-
ния на процедуры и операции, 
а также ввести штрафы за про-

пущенные приемы. Что до обо-
ронного комплекса, неизвест-
но, продолжит ли Сунак увели-
чение его финансирования, как 
ранее обещала Трасс.

Если на внутриполитиче-
ском уровне дальнейшие дей-
ствия Сунака предсказуемы, 
то его курс на международной 
арене спрогнозировать слож-
нее. Это связано во многом с 
тем, что в ходе предвыборной 
кампании он мало высказывал-
ся на эту тему, ограничиваясь 
общими фразами. Одно извест-
но точно: господин Сунак про-
должит антироссийский курс 
и поддержку Украины. Ранее 
летом Риши заявлял, что в слу-
чае победы Британия останется 
«главным союзником» Киева, а 
он первым делом отправится в 
украинскую столицу с визитом 
к Владимиру Зеленскому. Од-
нако в отличие от одержимых 

внешнеполитическими играми 
Трасс и Джонсона его ритори-
ка на мировом уровне обещает 
быть менее агрессивной. Впол-
не вероятно, что он все же со-
кратит поставки вооружения 
Украине, дабы спасти эконо-
мику страны от краха.

Одной из главных своих це-
лей господин Сунак называет 
объединение парламентари-
ев-тори. Он намерен убедить 
нацию в способности партии 
грамотно управлять страной 
и решительно настроен при-
вести консерваторов к победе 
на следующих всеобщих выбо-
рах. Стоит отметить, что опти-
мизм Риши разделяют далеко 
не все, в том числе и некото-
рые тори. Так, парламентарий 
Кристофер Чоп признал, что 
его партия «неуправляема» и 
единственным выходом из па-
товой ситуации являются до-
срочные всеобщие выборы.  

Риши Сунак без борьбы переберется в премьерскую резиденцию на Даунинг-стрит, 10. 

А К Ц Е Н Т

Курс Риши Сунака на международной 
арене спрогнозировать сложно — 
он мало говорил на эту тему

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2419998

— Как шутят на Западе по поводу 
отставки Лиз Трасс
rg.ru/art/2419026
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Проявлять солидарность с чиновниками 
и терпеть немцы не слишком желают

В мировых 
делах иерархия 
уступит место 
распределенному 
взаимодействию 
стран
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КОШЕЛЕК ВС защитил 
покупателя, который купил 
жилье у мошенника

Квартира 
задешево

Наталья Козлова

Важное и полезное для многих граждан решение вы-
нес Верховный суд РФ, когда оставил добросовестному 
покупателю квартиру, которую тот купил у мошенни-
ка. В подобную ситуацию нередко попадают граждане, 
которые приобретают жилье по невысокой цене и убе-
ждают себя, что им просто повезло. Но, как показывает 
богатая практика следственных органов, чаще всего за 
«везением» скрывается банальная афера.

Начало нашей истории было совершенно стандарт-
но для  такой мошеннической схемы. Наша героиня 
удачно приобрела столичную квартиру в 2015 году 
за сумму чуть ниже семи миллионов рублей. А спустя 
несколько лет выяснилось, что эта квартира оказалась 
у  продавца по поддельным документам. И чиновни-
ки посчитали, что она должна принадлежать городу. 
С этим согласились и суды. Их главным аргументом 
было то, что  покупательница невнимательно проверя-
ла документы продавца. В  таком виде  дело дошло до 
Верховного суда РФ. Заметил это решение суда портал 
«Право.ru».

Итак, исто-
рия началась по-
чти семь лет назад, 
когда гражданка 
смогла купить квар-
тиру в столице за 
6,7 миллиона руб-
лей. Причем квар-
тира была не на да-
лекой окраине, а 
фактически в цен-
тре города. Через 
несколько лет вы-
яснилось, что про-
давщица получила недвижимость по поддельным до-
кументам. Против мошенницы было возбуждено уго-
ловное дело. 

Следствие выяснило, что летом 2015 года некая 
аферистка пришла к нотариусу за свидетельством о 
праве на наследство после смерти бывшей собственни-
цы квартиры. Мошенница предъявила поддельное сви-
детельство о рождении, по которому покойная якобы 
была ее матерью. Нотариус принял эти документы и 
выдал гражданке свидетельство о праве на наследство. 
После этого лжедочка  оформила квартиру на себя и 
быстро ее продала по невысокой цене.

Следствие в итоге уже в 2020 году признало потер-
певшим по уголовному делу департамент городского 
имущества. После чего чиновники подали в суд иск, в 
котором попросили признать недействительным до-
говор купли-продажи и отдать квартиру городу . Такое 
требование они подкрепили статьей  302 Гражданско-
го кодекса РФ — «Истребование имущества от добросо-
вестного приобретателя».

Районный суд с таким требованием чиновников со-
гласился и  признал сделку купли-продажи недействи-
тельной. Умершая не имела наследников, поэтому по 
решению суда собственником квартиры на основании 
статьи 1151 Гражданского кодекса — «Наследование 
выморочного имущества» стал город. 

А нашу покупательницу же суд назвал в своем реше-
нии недобросовестным приобретателем. По мнению 
райсуда, покупательница «не приняла достаточных 
мер для проверки недвижимости». В частности, она не 
обратила внимания, что жилье продается по цене ниже 
кадастровой стоимости. А еще гражданка не проверила 
свидетельство о рождении продавщицы на портале ЕГР 
ЗАГСа, — сказал суд.

С таким решением районного суда позже согласи-
лись апелляция и кассация. Тогда добросовестная по-
купательница пошла в Верховный суд РФ.

В своей жалобе она написала, что чиновники про-
пустили срок исковой давности. По статье 302 Гра-
жданского кодекса суд должен был отказать им в ис-
требовании квартиры, если со дня внесения записи о 
праве собственника в ЕГРН прошло больше трех лет. 
А прошло уже семь. 

А еще покупательница квартиры объяснила, что 
она не могла проверить свидетельство о рождении про-
давщицы, так как портал ЕГР ЗАГС работает с 2018 
года, а договор на квартиру она заключила в 2015 году. 
По мнению заявительницы, она  сделала все возмож-
ное для проверки квартиры. И, вообще-то, кроме нее 
все документы на квартиру также проверил банк, в ко-
тором она оформила кредит на покупку жилья.

Кроме того, гражданка сослалась на Постановление 
Конституционного суда (от 22.07.2017 №16-П). В нем 
КС указал, что суды не должны защищать имуществен-
ные интересы публично-правового образования за 
счет ущемления прав граждан, которые добросовестно 
и возмездно приобрели квартиры у мошенников. Если 
чиновники бездействовали и не оформили квартиру 
в разумный срок, риск утраты помещения должен ле-
жать на них, разъяснил КС.

По словам гражданки, она нашла квартиру на «Ци-
ане» в октябре 2015 года и обратилась к оценщику. В 
своем заключении специалист написал, что рыночная 
стоимость недвижимости действительно составляет 
6,7 миллиона рублей, поэтому сомнений в цене сделки 
у нее не возникло.

По мнению добросовестной покупательницы, чи-
новники сами виноваты, что квартирой завладели 
мошенники. Ведь есть  постановление правительства 
столицы (№ 639-ПП). В нем сказано, что чиновники 
должны ежемесячно проводить проверки «на предмет 
выморочного имущества».  Но они заметили пропажу 
только после возбуждения уголовного дела.

В ВС выступила прокурор, которая поддержала жа-
лобу добросовестной покупательницы. По мнению 
представительницы надзорного ведомства, нижесто-
ящие инстанции должны были учесть бездействие 
чиновников. Прокурор еще сказала, что суды так-
же должны были принять во внимание разъяснения 
Конституционного суда. 

В итоге ВС отменил все решения судов в пользу чи-
новников и отправил дело на новое рассмотрение.  

СЕМЬЯ Разведенные родители начали с помощью нотариуса прописывать правила 
общения с ребенком

Папе запретили ругаться
Владислав Куликов

Н
овая практика: разведен-
ные родители начали ак-
тивно заключать нота-

риальные соглашения о поряд-
ке общения с ребенком. Это по-
могает цивилизованно решить 
самые острые вопросы, неред-
ко возникающие в распавшихся 
семьях, и не рвать буквально де-
тей из рук друг друга.

«При разводе дети чаще 
всего остаются с матерью, одна-
ко функции отца не обязатель-
но сводятся только к выплате 
алиментов и нескольким про-
гулкам в год, — рассказывают в 
Федеральной нотариальной па-

лате. — Привычную для многих 
и объективно далекую от идеа-
ла схему «воскресного» родите-
ля можно изменить. С помощью 
нотариального соглашения».

Как поясняют эксперты, в 
специальном родительском со-
глашении о месте жительства 
ребенка и порядке общения с 
ним можно, например, пропи-
сать запрет на сквернословие и 
употребление спиртных напит-
ков при ребенке. Если же роди-
тель не будет соблюдать дого-
вор, который, кстати, сам же и 
подписал, то суд потом может 
резко ограничить возможно-
сти человека на общение с ре-
бенком. 

Ежегодно к  нотариусам 
приходят несколько сотен ты-
сяч россиян, чтобы закрепить 
разные аспекты семейных от-
ношений: договориться об иму-
ществе и финансах, распреде-
лить ответственность и урегу-
лировать важные вопросы, ка-
сающиеся детей.

Эксперты подчеркивают: со-
глашение о месте жительства и 
порядке общения с ребенком — 
один из правовых лайфхаков, 
который может пригодиться и 
если пути супругов расходят-
ся, и если они остаются в офи-
циальном браке, но, по тем или 
иным причинам, живут раз-
дельно. Иными словами, пропи-
сать в специальном родитель-
ском соглашении отцовские 
и материнские правила могут 
и те, в чьих паспортах все еще 
стоит — и тихо тлеет — штамп о 
браке. 

Чаще всего дети после раз-
вода родителей остаются жить 
с матерью. А отцам отводятся 
определенные дни или перио-
ды для общения с ними. Ино-
гда в соглашение включается 
условие, что родитель, с кото-
рым проживает ребенок, зара-
нее предупреждает его о встре-
чах со вторым родителем.  Мол, 
сегодня приедет папа и вы пой-
дете в кино. А если встречи сры-
ваются, объясняет причины: 
папа не смог, срочно вызвали на 
работу.

 «Приходящий» родитель 
при этом обязуется вернуть ре-
бенка в строго оговоренное вре-
мя и в условленном месте.

Как отмечают нотариусы, 
встречаются и соглашения, в 

которых родители договари-
ваются, что ребенок живет по 
несколько дней в неделю или по 
несколько месяцев в году с каж-
дым из них.  И т.п. 

Могут включаться в согла-
шение и дополнительные пунк-
ты. Например, что оба родите-
ля обеспечивают ребенку при-
вычный режим дня, безопасное 
питание, прием лекарств и тому 
подобное. 

Мамы и папы включают в со-
глашения все, что им важно об-
говорить заранее. Как расска-
зывают в нотариате, бывали 
даже случаи, когда родители 
фиксировали, на чем ребенку 
можно кататься во время прогу-

лок. В «безопасном» списке был 
гироскутер, коньки, ролики и 
велосипед. Были родители, ко-
торые на несколько лет вперед 
расписали, с кем из них дочь бу-
дет встречать Новый год. 

В соглашении можно учесть, 
кто и какие расходы на ребенка 
берет на себя. Например, кто и 
когда ездит с ним в отпуск, как 
это оплачивается. При этом 
алименты в соглашение о ме-
сте жительства и порядке обще-
ния с ребенком не включаются. 

Этот вопрос регулируется со-
глашением об алиментах, име-
ющим силу исполнительного 
документа.

Также в «детском» соглаше-
нии можно прописывать запре-
ты, объясняют в Федеральной 
нотариальной палате. Напри-
мер, родители договариваются, 
что им нельзя употреблять алко-
голь и наркотические вещества 
при ребенке. Или нельзя оста-
ваться с ним на ночь у посто-
ронних людей. Еще одно частое 
табу — крики и грубость. Нередко 
оба родителя принимают на себя 
обязательства не обсуждать вза-
имные претензии при детях, об-
щаться в их присутствии вежли-

во и тактично, вместе выбирать 
школу и решать медицинские 
вопросы, не препятствовать ту-
ристическим поездкам ребенка 
с родителем за рубеж. 

Важно, что любой нотари-
альный документ обладает по-
вышенной доказательной силой 
в суде. Если после подписания 
соглашения один из родителей 
передумает и будет нарушать 
обязательства, он не сможет 
просто так отказаться от своих 
слов.  

Важен день аварии 

По мнению адвокатов, 
суд первой инстанции 
опоздал с решением — 

принял его спустя 3 месяца и 1 
один день с момента спорной 
аварии. Не уложился в поло-
женный по закону трехмесяч-
ный срок.

Но в итоге Мельникову все 
же лишили права управления. 
Всеми судами вплоть до Верхов-
ного решение было принято на 
том основании, что срок давно-
сти начинает течь не с момента 
события (в данном случае — ава-
рии), а на следующий день.

Тогда Мельникова обжало-
вала этот спорный момент и, в 
том числе, статью 4.5 КоАП (о 
сроках давности привлечения 
к ответственности) в Конститу-
ционном суде. И он встал на ее 
сторону.

Да, что касается обжалова-
ния и прочего, то сроки у нас 
начинают исчисляться со сле-
дующего дня после получения 
соответствующего документа. 
Получил водитель постановле-
ние о штрафе по почте 10 октя-
бря, значит, только 21 октября 
оно вступит в законную силу. 
Если водитель его не обжало-
вал в течение положенных ему 
на это 10 дней. При этом обжа-
ловать его он может вплоть до 
24.00 21 октября. Но история с 
привлечением к ответственно-
сти Мельниковой Конституци-
онному суду не понравилась. 
Статью 4.5 КоАП он признал 

не соответствующей Конститу-
ции РФ, так как она допускает 
произвольное определение дня, 
от которого должен исчислять-
ся срок давности. Между тем 
неоднозначность, неясность, 
недосказанность и противоре-
чивость правового регулирова-
ния, подчеркнул КС, «неизбеж-
но препятствуют адекватному 
уяснению установленных за-
коном правил, допускают воз-
можность неограниченного 
усмотрения публичной власти 

в процессе их применения, со-
здают предпосылки для адми-
нистративного произвола и из-
бирательного правосудия, чем 
ослабляют гарантии защиты 
конституционных прав и сво-
бод человека».

Конституционный суд так-
же потребовал пересмотра за-
конодательства в этой сфере. 
Минюст даже разработал соот-
ветствующий проект поправок 
в КоАП, однако до сих пор этот 
проект находится в правитель-

стве. И когда поступит в Госду-
му — никому не известно.

Хотя можно вспомнить исто-
рию, когда некая костромская 
девушка также через Консти-
туционный суд изменила тре-
бования закона о том, кого и 
сколько времени считать под-
вергнутым наказанию. Обыч-
но такой статус человек носит в 
течение года после того, как со-
вершил нарушение. Но с какого 
момента исчисляются эти сро-
ки? С дня вступления в силу по-

становления о наказании? Де-
вушка была против, поскольку 
оплатила штраф раньше, чем 
постановление вступило в силу. 
Тогда Конституционный суд по-
требовал учесть этот нюанс в 
законодательстве.

Практически через год со-
ответствующие поправки были 
внесены в КоАП. И теперь срок 
подвергнутого наказанию ис-
числяется либо с момента упла-
ты штрафа, либо с момента 
вступления в силу постановле-

ния. Что важно, поскольку от 
этого зависит применение по-
вышенного наказания за по-
вторность. Например, за пер-
вый проезд на красный свет 
прав не лишат. Назначат только 
штраф. А за повторный, выяв-
ленный инспектором на дороге, 
уже можно остаться без права 
управления на срок до полугода. 
Но теперь, после принятия по-
правок, такая суровая кара мо-
жет ему грозить  только в тече-
ние года после уплаты штрафа 
за первое нарушение либо по-
сле вступления в силу постанов-
ления о наказании.

Примечательно, что после 
того, как Конституционный суд 
принял решение о несоответ-
ствии статьи 4.5 КоАП Консти-
туции, наказание Мельниковой 
никто не отменил. Пришлось, 
согласно установленному по-
рядку, вновь подавать жалобу в 
Верховный суд. 

И только после этого, со 
ссылкой на постановление 
Конституционного суда было 
решено направить дело на но-
вое рассмотрение в районный 
суд с учетом решения КС. Так 
что пострадавшей еще предсто-
ит походить по судам в поисках 
справедливого решения.

К стат и ,  та к о е  р е ш е н и е 
Конституционного суда не со-
всем по нраву пришлось юри-
стам.  Как считает адвокат 
Сергей Радько, до сих пор было 
единообразие в течение сроков. 

Было понятно, как и откуда от-
считывать. Сейчас это под во-
просом. То есть, вступление в 
силу постановления юридиче-
ски будут считать по-старому, а 
сроки привлечения по- новому.

Все это происходит потому, 
считает адвокат, что у нас нет 
процессуального администра-
тивного кодекса. Для уголовно-
го производства - процессуаль-
ный кодекс есть. А для админи-
стративного - нет. 

Все процедуры прописано 
непосредственно в КоАП. От-
сюда и возникает путаница со 
сроками.

Напомним, что сейчас ми-
нюст разрабатывает не только 
новый КоАП, но и процессуаль-
ный КоАП. Однако когда этот 
документ будет готов, пока 
неизвестно. Уж слишком слож-
ная оказалось эта работа, да и 
очень спорная. А теперь еще и 
потребуется учесть в работе 
над этим документом и новую 
позицию Конституционного 
суда. 

Между тем очевидно,  что та-
кой документ остро необходим, 
чтобы больше ни у кого не воз-
никало вопросов о сроках.  

Сроки привлечения к ответственно-
сти за аварию Конституционный суд 
изменил.

Нотариус дает родителям шанс договориться спокойно о воспитании 
ребенка.

А К Ц Е Н Т

Теперь срок подвергнутого наказанию 
исчисляется либо с момента уплаты 
штрафа, либо с момента вступления 
в силу постановления

А К Ц Е Н Т

В специальном нотариальном 
соглашении родители могут, например, 
зафиксировать, что ребенка нельзя 
отпускать на опасные аттракционы
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РЕШЕНИЕ 

Использование 
шпионского 
гаджета 
на экзамене — 
преступление

СРЕЗАЛСЯ 
НА ЖУЧКЕ
Владислав Куликов

Псковский городской суд вы-
нес обвинительный приговор 
гражданину, который попытал-
ся сдать экзамен в ГАИ с помо-
щью шпионского гаджета. В его 
пуговицу была вмонтирована 
скрытая камера. В итоге гра-
жданина записали не в водите-
ли, а в шпионы.

Напомним, закон строго 
запрещает обычным гражда-
нам использовать так называ-
емые шпионские гаджеты. Та-
ковыми являются в том числе 
скрытые микрофоны или ви-
деокамеры. Но какой именно 
гаджет считать подсудным, до 
недавних пор считалось дис-
куссионным вопросом. Ведь 
сегодня микрофоны и камеры 
есть в каждом смартфоне. Так 
что де-факто любой человек 
сегодня превращается в ходя-
чего шпиона.

Однако несколько лет назад 
закон был смягчен. А пленум 
Верховного суда принял спе-
циальные разъяснения: в та-
ких делах всегда надо выяснять 
цели человека. Если гражданин 
планировал собирать тайное 
досье на соседей, это, безуслов-
но, подсудно. Хотя иногда и зна-
ние о вшитых «жучках» освобо-
ждает от ответственности: все 
зависит от того, для чего имен-
но покупались приборы.

В данном случае гражданин 
не собирался следить за ГАИ. 
Но хотел повторить «подвиг» 
героя фильма «Операция «Ы» 
и другие приключения Шури-
ка». Хотя, видимо, знаменитую 
сценку «профессор — лопух» 
гражданин не досмотрел до 
конца. А может, все дело в том, 
что ни история, ни классика ни-
чему многих не учат.

Как бы то ни было, инспек-
тор ГИБДД, принимавший эк-
замен, оказался не менее до-
гадливым, чем профессор из 
фильма.

«В марте 2021 года подсуди-
мый по предварительной дого-
воренности незаконно приоб-
рел самодельные устройства, 
а именно вмонтированную в 
пуговицу видеокамеру и сопут-
ствующие устройства, предна-
значенные для негласного по-
лучения информации у неуста-
новленного лица, — рассказыва-
ют в объединенной пресс-служ-
бе судов Псковской области. — В 
этот же день при помощи ука-
занных устройств он стал сда-
вать экзамены на получение 
водительского удостоверения, 
однако использование данных 
устройств было выявлено при-
нимавшим экзамен сотрудни-
ком ГИБДД, а сами устройства 
изъяты».

В итоге Псковский го-
родской суд признал гражда-
нина виновным в незаконном 
приобретении специальных 
технических средств, пред-
назначенных для негласного 
получения информации. Осу-
жденному назначен штраф в 45 
тысяч рублей.

«Еще несколько лет на-
зад вопрос об отнесении того 
или иного предмета, имеюще-
го двойную функцию, к спе-
циальным средствам являлся 
достаточно дискуссионным», 
— говорит советник Федераль-
ной палаты адвокатов Евгений 
Рубинштейн. По его словам, в 
результате применения ново-
введений на практике в целом 
удалось разрешить проблему с 
определением круга таких тех-
нических средств. 

«В настоящее время к спе-
циальным техническим сред-
ствам, запрещенным к обороту, 
относятся такие, которые пред-
назначены для негласного и не-
санкционированного доступа и 
получения информации различ-
ного вида, — объясняет Евгений 
Рубинштейн. — При этом сам 
владелец информации не дол-
жен предполагать и догадывать-
ся о том, что этот предмет имеет 
скрытую возможность получать 
информацию (записывать, сни-
мать, считывать и т.п.)».

На практике же  суды начали 
выносить обвинительные при-
говоры людям, продававшим 
часы со скрытой камерой или 
ручку с «жучком».  

Если чиновники не оформили квартиру в разумный срок, риск 
ее утраты должен лежать на них, разъяснил ранее КС.

Гражданин пытал-
ся сдать экзамен 
в ГИБДД с помо-
щью вмонтиро-
ванной в пуговицу  
видеокамеры

КС: суды не долж-
ны защищать 
чиновников за 
счет ущемления 
прав добросовест-
ных покупателей 
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— Постановления и разъяснения 
Верховного Суда читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО На Кубани и Ставрополье выдали первые 
жилищные сертификаты многодетным семьям из Херсона

Дом для россиян

Юрий Гень, 
«Российская газета», Краснодар

В 
Анапе двум многодет-
ным семьям из Хер-
сонской области, ко-
торые были выну-
ждены покинуть свои 
дома, вручили жи-
лищные сертифика-
ты. Аналогичные до-
кументы получили 

семьи переселенцев и в Став-
ропольском крае. Это первые в 
России сертификаты, выданные 
по таким основаниям.

В МФЦ Анапы для получе-
ния документов семьи Марии 
Деминой и Ирины Качур отпра-
вились вместе. Обе они из Хер-
сонской области. Со стороны их 
визит в многофункциональный 
центр выглядел, будто приехала 
группа школьников и детсадов-
цев со своими учителями: 13 де-
тей и двое взрослых. Мария Де-
мина в свои 36 лет воспитывает 
семерых, самому старшему из 
которых 17, а младшему — два 
годика. Ирина Качур, которой 
исполнился 31 год, заботится о 
шести детях. Старшему из них 
— 10 лет, он ходит в школу, а на 

руках она держит последнего 
малыша, которого родила. Ему 
только 1,2 года, он заснул, оста-
вить не с кем — и все время, пока 
семья получала документы, 
Ирина носила его с собой.

Обе семьи совсем недавно 
приехали в Краснодарский край, 
но ребят уже устроили в детские 
сады и школы Анапы. Позади — 
тяжелый и опасный переезд, а из 
вещей — только то, что удалось 
увезти с собой в сумках. Живут 
на съемных квартирах. Все во-
просы женщинам приходится 
решать самостоятельно. Мария 
в разводе со своим мужем, а су-
пруг Ирины — на фронте.

— Мы попрощались со своим 
домом и не знаем, вернемся ли 
обратно, — рассказывает Ирина 
Качур, держа на руках спящего 
ребенка. — Очень сложно было 

уехать, зная, что ты оставляешь 
все… Сейчас впечатления пре-
красные, в Анапе о нас заботят-
ся, нам помогают. Очень госте-
приимный город. Мы верим, что 
здесь не будет войны и мы не бу-
дем вздрагивать от ударов ра-
кет. Очень благодарны региону 
за такую помощь! 

По словам Марии Деминой, 
дети очень пугаются взрывов. И 
даже сейчас, если что-то сильно 
стукнет, то они бегут к ней, а са-
мые младшие просятся на руки, 
кричат: «Мама, мама, опять 
бомбят!» 

В МФЦ Анапы жилищные 
сертификаты обеим семьям 
вручил первый вице-губерна-
тор Краснодарского края Игорь 
Галась. 

— Уверен, что эти сертифи-
каты помогут вам приобрести 

жилье и в нем всегда будут уют 
и счастье, — сказал первый за-
меститель главы Кубани. — По-
мимо жилищного сертифика-
та, в соответствии с решени-
ем правительства также будет 
выплачиваться единовремен-
ная выплата по 100 тысяч руб-
лей на каждого члена семьи. Эта 
задача также будет выполнена. 

Ирина и Мария в общении с 
журналистами поделились, что 
обе они хотят приобрести на 
полученные жилищные серти-
фикаты именно частные дома, 
такие же, какие у них были в 
Херсоне — для большой семьи 
это удобнее. Мария рассказа-
ла, что хочет остаться в Анапе, 
а Ирина еще в процессе выбо-
ра — жить в Краснодарском крае 
или уехать в Севастополь, где у 
нее родственники. Но обе жен-
щины уже поступили на учет в 
анапский Центр занятости, где 
им обещали найти подходящую 
работу.

Пока оформлялись все до-
кументы, а Ирина и Мария под-
писывали бумаги, их малыши 
играли на детской площадке, 
оборудованной в МФЦ как раз 
на такой случай. Сейчас здесь 

наплыв людей — по данным мэ-
рии Анапы, курорт принял бо-
лее чем 1,5 тысячи человек из 
Херсонской области. А всего в 
южные и центральные регионы 
России оттуда вывезено более 
25 тысяч человек.

Аналогичные жилищные 
сертификаты семьям из Хер-
сонской области вручили и в 
Ставропольском крае. Доку-
менты переселенцам передал 
глава региона Владимир Влади-
миров. 

— После стольких пережи-
тых тревог и опасности от об-
стрелов эти семьи наконец-то 
могут вздохнуть спокойно, — 
поделился губернатор Ставро-
польского края. — Начать пла-
нировать жизнь, сказать детям, 
что все на самом деле будет хо-
рошо. По словам самих херсон-
цев, на Ставрополье их встре-
тили как родных. Но, конечно, 
трудно начинать жизнь заново. 
Главное, что приехавшие люди 
теперь будут в безопасности. 
Надеюсь, наш регион станет их 
новым домом.  

Ирина Качур подписывает заявле-
ние о получении сертификата. Дома 
она оставила все, кроме детей.

А К Ц Е Н Т

Обе семьи совсем недавно приехали 
в Краснодарский край, но ребят уже 
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
обезвредила ячейку 
террористов в Пятигорске

Бомба с рынка

Иван Егоров

ФСБ предотвратила теракт в отделе полиции в Пяти-
горске. Его готовили члены законспирированной ячей-
ки запрещенной в России международной террористи-
ческой организации «Исламское государство».

«В ячейку ИГ входили граждане республик Цен-
трально-Азиатского региона. Они планировали по 
указанию зарубежных эмиссаров МТО совершение 
диверсионно-террористической акции в здании го-
родского отдела полиции», — сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре 
общественных свя-
зей ФСБ России.

На кадрах опе-
ративного видео 
показано задержа-
ние двоих подозре-
ваемых, а также об-
наруженные у них 
компоненты само-
дельных взрывных 
устройств. На кад-
рах допроса один из 
членов ячейки тер-
рористов расска-
зал, что приехал 
в Пятигорск в на-
чале сентября и устроился работать охранником. В 
Telegram нашел группу террористов из Исламского 
государства и начал изучать радикальный ислам. 

«Они мне дали задачу, чтобы я снял контейнер на 
рынке и купил некоторые вещи для взрыва. И со мной 
был тоже один брат — он тоже некоторые вещи поку-
пал для взрыва», — рассказал задержанный. 

Как рассказали в ЦОС ФСБ, в ходе обысков по 
местам проживания подозреваемых обнаружены и 
изъяты компоненты и поражающие элементы, схе-
мы сборки СВУ, а также переписка и задания от тер-
рористов. В свою очередь глава Пятигорска Дмит-
рий Ворошилов сообщил в своем телеграм-канале, 
что в ходе обысков изъяты 30 взрывных устройств, 
большую часть которых составляли гранаты РГД-5 и 
Ф-1, селитра, а также более 80 кг поражающих эле-
ментов — два ведра болтов и гаек. Кроме того в их 
телефонах были обнаружены карты и планы отдела 
полиции.  

В ходе обысков 
изъяты 
30 взрывных 
устройств, 
большая часть 
из которых — гра-
наты РГД-5 и Ф-1

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2420124

ИНИЦИАТИВА 

Бизнес 
просит вернуть 
контроль 
за качеством 
материалов 
для стройки

БЕТОННАЯ 
СХВАТКА 
Марина Трубилина

Производители стройматери-
алов и оборудования обрати-
лись с письмом к президенту 
России с просьбой возобновить 
госконтроль за стройматери-
алами.

Обязательное подтвержде-
ние соответствия строймате-
риалов и контроль за его испол-
нением позволили к 2021 году 
сократить количество фальси-
фицированной продукции на 
рынке теплоизоляции и сухих 
строительных смесей на 20%, 
на рынке радиаторов отопле-
ния с 35% до 5-7%, на рынке 
цемента на 73% (с 2015 года), 
сообщили в пресс-службе мин-
промторга. 

Однако с июля прошлого 
года Росстандарт, который ра-
нее контролировал качество 
стройматериалов и изделий, 
утратил эти полномочия. Это 
дало «зеленый свет» для об-
ращения на рынке фальсифи-
цированных радиаторов и кон-
векторов отопления, труб, це-
ментов, низковольтного обору-
дования и других материалов 
и оборудования, отмечают ав-
торы письма. Объем обраща-
емой на рынке фальсифици-
рованной продукции принял 
угрожающий масштаб и, по 
оценкам экспертов, составляет 
около 25%. Прямой ежегодный 
ущерб экономике оценивает-
ся в 2 трлн рублей, что суще-
ственно больше, чем от аварий, 
пожаров и других чрезвычай-
ных ситуаций, говорится в об-
ращении. 

Минстрой предлагает 
восстановить за Росстандартом 
прежние полномочия по надзо-
ру, эту инициативу поддержи-
вает Госкомиссия по противо-
действию незаконному оборо-
ту промышленной продукции, 
отмечается в письме. Однако 
эту позицию не одобряет мин-
экономразвития, настаивая 
на необходимости реализации 
задач «регуляторной гильоти-
ны». «Только в данном случае 
нагрузка снимается с недобро-
совестного бизнеса, а честный 
бизнес ставится на грань исчез-
новения», — отмечают авторы 
письма. Они предлагают вве-
сти госнадзор за обращением 
стройматериалов и изделий, 
определить уполномоченный 
орган госнадзора и закрепить в 
законодательстве четкую фор-
мулировку фальсифицирован-
ной продукции. Среди авторов 
письма — международная ассо-
циация «Антиконтрафакт», 
Евразийская ассоциация рын-
ка отопительных систем «Евра-
рос», ассоциация «Электрока-
бель» и Ассоциация производи-
телей трубопроводных систем 
(АПТС).

Задача по противодействию 
распространению поддельно-
го цемента имеет высокое со-
циальное значение, отметили 
в Союзе производителей це-
мента «Союзцемент». Некаче-
ственный цемент несет угро-
зу жизни и здоровью граждан. 
При этом из-за отмены обяза-
тельного контроля и моратория 
на проверки недобросовестные 
производители цемента почув-
ствовали себя увереннее. Толь-
ко в Сибирском федеральном 
округе объем цемента неуста-
новленного качества вырос за 
последний год на 20%.

Как говорил в выступлении 
на Международном строитель-
ном чемпионате в Казани ген-
директор АПТС Владислав Тка-
ченко, сейчас даже при выявле-
нии фальсификата невозможно 
что-либо сделать до того, как 
объект будет достроен и под-
писан акт приемки. Раньше 
Росстандарт по жалобе ассоци-
ации мог принять какое-то ре-
шение на этапе, когда можно 
предотвратить некачественное 
строительство. Сейчас же пра-
воохранительные органы начи-
нают действовать только после 
завершения стройки.

Минпромторг поддержива-
ет инициативу по восстанов-
лению контроля за качеством 
стройматериалов. Ведомством 
подготовлен законопроект, ко-
торый сейчас проходит проце-
дуру оценки регулирующего 
воздействия в минэкономраз-
вития.  

ЖКХ Люберецкие очистные сооружения 
будут производить биотопливо 

Подходы к отходам
Ирина Огилько

М
одернизация Люберец-
ких очистных сооруже-
ний вошла в финальную 

стадию. Столица получит совре-
менные очистные сооружения с 
повышенной надежностью, ко-
торые смогут прослужить бо-
лее 50 лет, в Москву-реку будет 
возвращаться кристально чи-
стая вода, запах производства 
полностью исчезнет, а предпри-
ятие еще и сможет выпускать 
собственную продукцию. 

Люберецкие очистные со-
оружения в сутки очищают и 
обеззараживают более трех 
миллионов кубометров сточ-
ных вод, которые поступают с 
Северо-Западного, Северо-Вос-
точного и Восточного округов, 
подмосковных городов Хим-
ки, Мытищи, Люберцы и дру-
гих. Это крупнейшее подобное 
предприятие в Европе. Модер-
низация началась в 2020 году. 
Цель заключалась в улучшении 
качества очистки сточных вод, 
переходе на автоматизацию, 

минимизации экологическо-
го вреда. Предприятие продол-
жает работать, а новые объек-
ты вводят по мере готовности. 
Сейчас действует двухступен-
чатое изъятие мусора из стока, 
построен узел промывки, обез-
зараживания и прессования му-
сора. Он идет на термическую 
утилизацию, а не на полигоны. 
Созданы новые приемные каме-
ры и каналы, сделаны 12 новых 
песколовок.

Как рассказа л  заммэра 
Москвы Петр Бирюков, в этом 
году построили блок механиче-
ской очистки стоков и первый 
блок биологической очистки. 
«Сейчас — на четвертом этапе 
— меняем оборудование на вто-

ром биологическом блоке, где 
стоки будут очищаться ультра-
фиолетом», — говорит он. После 
очистки ультрафиолетовыми 
лучами вода по качеству при-
ближается к питьевой, а вер-
нется в природу даже чище, чем 
была взята из нее для нужд горо-
да. Как уточнили в пресс-служ-
бе «Мосводоканала», во время 
модернизации специальными 
перекрытиями и системами га-
зоочистки оборудуются все по-
верхности, которые выступают 
источниками неприятных запа-
хов. «Такими «крышами» обо-
рудовано уже 75 тысяч квад-
ратных метров площади. Это 
гарантирует отсутствие пере-
носа плохо пахнущих веществ 
на близлежащие территории, 
и даже при смене направления 
ветра жители не смогут почув-
ствовать неприятные запахи», 
— сказали в пресс-службе. А в 
Мосэкомониторинге замети-
ли, что число жалоб жителей с 
юго-востока столицы на запах 
постепенно снижается. Впер-
вые на станции применят безот-
ходные технологии. Ежегодно 
образуется до 450 тысяч тонн 
обеззараженного и обезво-
женного осадка. Это малоопас-
ные отходы, однако если рань-
ше их отправляли на полигоны 
для захоронения, то сейчас пу-
стят в дело. Из осадка начнут де-
лать твердое биотопливо. Такие 
брикеты будут использовать 
цементные заводы. Работы по 
модернизации идут в соответ-
ствии с графиком и будут завер-
шены в 2023 году.  

СОЦЗАЩИТА Жены и дети 
столичных военных 
получили матпомощь

За семью льготами

Сергей Буланов

В Москве около пяти тысяч се-
мей мобилизованных получи-
ли по 50 тысяч рублей — еди-
новременную социальную по-
мощь. Об этом в своем блоге 
рассказал мэр Сергей Собя-
нин, комментируя первые ито-
ги работы городского Центра 
поддержки родных военнослу-
жащих.      

Как уже писала «РГ», Моск-
ва установила городскую до-
плату призванным в столице 
военнослужащим. Механизм 
выплат бойцам прорабатыва-
ется, но уже сейчас эти деньги 
начали поступать их семьям в 
качестве адресной поддержки. 
Подано 8,6 тысячи заявлений 
на эти выплаты, из них 5 ты-
сяч удовлетворено, остальные 
рассмотрят в ускоренном по-
рядке в ближайшее время.

Во многих семьях живут по-
жилые родственники, инвали-
ды, всем необходима допол-
нительная поддержка. Более 
160 нуждающимся оформили 
путевки в дома ветеранов или 
надомное обслуживание — оно 
бесплатно для всех вне зави-
симости от семейного дохо-
да. Предлагают и другие виды 
помощи, например, устраи-
вают на занятия проекта «Мо-
сковское долголетие». Много 
обращений связано с работой: 
москвички, мужья которых 
уехали в зону СВО, впервые 
были вынуждены трудоустра-
иваться. Всем подбирают об-
разовательные курсы, оплачен-
ные за счет города. Из 370 по-
ступивших на них 200 уже на-
чали заниматься. Всем предло-
жат работу преимущественно 
рядом с домом, специалисты 
центра подбирают подходящие 
вакансии. Юристы центра до-
вольно быстро решают пробле-
мы с кредитами семьи — помо-

гают оформить ипотечные и 
кредитные каникулы, а также 
другие льготы и субсидии. При-
нимают людей и с нестандарт-
ными просьбами. Например, 
одну из просительниц устрои-
ли на бесплатные курсы по во-
ждению, она сможет теперь 
сама возить родных в социаль-
ные учреждения.       

В целом, по словам Сергея 
Собянина, в центре до 95 про-
центов обратившихся сразу же 
получают решение проблемы, 
лишь в редких случаях требу-
ется дополнительное время. 
Некоторые вопросы решаются 
вообще автоматически, напри-
мер, предоставление льгот: 
дети мобилизованных вне оче-
реди получают места в садах с 
1,5 лет, освобождаются от опла-
ты и основных, и дополнитель-
ных образовательных услуг. 
Школьники и студенты из се-
мей мобилизованных обеспе-
чиваются горячим питанием 
за счет города. Напомним, что 
центр поддержки семей моби-
лизованных работает на базе 
центра «Моя карьера» на ули-
це Сергия Радонежского, д. 1, 
стр. 1.

Также социальную и финан-
совую помощь получают и жи-
тели Подмосковья, у которых 
главы семейств были мобили-
зованы. Все они получают еди-
новременную выплату 200 ты-
сяч рублей. Эти деньги посту-
пают без дополнительных со-
гласований и заявлений с пер-
вой зарплатой мобилизованно-
го. Кроме того предусмотрены 
и другие меры социальной под-
держки, многие из них анало-
гичны введенным в столице. 
Как и в Москве, семьи освобо-
ждаются от платы за детсад, 
кружки, продленку и школь-
ное горячее питание. К каждо-
му пункту призыва прикреплен 
социальный работник.  

ТЕХНОЛОГИИ Жителям 
новых регионов России 
предоставили доступ 
к порталу «Госуслуги»

Уже на связи

Олег Капранов

Жителям новых регионов России — Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Херсонской и Запорож-
ской областей — уже предоставляется доступ к порталу 
«Госуслуги», сообщили «Российской газете» в аппара-
те вице-премьера Дмитрия Чернышенко.

Там добавили, что в новых российских регионах 
также уже обеспечено вещание российских телеви-
зионных и радиоканалов. Целевой показатель доступ-
ности двух мультиплексов и трех радиоканалов опре-
делен как 95%. А ВГТРК уже прорабатывает создание 
региональных подразделений и выделение для этих 
целей необходимого кадрового и технологического ре-
сурса. 

Кроме того, на ключевых узлах систем связи, отве-
чающих за доступ в интернет, уже установлены тех-
нические средства противодействия угрозам (ТСПУ). 
Они используются в том числе и Роскомнадзором для 
ограничения доступа к запрещенным интернет-ре-
сурсам.

 «Важнейшая задача для нас — восстановление ин-
формационной инфраструктуры этих регионов», — со-
общили в аппарате Чернышенко.

Ранее глава минцифры Максут Шадаев сообщил, 
что план развития инфраструктуры для предоставле-
ния всего набора сервисов госуслуг на новых терри-
ториях Российской Федерации будет готов к середине 
ноября.  

ТРАНСПОРТ Рабочие 
начали сборку новых 
пролетов Крымского 
моста 

Восстановка 
хода

Алексей Любовецкий

На Крымский мост доставили необходимые для ре-
монта металлоконструкции, работы по сборке новых 
пролетов уже начались.

«На Крымский мост поставили весь объем необхо-
димых для ремонта металлоконструкций, а это 1,218 
тысячи тонн», — сказал вице-премьер Марат Хуснул-
лин. По словам Хуснуллина, рабочие уже начали сбор-
ку новых пролетов на специальной площадке.

Ранее Хуснуллин заявил, что проект восстановле-
ния железнодорожной ветки Крымского моста будет 
готов в начале ноября. На месте повреждений в кругло-
суточном режиме работают 410 человек и 40 единиц 
техники.

Согласно распоряжению правительства, восста-
новление Крымского моста должно быть завершено не 
позднее июля 2023 года. 

Тем временем на Керченской переправе начал рабо-
тать шестой паром — «Конро Трейдер». В первый свой 
рейс он перевез из терминала Рыбный порт (Керчь) в 
порт Кавказ 32 железнодорожных вагона, рассказа-
ли в пресс-службе минтранса. Всего с начала работы 
паромной переправы с ночи на 9 октября по 23 октя-
бря в обе стороны было перевезено 18 340 пассажиров 
и 8 316 единиц автотранспорта, в том числе больше-
грузных и среднетоннажных грузовиков, а также пар-
тия вагонов. Для этого шесть паромов в совокупности 
выполнили 230 рейсов.  

После завершения всех работ столица получит очистные сооружения 
с повышенной надежностью, которые смогут прослужить более 50 лет.

Доля контрафакт-
ных стройматери-
алов составляет 
около 25%
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Число жалоб жителей с юго-востока 
столицы на запах постепенно 
снижается
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Что придет на 
смену диплому 

Вузы, за исключением самых передовых, это 
очень инертные системы.  А что делать здесь и 
сейчас, чтобы исправить ситуацию?

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Чтобы обеспечить интересы всех сто-
рон — и работодателей, и вузов, и их выпускников — 
была создана Национальная система квалификаций. 
Одно из направлений нашей деятельности — процедура 
независимой оценки квалификаций.

Как она работает?
АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Когда студент проходит итоговую или 
промежуточную аттестацию, он получает возмож-
ность сдать профессиональный экзамен. Так проверя-
ется,  соответствует ли его квалификация положениям 
профессионального стандарта. Только экзамен прово-
дит не вуз, а отраслевой совет по профессиональным 
квалификациям. На сегодня в России 43 таких совета: 
они есть в ЖКХ, МЧС, здравоохранении, архитектуре 
и строительстве, индустрии гостеприимства и др. Их 
оценочные инструменты максимально отражают ак-
туальные требования работодателей.

И что, студент  пять лет учился, сдал все экзамены, а 
теперь еще одну комиссию должен пройти, чтобы ди-
плом получить?

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Нет, оценка квалификации — дело добро-
вольное. Если студент сдает такой экзамен, он получа-
ет свидетельство о том, что его квалификация соответ-
ствует установленной планке и он готов к профессио-
нальной деятельности. Это значительно повышает шан-
сы на трудоустрой-
ство и достойную 
зарплату.  Тому, кто 
не сдал, не дотянул 
до уровня, выдают 
на руки заключение, 
в котором сказано, 
в чем была ошиб-
ка, каких знаний и 
умений для прак-
тической работы 
не хватает. Диплом 
выпускник все рав-
но получит, в даль-
нейшем он может 
найти работу и без оценки квалификации. Ведь пока 
еще не все работодатели ее требуют. Но при желании 
соискатель сможет подготовиться и сдать профессио-
нальный экзамен еще раз. Правда, за это придется уже 
заплатить.  

Кстати, часто за такой оценкой к нам приходят люди 
вообще без высшего образования, талантливые само-
учки. Они на собственном опыте познали все премуд-
рости своей профессии, но как это доказать при приеме 
на работу? Как официально оформить свои достиже-
ния? С помощью независимой оценки квалификации.

Похоже, теперь значимость работника определяется 
не «корочкой», а практическими навыками? 

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Пока это не так. Сегодня, пожалуй, 
лишь IТ-компании позволяют себе не обращать внима-
ние на вузовские дипломы. Все остальные работодате-
ли, пусть и говорят, что диплом не несет нужной им ин-
формации, тем не менее требуют, чтобы он был. Хотя 
со временем, наверное, дипломы и правда отомрут, 
станут атавизмом. Но главную проблему я вижу не в 
наличии или отсутствии диплома, а в ликвидности тех 
знаний и навыков, которые дают вузы.  

В 1990-е прошла тотальная университизация, потом 
вхождение в Болонскую систему. Все это привело к тому, 
что мы вовсе упустили из виду саму идею квалификации. 
Фактически подменили ее степенью — бакалавра или ма-
гистра. Это привело и к правовым коллизиям.

Каким именно?
АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Бакалавр и магистр, которые в других 
странах являются степенью, у нас почему-то трактуют-
ся как квалификация. Но рынку труда эти два слова ни о 
чем не говорят. Представьте: в крупную строительную 
компанию приходит человек и говорит: «Я магистр 
строительства, возьмите меня на работу!» Кем?! Что ты 
умеешь? Об этом в дипломе ничего не сказано. Таким 
образом, профессиональная квалификация у нас ока-
залась подменена академической степенью. Получает-
ся ловушка: у вас есть диплом об образовании, но рабо-
тодателю ваш диплом ничего не сообщает. 

Многие компании сегодня создают собственные цен-
тры оценки квалификаций персонала. Что или кто их 
вынуждает?

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Ничто и никто. Просто они в этом сами 
заинтересованы. Им надо понять, что за специалист 
перед ними и какого качества. Так они могут обезопа-
сить себя от непрофессионалов, поднять производи-
тельность труда. Да и с точки зрения репутации важно, 
что сотрудники имеют подтвержденный профессио-
нальный уровень.

В идеале такие центры должны быть на каждом 
крупном предприятии. Но уже сейчас есть свыше по-
лутора тысяч таких центров, где можно сдать экзамен. 
Практически в любом регионе.

Простите, но уборщице  тоже надо подтверждать 
квалификацию? 

АЛЛА ФАКТОРОВИЧ: Такой профессии сейчас нет, есть «спе-
циалист клининговых служб», и да, для них уже суще-
ствует профессиональный стандарт. И возможность 
подтвердить квалификацию тоже есть. У нас на сего-
дня 3 тысячи квалификаций, по которым можно полу-
чить независимую оценку. Они покрывают почти все 
сферы профессиональной деятельности. 

Но есть профессии, в которых делать оценку предпи-
сывает закон. Это сварщики, специалисты по лифтам и 
подъемному оборудованию, некоторые квалификации 
в сфере финансов. Не так давно сделали обязательной 
оценку для специалистов-градостроителей — проекти-
ровщиков, архитекторов, тех, кто подписывает проект-
ную документацию. В общем, все те профессии, которые 
непосредственно связаны с безопасностью людей.   

ТЕХНОЛОГИИ Появилось «единое окно» для педагогов, учеников и родителей 

Из дневника — в чат
Андрей Чугунов, «Российская 
газета», Нижний Новгород 

Елена Мационг, «Российская 
газета», Ханты-Мансийский 

автономный округ

В 
учебном профиле «Сфе-
рум» в «VK Мессенджере» 
учителя могут планиро-

вать и проводить онлайн-уроки, 
которые появятся в расписании 
у школьников, а также созда-
вать чаты как с детьми, так и их 
родителями. 

«Сферум» завершил инте-
грацию с сервисами электрон-
ных дневников и журналов в 
Нижегородской области и Хан-
ты-Мансийском автономном 
округе. Эти регионы первые 
в России, где теперь есть воз-
можность полноценно исполь-
зовать платформу прямо из ло-
кальных образовательных си-
стем. В ближайшее время к ним 
присоединятся еще несколько. 

Как рассказала министр об-
разования Нижегородской об-
ласти Ольга Петрова, россий-
ские образовательные орга-
низации постепенно перехо-
дят на Федеральную государ-
ственную информационную 
систему «Моя школа», которая 
включает различные комму-

никационные инструменты, 
в том числе платформу «Сфе-
рум». Система протестирова-
на, педагоги проходят допол-
нительную подготовку.

В этом регионе она  внедря-
ется на базе  Нижегородской 
образовательной платфор-
мы «Электронный журнал 
ЭлЖур», которой пользуется 
большинство местных школ. 
Две из них  — № 42 и Центр ода-
ренных детей в Нижнем Новго-
роде — базовые. Именно здесь 
обкатывались все режимы ра-
боты, выявлялись и устраня-
лись недочеты. 

Начальник управления циф-
ровой трансформации Нижего-
родского института развития 
образования Дмитрий Кабешев 
убежден: получилась удобная и 
«дружелюбная» к пользовате-
лям система. Учебный аккаунт 
будет доступен в отдельном за-
щищенном пространстве в «VK 
Мессенджере только для под-
твержденных участников.

Довольны и родители.  «Все 
прозрачно и понятно, — поде-
лился с «РГ» Юрий Кудряшов, 
отец двух школьниц. — Я всегда 
знаю, что задано, как выполне-
но и какие оценки получили».  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как учить русский в непростые времена

Слетело с языка

Елена Новоселова 

К
то такой писатель-
призрак и  что озна-
чает «брандахлыст»? 
Какие слова в рус-
ский язык принесли 
мигранты? И почему 
«прилётам» не место 
в русском литера-
турном языке? На 

эти вопросы отвечает профес-
сор Высшей школы экономики, 
председатель жюри Междуна-
родного Пушкинского конкур-
са и автор новой книги «Чисто 
по-русски. Говорим и пишем без 
ошибок» Марина Королева.

Марина Александровна, ка-
ким должно быть слово, что-
бы вы обратили на него вни-
мание и оно попало в книжку?

М А Р И Н А  К О Р ОЛ Е В А : Больше шан-
сов у слова, в котором часто 
делают ошибки (как «афера», 
например, которое сплошь и ря-
дом называют «афёрой»). Или у 
слов, которых раньше не было, 
а сейчас они начинают протис-
киваться в язык — это, как пра-
вило, заимствования. Вот из 
недавнего: увидела в объявле-
нии слово «гоустрайтер» и по-
няла, что сама не представляю, 
кто это. Начала разбираться: 
выяснилось, что речь о челове-
ке, который пишет тексты для 
других и за других, при этом 
его авторство не раскрывается 
(от англ. ghostwriter — писатель-
призрак). 

Раньше таких людей у нас 
называли «литературными не-
грами». Но в этом словосочета-
нии есть пренебрежительный 
оттенок, а «гоустрайтер или 
гострайтер» претендует на то, 
чтобы обозначать собой уважа-
емую профессию… В общем, за 
каждым словом — своя история, 
поэтому книга — это собрание 
историй. Иногда по-настояще-
му захватывающих. 

Меня потряс «брандахлыст». 
Это кто такой?

М А Р И Н А  К О Р О Л Е В А :  Никчемный 
человек, который прожигает 
время, свое и чужое. Пустой, 
праздношатающийся.  Но в 
самом слове как будто и нет ни-
чего, что намекает на такое зна-
чение. Тогда заглядываем в сло-
варь Даля — и что мы там нахо-
дим? Вообще ничего похожего, 
на первый взгляд. 

«Брандахлыстом» в XIX веке 
называли жидкий плохой суп, 
плохую жидкую пищу. А еще — 
скверное хмельное питье, сиву-
ху, бурду какую-нибудь. Проис-
хождение слова вообще, похоже, 
немецкое. С другой стороны, в бе-
лорусском языке похожее слово 
— «брында» — означает «бездель-
ник, шалопай»… В общем, когда 
пытаешься докопаться до исход-
ной точки в истории таких слов, 
остается чувство легкой неу-
довлетворенности: вроде и полу-
чилось что-то узнать, а загадка 
все равно осталась. Это как с жа-
ждой в жаркий день: пьешь — и не 
можешь напиться.

Вы давно наблюдаете за рус-
скими словами.  Какие послед-
ние тенденции замечаете?

МАРИНА КОРОЛЕВА: Мы опять ста-
ли обрастать аббревиатурами, 
причем не самыми симпатич-
ными, а иногда просто уродли-
выми (типа ГБУЗ, МБОУ СОШ 
или ССУЗ). Это чисто советская 
тенденция: сокращения и слож-
носокращенные слова («нар-
комвнудел», «осодмил») на ка-
кое-то время, с начала 1990-х, 
ушли из языка. Но вот уже лет 

пятнадцать расцветают с новой 
силой, вместе с усилением бю-
рократизации.

Все чаще в СМИ встречают-
ся «авторки» и «редактор-
ки». Эти слова приживутся? 
Станут нейтральными? На 
мой слух, в них пока есть что-
то комическое…

МАРИНА КОРОЛЕВА: Это феминити-
вы так называемые. Надо толь-
ко сразу сказать, что это явле-
ние, скорее, узкомодное, чем 
действительно распространен-
ное. Феминитивы используют 
всего несколько молодежных 
медиа, которые настаивают на 
том, что у каждого существи-
тельного в языке должна быть 
«гендерная пара». Они приуча-
ют своих читателей, в основ-
ном из студенческой среды, к 
словам «авторка», «редактор-
ка», «инженерка». И, надо ска-
зать, не безуспешно приуча-
ют! Многие мои студенты (и 
студентки) совершенно увере-
ны, что этими словами можно 
пользоваться, они литератур-
ные!.. Бывают и курьезы. Вот, 
например, профессия — «ма-
шинистка». Человек, который 
печатал текст на пишущей ма-
шинке, а сейчас набирает на 
компьютере. А если это не жен-
щина, а мужчина — как назвать? 
«Машинист»? Но это другая 
профессия! Машинисты водят 
поезда. Увидела недавно, как 
выкрутился язык: «тайпер» 
(от англ. typer — тот, кто печа-
тает). Тогда вопрос: а женщи-
ну-тайпера как мы назовем? 
Тайперка?.. Смешно.

Лингвисты жалуются, что в 
последние годы русский язык 
рождает мало собственных 
неологизмов. Я нашла у вас 
один — «беспредел»...

МАРИНА КОРОЛЕВА: «Беспредел» как 
раз трудно отнести к неологиз-
мам . Оно существовало давно, 
но в ограниченной замкнутой 
среде, и только в начале 1990-х 
годов вошло в общее употреб-
ление. 

Сейчас примерно то же 
происходит, увы, со словами 
другого ряда — из армейского 
жаргона. Буквально только что 
писала пост о слове «прилёт». 
Раньше мы говорили только о 
прилётах самолетов или птиц, 
только такое значение было в 
словарях, а сейчас слово «при-
лёт» — в смысле «прилёт снаря-
да (ракеты)» — вы можете уви-
деть и услышать в новостях, ре-
портажах, интервью. Я крайне 
редко даю оценку словам, лин-
гвисту лучше оставаться ней-
тральным, но к слову «прилёт» 
я не могу относиться спокойно. 
Мне кажется, его в новом смыс-
ле не должно быть в литератур-
ном языке, ему там не место.

Слово «релокация» заигра-
ло новыми красками в связи с 
перемещением некоторых на-
ших граждан за границу. 

М А Р И Н А  К О Р ОЛ Е В А : «Релокация» 
вместо отъезда и переезда — да, 
слово за последний год утверди-
лось в языке окончательно. И 
«локация» тоже! Поговорить 
о локациях очень любят риел-
торы и турагенты. Последние, 
кстати, начинают тащить в рус-
ский язык еще и «дестинацию» 
(от англ. destination — место на-
значения), и — внимание! — «ас-
систенцию». «Вам будет предо-
ставлена ассистенция», то есть 
помощь сопровождающего… Так 
что язык пополняется. Вопрос — 
что из этого «пополнения» нам 
пригодится, а что язык отметет.

У нас много мигрантов из 
СНГ. Какие-то словечки при-
ходят оттуда? 

МАРИНА КОРОЛЕВА: Если вы о заим-
ствованиях из языков типа уз-
бекского, таджикского, киргиз-
ского, казахского, грузинского, 
армянского — нет, этого не слу-
чилось. Почему? Вопрос. Но он, 
скорее, социолингвистический, 
а не чисто лингвистический. За-
имствовали только некоторые 
кулинарные термины, названия 
блюд. А так — приток по-прежне-
му из английского языка.  

Новая книга Марины Королевой 
«Чисто по-русски. Говорим и пишем 
без ошибок» может выручить каж-
дого, кто сдает ЕГЭ и ОГЭ. 

Учебный аккаунт будет доступен в отдельном защищенном пространстве 
только для подтвержденных участников. 

А К Ц Е Н Т

«Авторка», «редакторка», «инженерка»... 
Многие студенты совершенно уверены, 
что эти слова литературные

А К Ц Е Н Т

В учебном профиле «Сферум» учителя 
могут проводить онлайн-уроки, а также 
создавать чаты с детьми и родителями 

1

ШКОЛА  В меню 
столовых  
только 
любимые 
блюда детей

КТО 
ЗА ДОБАВКОЙ?
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

В столовых муниципальных 
школ Волгограда стали доступ-
ны блюда, разработанные са-
мими школьниками. Разуме-
ется, под руководством про-
фессиональных поваров. Те-
перь ребята могут выбрать ав-
торский борщ «Брутальный», 
макароны «Итальянский суве-
нир», омлет «Райское облако», 
овощное блюдо «Капустный 
курган», творожную запеканку 
«Счастье есть», куриный рулет 
«Атлет».

Изменения в рацион внесли 
на основе конкурса «Решаем 
вместе». Дети присылали свои 
предложения, а взрослые вы-
бирали самые разумные и вкус-
ные. Как уточнили в мэрии, те-
перь эти новинки в столовых 
почти ста школ города.

Кстати, ассортимент осно-
ван на социологических иссле-
дованиях. Так, 82 тысячи рос-
сийских школьников, опро-
шенных Федеральным центром 
мониторинга питания, отдали 
предпочтение борщу и пельме-
ням. А соцопрос, проведенный 
в Волгограде, показал: для уче-
ников с пятого класса и старше 
очень важен  самостоятельный 
выбор еды.

— В «Брутальный» борщ ово-
щи нарезаются брусками. Он 
готовится на  говяжьем бульо-
не. Если бульон уже есть, то 
приготовление займет всего 
пятнадцать минут, — сказала 
организатор конкурса «Решаем 
вместе» Алла Порхун.

Родителям дают возмож-
ность продегустировать обе-
ды. Интересно, что в школах 
используют 12-дневное меню, 
чтобы блюда не приедались.

 - У меня двое детей учатся в 
117-й школе. Младшему сыну 
нравятся каши, старшая пред-
почитает булочки. Говорит, 
очень вкусно, ничего не остав-
ляет, — рассказала волгоградка 
Ирина Мирошникова. 

В местных школах работают 
четыре организации, которые 
предоставляют свои услуги на 
условиях аутсорсинга. Началь-
ная школа питается бесплатно. 
Среди учеников постарше есть 
льготы, которые сейчас распро-
странили на детей мобилизо-
ванных граждан.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Третий 
обязательный 
ЕГЭ вводить 
не планируют 

БУДЕТ ПАРА 

Мария Агранович

У Рособрнадзора нет планов 
вводить третий обязательный 
предмет на Едином государ-
ственном экзамене. Об этом 
рассказал руководитель ведом-
ства Анзор Музаев во время 
традиционной Всероссийской 
встречи с родителями.

Он напомнил, что ранее 
была идея сделать обязатель-
ным ЕГЭ по иностранному язы-
ку, но после долгих обсуждений 
от нее отказались. То же самое 
касается и других предметов. 
Обязательных ЕГЭ по-преж-
нему будет два — русский язык 
и математика. Да и в целом су-
щественных изменений в ЕГЭ 
и ОГЭ (для девятиклассников) 
в ближайшие годы не плани-
руется.

Но один из самых волную-
щих родителей вопросов: ну-
жен ли вообще ЕГЭ для тех, 
кто не поступает в вузы, а ОГЭ  
— для тех, кто не идет в 10-й 
класс. У Анзора Музаева по 
каждому экзамену — своя по-
зиция. 

 — От сдачи ОГЭ для выпуск-
ников, которые не планируют 
продолжать обучение в 10-м 
классе, отказываться нецеле-
сообразно, — считает Музаев. — 
Подготовка к экзаменам стиму-
лирует ребят осваивать учеб-
ную программу.

Что касается ЕГЭ, то в Росо-
брнадзоре не видят серьезных 
рисков, если экзамен не будут 
сдавать ребята, не поступаю-
щие после школы в вуз. 

 — Мы два предыдущих года в 
таком формате прожили, — от-
метил Музаев. — Если такое ре-
шение будет принято, оно по-
требует изменения законода-
тельства. В этом году мы верну-
лись в обычный формат и тоже 
не видим каких-то жалоб от 
выпускников, которые не пла-
нировали дальше поступать.  

Алла Факторович: Получается ловушка: у вас есть диплом, 
но работодателю ваш диплом ничего не сообщает. 

У нас на сегодня 
три тысячи квали-
фикаций, по кото-
рым можно полу-
чить независимую 
оценку 

Между тем

Топ-3 самых сложных для ком-

ментирования слов от Марины 

Королевой:

— «На Украине» или «в Украине». 

«Белоруссия» или «Беларусь». 

«Бог» или «бог». Это вопросы-ди-

леммы, на которые мне всегда 

очень сложно отвечать, если со-

беседник заранее убежден в сво-

ей правоте, в своем варианте от-

вета. На остальные вопросы я 

рано или поздно отвечу: главное 

— знать, где искать ответы.

Мнение

Василий Репский, директор школы № 4 Ханты-Мансийска:
— Сама технология «Сферума» очень удобна и функциональна и для 

учеников, и для учителей. Любой через госуслуги может зайти  в си-

стему. Причем видит только свой класс, своих учителей, свое распи-

сание.  Тут же, напрямую, можно назначать и проводить онлайн-уро-

ки. Раньше для этого нужно было создавать конференцию в «Зуме», 

рассылать ссылку, подладиться под определенное время. Сейчас все 

проще.  Для северных регионов, где занятия в школах зимой часто 

приходится отменять из-за сильных морозов, думаю, это будет очень 

удобно. 

Здесь же, на платформе,  можно устраивать обсуждение каких-то важ-

ных для школы или класса проблем в чате.  На мой взгляд,  большой шаг 

вперед, что такая платформа появилась в арсенале школ.
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АРХИВ Открылась 
выставка о Карибском 
кризисе

В шаге от 
красной линии

Елена Новоселова

Эмоциональная переписка Хрущева и Кеннеди, по-
служной список Анатолия Добрынина, посла СССР в 
США, чьим умом и терпением мир удержался от ядер-
ной катастрофы, фотографии тех самых советских ра-
кет, которые американский самолет-разведчик заме-
тил под пальмами Кубы... В Центральном музее Воору-
женных сил РФ открылась выставка «Карибский кри-
зис. 60 лет спустя». Она подготовлена без гнева и при-
страстия, как выразился директор Российского госар-
хива новейшей истории Игорь Пермяков. 

Выставка необыкновенно актуальна, поскольку 
мир опять балансирует на грани пропасти. Открывая 
ее, председатель Российского исторического обще-
ства (РИО), директор Службы внешней разведки (СВР) 
РФ Сергей Нарышкин напомнил, что в 1962 году США 
разместили на территории Турции ракеты с ядерны-
ми боеголовками. В ответ СССР, стремясь обезопасить 
дружественную Кубу от агрессии США, разместил на 
острове свои. Реакция США, убедивших себя давно в 
особой исключительности, была нервной и резкой. Но 
их смогли убедить в том, что мир нужно спасать и вы-
ход может быть только один — это безотлагательное и 
взаимное призна-
ние красных линий. 
«Сегодня амери-
канские элиты про-
должают считать, 
что они могут сколь 
угодно долго вести 
агрессию против 
нашей страны, бро-
сая в костер воен-
ных действий жиз-
ни тысяч и тысяч 
граждан Украины и 
наемников. Такая близорукая убежденность чревата 
самыми опасными последствиями», — убежден глава 
РИО. Но среди нынешних руководителей и политиков 
Запада нет фигуры, равной 35-му президенту США. 
«Сегодня многие эксперты, политологи пытаются 
сравнить текущую ситуацию в мире с тревожными со-
бытиями 60-летней давности. Однако если проводить 
эту параллель до конца честно, то мы сегодня не обна-
ружим среди руководителей, среди политиков стран 
Запада политическую фигуру, равновеликую прези-
денту Кеннеди», — подчеркнул Нарышкин. Кстати, на 
выставке есть любопытный документ, так называемая 
характеристика на кандидата на пост президента США 
Дж. Ф. Кеннеди, подготовленная посольством СССР в 
США еще в 1960 году. В 1941 году он пошел доброволь-
цем на флот, командовал торпедным катером, в 1943-
м был контужен. Награжден медалью за проявленный 
героизм при спасении своего экипажа.  Нарышкин на-
помнил о событиях декабря прошлого и января это-
го года, когда ни руководство США, ни руководители 
стран блока НАТО в ответ на предложения российской 
стороны не смогли на деле подтвердить свою привер-
женность фундаментальному принципу международ-
ного права — равной и неделимой безопасности.

На выставке впервые показаны недавно рассекре-
ченные материалы, связанные с операцией «Анадырь». 
«С июня по октябрь 1962 года из Советского Союза 
было перемещено более 50 тысяч военнослужащих, 
несколько тысяч гражданского персонала, примерно 
200 тысяч тонн грузов, в том числе 16 ракет, которые 
могли нести ядерные боеголовки. И все это было сдела-
но на гражданских судах, так что американцы не зна-
ли», — рассказал глава Росархива Андрей Артизов.  

СЛЕДСТВИЕ 

Полиция 
смогла поймать 
телефонных 
мошенников

ПОСЛЕДНИЙ 
ЗВОНОК
Наталья Козлова

Поездку в столичный регион за 
государственный счет и в со-
провождении вооруженного 
эскорта пришлось совершить 
троим телефонным мошенни-
кам из Казани. Правда, отпра-
вились в поездку молодые люди 
не по собственному желанию, 
а как фигуранты уголовного 
дела.

Вчера сотрудники уголов-
ного розыска ОМВД России 
по Можайскому городскому 
округу задержали троих муж-
чин. Самому молодому из них 
21 год, а самому старшему — 24 
года. 

На всех троих у них одна уго-
ловная статья — о крупном мо-
шенничестве, совершенном в 
группе и по предварительному 
сговору. С такой формулиров-
кой суд может отправить мо-
лодых людей в места с неком-
фортным климатом и условия-
ми проживания лет на восемь.

— По имеющейся инфор-
мации, на телефон 45-летней 
местной жительницы позво-
нили злоумышленники и пред-
ставились сотрудниками пра-
воохранительных органов и 
Центробанка. Они сообщили 
женщине, что с ее банковских 
карт мошенники пытаются по-
хитить деньги, и посоветовали 
перевести денежные средства 
на якобы безопасные счета, 
рассказала начальник пресс-
службы ГУ МВД России по Мо-
сковской области Татьяна 
Петрова.

Женщина смогла скопить 
очень большую для себя сум-
му — немногим больше 2,5 мил-
лиона рублей. Понятно, что она 
испугалась и в надежде спасти 
деньги не нашла ничего лучше, 
чем поверить этим  «сотрудни-
кам Центробанка».

 Те отправили гражданке 
якобы безопасные счета, на ко-
торые она и перевела мошен-
никами все деньги — больше 
2,5 миллиона. Стоит ли упо-
минать, что как только деньги 
ушли,  лжесотрудники переста-
ли выходить на связь со своей 
жертвой.

— В результате оператив-
но-разыскных мероприятий 
полицейские установили и за-
держали в Казани подозревае-
мых, на счета которых посту-
пали денежные средства. Пра-
вонарушители пояснили, что 
полученные деньги пересылали 
своим сообщникам, — добавила 
Татьяна Петрова.  

Молодых людей после того 
как привезли в Московскую об-
ласть, сразу доставили в Мо-
жайский городской суд. А уж 
он по ходатайству следовате-
ля определил всем троим меру 
пресечения — заключение под 
стражу.

В подмосковной полиции 
заявляют, что сейчас они «про-
водят дополнительные меро-
приятия, направленные на 
установление и задержание 
соучастников, а также других 
эпизодов противоправной дея-
тельности задержанных».

За последние дни это далеко 
не первое подобное преступле-
ние, которое полиция смогла, 
как говорится, раскрыть по го-
рячим следам. 

И не только установить теле-
фонных мошенников, но и так 
же быстро их поймать. Так, на 
днях в столице были задержаны 
несколько аферистов, которые 
смогли аналогичным способом 
обмануть пожилого человека.

А в Омске полиция рассле-
дует очень большое, как там го-
ворят, многоэпизодное дело о 
телефонном мошенничестве. 

Схема обмана была иден-
тична. Вот только вместо «со-
трудников Центробанка» пен-
сионеров дурачили лжеполи-
цейские. 

На этот раз двое задержан-
ных обманули два десятка ом-
ских стариков, самому старше-
му из которых 93 года, а вот ру-
ководил ими еще один мошен-
ник из Новосибирска. 

Очень бы хотелось, чтобы по-
лиция еще и выяснила, кто кон-
кретно дал мошенникам адреса, 
имена и телефоны пенсионеров.   

И еще следует напомнить, 
что банки по таким вопросам 
гражданам не звонят.  

БЕЗОПАСНОСТЬ За проникновение на важные государственные 
объекты предложено ужесточить ответственность

Посторонним — вход 
в Уголовный кодекс

Наталья Козлова 

Н
аши законодате-
л и  р а з р а б ота л и 
два исключитель-
но важных законо-
проекта. В случае 
принятия этих до-
кументов они уже-
сточат ответствен-
ность за появле-

ние тех, кому не положено, на 
важнейших государственных 
объектах, от которых напря-
мую зависит безопасность 
страны. 

Таких любителей залезть 
туда, куда нельзя, сегодня хва-
тает. Кто-то делает подобные 
вылазки просто ради скуки, в 
надежде получить острые ощу-
щения, кто-то — ради хайпа, 
чтобы выложить потом свои 
«подвиги» в интернете и похва-
статься перед знакомыми и не-
знакомыми людьми. Но самое 
опасное — это враги, от кото-
рых в сегодняшней непростой 
обстановке можно ждать всего, 
что угодно. 

Именно поэтому наши зако-
нодатели разработали два за-
конопроекта. Они вносят суще-
ственные поправки сразу в два 
кодекса — Уголовный и админи-
стративный.

Если оба законопроекта ста-
нут полноценными законами, 
а в этом почти нет сомнений, 
то изменятся конкретно две 
статьи — статья 20.17 Кодекса 
об административных право-
нарушениях РФ и статья 215.4 
Уголовного кодекса РФ. Кстати, 
оба законопроекта уже появи-
лись на официальном сайте Го-
сударственной Думы.

Напомним, что в отече-
ственном законодательстве 
есть административная от-
ветственность за самовольное 
проникновение на охраняемый 
объект. 

И она прописана в части 1 
статьи 20.17 КоАП РФ. Кроме 
того, существует и более стро-
гая ответственность. Она ка-
сается особых охраняемых по 
закону объектов — если это со-
оружение, во-первых, распо-

лагается либо под водой, либо 
под землей. И во-вторых, если 
его безопасность возложена 
на ведомственную или госу-
дарственную охрану. Послед-
нее прописано в части 2 статьи 
20.17 КоАП РФ. 

Но санкции в них по сего-
дняшним меркам совсем неве-
лики. Опасность же подобных 
вылазок в настоящее время 
возрастает многократно.

А теперь объясним детали 
разработанных документов. 
Первый законопроект об адми-
нистративной ответственно-
сти предлагает изменить часть 
2 статьи 20.17 КоАП РФ и доба-
вить еще одну часть — 3-ю.

Так будут наказывать за 
самовольное проникнове-
ние на перечисленные важные 
объекты. А именно — объек-
ты Вооруженных сил нашей 

страны,  Минобороны Рос-
сии, Росгвардии, МЧС, Служ-
бы внешней разведки РФ, ФСБ 
России и системы МВД России. 
Завершают список учреждения 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний. 

Кроме того, в эту группу по-
падут еще «охраняемые объек-
ты, защита которых осуще-
ствляется органами государ-
ственной охраны».

Какими будут новые санк-
ции? Депутаты предлагают за 
самовольное проникновение 
наказывать штрафом до 10 ты-
сяч рублей, а также админи-
стративным арестом или обя-
зательными работами.

Но это лишь начало. Так, 
самая чувствительная ответ-
ственность будет грозить за 
проникновение на подземный 
или подводный объект. И, что 
важно — за незаконное появле-
ние на важном гособъекте, со-
оружении или на коммуника-
циях. Точно так же придется от-
ветить за любопытство, прояв-
ленное к специальному грузу. 
Если все перечисленное охра-
няется Росгвардией. 

В этом случае штраф начи-
нается с 75 тысяч и достигает 
200 тысяч рублей. В списке воз-
можных наказаний после тако-

го штрафа есть еще обязатель-
ные работы или администра-
тивный арест. Похожие поправ-
ки законодатели предусмотре-
ли и для статьи 215.4 Уголовно-
го кодекса РФ.

По новой редакции статьи 
преступлением будет неодно-
кратное проникновение не толь-
ко на подземные или подвод-
ные охраняемые объекты, но 
и на важный государственный 
объект, сооружение на комму-
никациях, к специальному гру-
зу, если их охраняет Росгвардия.

Сами разработчики в пояс-
нениях к документу подчерк-
нули, что появление их предло-
жений «обусловлено ростом 
террористических и экстре-
мистских угроз важным госу-
дарственным объектам, специ-
альным грузам и сооружени-
ям на коммуникациях на фоне 
проводимой специальной во-
енной операции на террито-
рии Украины, Донецкой и Лу-
ганской народных республик». 
И добавляют, что в первую оче-
редь это касается объектов 
ядерной энергетики и прочих, 
повреждение которых грозит 
повышением радиации.  

Незаконное проникновение, к при-
меру, за такую ограду будет наказы-
ваться по статье УК.

А К Ц Е Н Т

Преступлением будет неоднократное 
проникновение не только на подземные 
или подводные охраняемые объекты, 
но и на важный государственный объект

Глава Росархива Андрей Артизов и председатель РИО Сергей 
Нарышкин на открытии выставки о Карибском кризисе. 

«Среди политиков 
Запада сегодня 
нет равных 
президенту 
Кеннеди» 

Хочется, чтобы 
полиция выяс-
нила, кто дал афе-
ристам адреса, 
имена и телефоны 
пенсионеров

ЭКОЛОГИЯ  Как правильно выбрасывать листья 
и сухие ветки 

Отходы ветром сдуло
Светлана Задера

О
павшую листву и ветки 
после сбора нужно сразу 
вывозить, а не складиро-

вать в баках для твердых комму-
нальных отходов (ТКО). Такой 
мусор не учитывается при рас-
чете тарифов накопления, со-
ответственно, в счета эта услу-
га не включена, и управляющей 
компании нужно отдельно за-
ключать договор на вывоз. 

Минприроды подготови-
ло проект правил обращения с 
ТКО, который регулирует всю 
отрасль обращения с отхода-
ми. В правилах прописано: «по-
требителям запрещается раз-
мещение в контейнерах и (или) 
бункерах предназначенных для 

сбора твердых коммунальных 
отходов, отходов, образовав-
шихся на придомовой террито-
рии при уходе за древесно-ку-
старниковыми посадками». 
Сейчас документ уже прошел 
общественное обсуждение на 
портале проектов нормативно 
правовых актов. 

Как рассказали «Российской 
газете» в пресс-службе мин-
природы, министерство неод-
нократно направляло органам 
власти субъектов разъяснения 
по этому вопросу, так как такая 
система работы уже действует 
давно.

З а м гл а в ы  м и н п р и р о д ы 
Дмитрий Тетенькин направил 
письмо с соответствующими 
разъяснениями в Совет Фе-

дерации и региональным вла-
стям (копия документа есть в 
распоряжении «Российской га-
зеты»). В своем письме замми-
нистра отмечает, что под ТКО 
понимаются отходы, образо-
ванные физлицами в жилых 
помещениях, а также юрлица-
ми и индивидуальными пред-
принимателями, если их отхо-
ды подобные по составу с теми, 
что образуются физлицами. 
Также в бак можно выкидывать 
мусор, который образуется по-
сле уборки придомовой тер-
ритории: очистки от мусора и 
промывки урн, установленных 
возле подъездов. 

Растительные отходы, кото-
рые образуются при уходе за зе-
леными насаждениями, не учи-
тываются при проведении заме-
ров в целях определения норма-
тивов накопления ТКО, это на-
ходится в введении ЖКХ и пору-
бочные остатки (кряжи, ветви), 
образовавшиеся в результате 
проведения работ по валке, кор-
чевке и обрезке деревьев и ку-
старников, вывозятся после 
окончания работ. 

«На основании изложенного 
растительные отходы, образо-
ванные при уходе за древес-
но-кустарниковыми посадка-
ми, не относятся к ТКО. Указан-
ные отходы подлежат вывозу в 
соответствии с договором, за-
ключенным с лицами (органи-
зациями), обладающими соот-
ветствующей разрешительной 
документацией по нерегулиру-
емой цене», — отмечает в письме 
Тетенькин. 

Он также добавил, что лист-
ву и ветки относить к ТКО неце-
лесообразно.  Листья и ветки просто так в мусорный бак выбрасывать нельзя.

ПРАВО Мобилизованные 
бизнесмены могут оформить 
доверенности по льготе

Дело не бросайте

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили, что льготы 
по оформлению доверенностей 
для мобилизованных распро-
страняются и на призванных 
бизнесменов.

В нотариальной палате на-
помнили о принятом Госдумой 
закону, по которому предпри-
ниматели, призванные на служ-
бу, смогут сохранить управле-
ние бизнесом через доверенных 
лиц. На оформление доверенно-
стей у них будет пять дней.

«При оформлении доверен-
ности мобилизованные гражда-
не полностью освобождаются 
от платы за услуги правового 
и технического характера. Им 
необходимо заплатить только 
госпошлину от 100 до 500 руб-
лей», — рассказали в ФНП.

Чтобы воспользоваться льго-
той, необходимо предъявить но-
тариусу повестку из военкома-
та или другой подтверждающий 
факт призыва документ. Также 
необходимо будет взять с собой 
паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность.

Нотариусы обслуживают мо-
билизованных граждан вне оче-
реди. Кроме того, во всех регио-
нах работают специальные «де-
журные» нотариальные конто-
ры, где можно получить необхо-
димую правовую помощь, в том 
числе в выходные и празднич-
ные дни. В ряде регионов нота-
риусы также осуществляют вы-
ездное обслуживание в учебных 
центрах и пунктах сбора моби-
лизованных. Полный перечень 
всех нотариальных контор сво-

его города, включая «дежур-
ные», можно найти на офици-
альном сайте нотариальной па-
латы интересующего региона.

Также в нотариальной пала-
те рассказали, какие еще нота-
риальные инструменты могут 
пригодиться предпринимате-
лям в текущей ситуации.

«При мобилизации или от-
сутствии генерального дирек-
тора по другим причинам нуж-
ны соответствующие измене-
ния во внутренних документах 
компании, — пояснили в ФНП. 
— Так, участники ООО могут 
скорректировать устав и пере-
дать полномочия заместителю 
или, например, назначенному 
второму генеральному дирек-
тору». 

По словам экспертов, нота-
риальное удостоверение таких 
решений дает дополнительные 
гарантии стабильности. Нота-
риус проверяет кворум, состав 
голосующих и их полномочия, 
подлинность подписей и другие 
важные моменты. Это помога-
ет защитить владельцев компа-
ний и их собственность от зло-
употреблений и мошенниче-
ских схем. Еще предпринима-
тели могут передать нотариусу 
ведение списка ООО, что позво-
ляет обеспечить равный доступ 
к нему для всех заинтересован-
ных лиц. Это может быть особо 
важно, если гендиректор моби-
лизован. Кроме того, собствен-
ники бизнеса могут хранить у 
нотариуса важные электронные 
документы и файлы.   

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Волгоградского об-
ластного суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 ноября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Мобилизация. Что важно знать
rg.ru/sujet/6744

М
А

Р
И

Я
 Р

А
З

У
М

О
В

А



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2022
вторник № 241 ( 8889 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИА В Петербурге 
проходит молодежный 
форум «Диалог культур»

Я здесь живу

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

В здании Главного штаба Государственного Эрмитажа 
открывается фотовыставка «Я здесь живу: 200 лучших 
работ фотографов Евразии». Вернисаж — часть Между-
народного медиафорума «Диалог культур», который 
проходит в Петербурге уже в 16-й раз.

В этом году молодые журналисты России прини-
мают у себя в гостях более 250 коллег из одиннадцати 
стран. Кроме того, впервые на форум приедут авторы 
из населенных пунктов новых российских территорий 
— Донецкой и Луганской народных республик.

Как не единожды говорил генеральный директор Го-
сударственного Эрмитажа Михаил Пиотровский, бу-
дущее необходимо строить так, «чтобы войны памяти 
превращались в диалог культур». Сегодня эту задачу 
должны взять на себя медиа, считает Владимир Кочин, 
исполнительный директор фонда «Русский мир».

— Человеческая цивилизация — это палитра языков 
и многообразие культур, и никакую из них нельзя от-
менить, — подчеркнул он на открытии форума. — Обя-
занность журналиста — нести достоверную информа-
цию и сохранять диалог между всеми.

В первый день работы форума в Эрмитажном теат-
ре проходила практическая конференция «Диалог на 
практике» — презентации проектов, созданных моло-
дыми представителями медиапространства Евразии. 
К примеру, Вероника Павлова из Чебоксар привезла в 
Петербург специальный репортаж «Дом с завитками: 
белочки и голуби плотника Бородкова», блогер из Уз-
бекистана Филипп Гаджили — сюжет «Самая необыч-
ная еда Узбекистана», а Юлия Маринич с телеканала 
«Луганск 24» — проект «Достояние республики».

26 октября делегаты посетят трехмерную панораму 
«Пропавшие в кинохронике», побывают в Шлиссель-
бургской крепости и Гатчинском дворце для создания 
мультимедийных репортажей «Один день в России».  

КИНО Второй сезон 
сериала «Вампиры 
средней полосы» выйдет 
под Новый год 

Тайна 
деда Славы

Сусанна Альперина

Долгожданное продолжение хита о семье самых ду-
шевных вампиров из Смоленска выйдет уже в декабре. 
Пока создатели «Вампиров средней полосы» заверша-
ют работу над вторым сезоном, но уже представили его 
первые кадры и тизер. Второй сезон «Вампиров сред-
ней полосы» снимали с мая по сентябрь этого года. В 
нем появились новые герои — например, девочка Мила, 
ставшая свидетельницей странных убийств.

«Когда я узнала, что мне предстоят пробы в «Вам-
пирах средней полосы», была в полном восторге! Мила 
— боевая и дерзкая 
девчонка, мне ка-
жется, мне это тоже 
свойственно, — сме-
ется Ева Смирно-
ва. — По сюжету се-
мья берет мою ге-
роиню под опеку, а 
дед Слава всячески 
заботится и поуча-
ет ее. Если честно, 
и за кадром у нас с 
Юрием Николаеви-
чем почти такие же 
отношения были — 
он всегда помогал мне найти образ персонажа, а еще 
я рассказывала ему о своих мечтах, расспрашивала, 
куда поступать».

Кстати, Ева Смирнова, успевшая до «Вампиров 
средней полосы» сняться более чем в 30 проектах, на 
съемочной площадке второго сезона отпраздновала 
свое 10-летие: «В костюм-вагоне повесили дождик и 
шарики, принесли торт с огромной свечой».

Во втором сезоне семье деда Славы предстоит нема-
ло испытаний: им нужно сохранить свою тайну, вновь 
защитить город от сил зла и… ужиться с новым Храни-
телем. 

Онлайн-кинотеатр START анонсирует, что благо-
даря премьере в декабре зрители смогут отпраздно-
вать Новый год в кругу своих близких и вампирской 
семьи. Следовательно, можно вычислить дату — сери-
ал выйдет под Новый год. К зрителям вернутся Юрий 
Стоянов, Артем Ткаченко, Ольга Медынич, Дмитрий 
Чеботарев, Дмитрий Лысенков и другие. К актерско-
му составу также присоединятся Анастасия Стежко в 
роли следовательницы Аннушки, Лукерья Ильяшенко 
в роли уральской вампирши Агаты, а в некоторых эпи-
зодах появится Екатерина Ланн, дочь Татьяны Догиле-
вой, которая исполнит роль экс-хранительницы в мо-
лодости.  

МУЗЫКА Мультимедийный проект в зале «Зарядье»

Гимны кораблей
Ирина Муравьева

В 
концертном зале «Заря-
дье» Национальный фи-
лармонический оркестр 

России (под управлением Вла-
димира Спивакова) предста-
вил с дирижером Арсентием 
Ткаченко программу музыки 
«моря». В программу вошли 
сочинения Мендельсона (увер-
тюра «Гебриды, или Фингалова 
пещера»), Дебюсси (три сим-
фонических эскиза «Море») и 
редкость в российской афише 
— «Морская симфония» бри-

танского композитора Ральфа 
Воана-Уильямса. 

Надо заметить, что сам вы-
бор дирижером сочинений из 
достаточно обширного реестра 
«морских» партитур был ин-
тересен не только в музыкаль-
ном, но и в философско-культу-
рологическим аспекте. Дра-
матургия концерта выстраи-
валась от кельтских «оссиа-
новских» аллюзий мендель-
соновской партитуры к изыс-
канной «морской» колористи-
ке Дебюсси в эстетике фран-
цузского импрессионизма и к 

масштабному «метафизиче-
скому» сочинению Воана-Уи-
льямса, охватывающему це-
лостный морской и цивили-

зационный пейзаж. Партиту-
ру британского композитора 
вдохновляли морские стихии: 
штормы, волны, лунные пей-
зажи, образы кораблей и фла-
гов, народов и стран — из поэ-
зии Уолта Уитмена («Листья 
травы»), на которую положена 
музыка симфонии, на его фи-
лософию поэта-мудреца, чей 
главный постулат — «доверие к 
миру». 

«Морскую симфонию» На-
циональный филармонический 
оркестр представил в мульти-
медийном формате с видеоря-
дом из живописи Айвазовского, 
Бенуа, Боголюбова, Куинджи, 
Щедрина и других (из фондов 
Русского музея и Феодосийской 
картинной галереи имени И.К. 
Айвазовского). Самое крупное 
симфоническое полотно Во-
ана-Уильямса (написано в 1909 
году), от которого, к слову, вел 
отсчет английский музыкаль-
ный ренессанс ХХ века, прозву-
чало с масштабом «партитуры 
универсума» — величественно, 
монументально, подобно фи-
налу бетховенской Девятой или 
Восьмой Малера. В исполнении 
симфонии были задействованы 
«Мастера хорового пения» под 
руководством Льва Конторови-

ча, солисты сопрано Анна Агла-
това и баритон Игорь Подопле-
лов, отлично вписавшиеся в об-
щий патетически-приподнятый 
тон симфонии, а также орган, 
партию которого исполнила ти-
тульная органистка «Зарядья» 
Лада Лабзина. Столь масштаб-
ную звуковую махину Арсентий 
Ткаченко координировал внят-
но, ясно, точно выстраивая ба-
ланс всех оркестровых и испол-
нительских групп. 

Начиная от «Гебрид» Мен-
дельсона, где оркестр звучал су-
рово, передавая образ гулкой 
пещеры в скалах, а затем наби-
рал звучность геройской бит-
вы кельтов — с трубами, удара-
ми, мощной динамикой, затем — 
проводя через красочную сим-
фоническую материю «Моря» 
Дебюсси, исполненную НФОР 
добротно, но сдержанно по ко-
лористике, без привычных им-
прессионистских «мерцаний» 
и «бликов», дирижер подводил 
к ключевой партитуре програм-
мы — «Морской симфонии». В 
интерпретации ее ощущалось 
воодушевление всех музыкан-
тов, которые, казалось, на пре-
деле эмоций, а не только испол-
нительских сил, передавали 
оптимистический посыл пар-
титуры, звучавшей как музы-
ка «жизни», как гимн морю, в 
котором, согласно поэзии Уол-
та Уитмена, плавают корабли 
под флагами разных стран, где 
все люди равны перед морской 
стихией, где все человечество — 
это дети Адама и Евы, которые 
должны объединиться ради бу-
дущего под «духовным флагом». 
И сегодня эти смыслы звучали 
совсем не метафизически.  

ПРЕМЬЕРА Новый пушкинский триптих в «Мастерской 
Петра Фоменко»

Грешное дело гения

Ольга Штраус 

Н
адо напомнить: 13 
лет назад Петр Фо-
менко поставил в 
своем театре пуш-
к и н с к и й  « Т р и -
птих» по «Графу 
Нулину», «Фаусту» 
и «Каменному го-
стю». В год 90-ле-

тия своего Мастера театр пред-
ставил своеобразное приноше-
ние его памяти — спектакль по 
маленьким трагедиям Пушки-
на, который так же, как когда-то 
у Фоменко, идет в фойе. Поста-
вил спектакль «Рыцарь. Моцарт. 
Пир» Федор Малышев.

Зрители сидят в центре на 
крутящихся стульях, а действо 
разворачивается вокруг, со всех 
четырех сторон, только успевай 
поворачиваться. При этом ни-
каких декораций и особых ко-
стюмов: у мужчин — белые ру-
башки, черные пиджаки, у жен-
щин — черные платья. По сути, 
это настоящий литературный 
театр, в основу которого поло-
жены «Скупой рыцарь», «Мо-
царт и Сальери», «Пир во время 
чумы». Но удивительная вещь: 
хрестоматийные строки здесь, 
остраненные актерской инто-
нацией, звучат на редкость све-
жо. И даже необычно.

Прекрасен главный моно-
лог Барона (Алексей Колуб-
ков). Пафосные слова об оба-
янии злата звучат в его испол-
нении не как манифест жадно-
го скупца, а как внутренний 
монолог человека, самого себя 
убеждающего в собственной 
правоте. Человека сомневаю-
щегося, а потому априори оба-
ятельного. Золото для него  — 
не деньги как таковые, а по-
тенциал могущества, способ-
ный одарить владельца всем. 
И любовью, и духовными на-
слаждениями, и властью над 
людьми. И пусть ничего этого 
ему не надо, но сама возмож-
ность заставляет сердце слад-
ко трепетать.

«Театр — дело грешное», — го-
ворил Петр Фоменко. И в этом 
спектакле постановщики, по 
сути, пытаются исследовать 
истоки главного человеческо-
го греха — гордыни, пусть и ря-
дится она в разные одежды: ску-
пости, зависти, глумления над 
смертью.

Когда Герцог (Дмитрий Руд-
ков — еще одна блистательная 
актерская работа) произно-
сит финальную фразу «Жесто-
кий век, жестокие сердца!», она 
звучит отнюдь не порицанием. 
Скорее оправданием увиденно-
го — «не мы такие, жизнь такая».

И уже вполне естественным 
кажется жест, которым Гер-
цог забирает у умершего Баро-
на ключи от его сундуков. Увы, 
Альбер! Понятно, кому доста-
нется политое кровью и слеза-
ми золото твоего отца.

Оживить классические пуш-
кинские строки, наполнить их 
актуальным содержанием мож-
но только одним способом — ин-
тонацией. И артисты зачастую 
виртуозно используют этот 
инструмент.

Сальери (Анатолий Горячев) 
не бьет себя в грудь, навзрыд 
стеная о том, как много сил он 
вложил в постижение музыкаль-
ных основ. Нет, он всего лишь 
методично подсчитывает свои, 
как сейчас бы сказали, активы: и 

необыкновенную работоспособ-
ность, и старательное учениче-
ство, и особый, им самим изоб-
ретенный метод анализа гармо-
нических созвучий… Шалопаю 
Моцарту такое трудолюбие и не 
снилось, везунчику все дается 
даром. Ведь впрямь обидно!

Предельная искренность 
(«А ныне — сам скажу — я ныне 
завистник») звучит в этом его 
«сам скажу». Он долго боял-
ся признаться даже себе, и вот 
отважился. Да, грешен. Но как 
преодолеть этот грех?  Страда-
ние непризнанной гордыни зу-
дит в нем как зубная боль, за-
ставляя проборматывать сло-
ва внутренних монологов. И 
зритель отчетливо понимает: 
как легко, оказывается, выби-
рая способ избавиться от этой 
боли, ступить на преступный 
путь. Он кажется таким логич-
ным: в самом деле, зачем нуж-
ны эти балбесы-везунчики — ге-
нии? Трудолюбивые пчелы для 
социума гораздо полезнее… И 
в этой своей трактовке убийца 
«незаконной кометы среди рас-
численных светил» выглядит 
вполне резонным…

Роль Моцарта исполнил сам 
режиссер спектакля Федор Ма-
лышев. Для своего персонажа 
он нашел одну, но очень убеди-
тельную краску. Подвижный, 

смешливый Моцарт у него как 
бы всегда чуть-чуть не в себе, 
с вечной какой-то дурашливой 
улыбкой, неуместным смеш-
ком, словно и впрямь немного 
не от мира сего. 

Надо отметить, что актер-
ские работы в «Пире…» заметно 
уступают по выразительности: 
здесь, к сожалению, больше над-
рывного крика или аффектиро-
ванного шепота взамен искрен-
него чувства.

Но искупает все финал. По-
сле отзвучавших звуков глум-
ливой песни, после трагиче-
ского объяснения Вальсингама 
с отцом в зале наступает гне-
тущая тишина. И краткое за-
темнение, после которого мы 
видим, что на сцене не оста-
лось ни одного персонажа, не 
оставляет сомнений: чума, все 
умерли.

Но тут сквозь кресла зри-
телей на сцену проскальзывает 
Моцарт. Он взмахивает руками, 
и словно по мановению волшеб-
ной палочки на сцене вновь воз-
никают все-все-все. И звучит 
его волшебная музыка.

Потому что гении, как и 
наша память, вечны.  

Сцена объяснения Сальери (Анатолий 
Горячев, слева) и Моцарта (Федор 
Малышев) — одна из смыслообразу-
ющих в спектакле.

Масштабную звуковую махину молодой дирижер Арсентий Ткаченко координировал внятно и ясно. 

А К Ц Е Н Т

Главный человеческий грех— гордыня, 
пусть и рядится она в разные одежды

Тем временем

Приветствие участникам медиафорума «Диалог культур» 

по видеосвязи направил председатель Союза журналистов 

России (СЖР) Владимир Соловьев. Свое вынужденное от-

сутствие в Петербурге он объяснил необходимостью под-

готовки XIII съезда СЖР, который состоится 29 октября в 

Москве. На нем, в частности, планируется официальное 

создание отделений Союза на новых российских террито-

риях. «У нас будет 89 отделений — по числу регионов», — 

подчеркнул Соловьев.

В продолжении самого народного сериала 2021 года к зрителю 
вернутся Юрий Стоянов и Артем Ткаченко. 

В сериале 
появились новые 
герои  — девочка 
Мила, ставшая 
свидетельницей 
странных убийств

А К Ц Е Н Т

Выбор дирижером сочинений 
был интересен не только в музыкаль-
ном, но и в философско-культурологи-
ческим аспекте
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Кто приедет 
на Чеховский 
театральный 
фестиваль

БАРЫНЯ 
РЕПЕТИРУЕТ
Андрей Васянин

Международному театрально-
му фестивалю имени Чехова, 
учрежденному Международ-
ной конфедерацией театраль-
ных союзов, исполнилось 30 
лет — 4 октября 1992 года под-
нялся занавес первого фести-
вального представления, спек-
такля «Коварство и любовь» 
санкт-петербургского БДТ в 
постановке Темура Чхеидзе. 
Фестиваль переживал самые 
разные времена, но неизменно 
поддерживал высокий художе-
ственный уровень, отдавать Че-
ховфесту свои постановки по-
читали за честь Петер Штайн и 
Лука Ронкони, Джорджо Стре-
лер и Патрис Шеро.

В последние годы Чеховфест 
испытывается на прочность —– 
сначала это была пандемия, во-
преки которой организаторам, 
с соблюдением необходимых 
ограничений, удалось и прове-
сти два фестиваля — Чеховский 
в Москве и Тихоокеанский во 
Владивостоке. Антироссийским 
санкциям в связи с СВО также 
не удалось повлиять на художе-
ственный уровень фестиваля, 
который пройдет в Москве с 24 
мая по 8 октября  2023 года.

На пресс-конференцию, по-
священную открытию фести-
валя, в Гранд Отель Марриотт 
пришли: организаторы, актеры, 
режиссеры, представители Ми-
нистерства культуры РФ.

Программа по традиции бу-
дет состоять из Мировой серии, 
Московской, Региональной и 
образовательной программ. В 
Мировой серии, посвященной 
постановкам иностранных ре-
жиссеров, вошли спектакли 
разных жанров и форм — от ку-
кольного представления на воде 
и до хореографии в сопровожде-
нии оркестра и хора. Тут поста-
новки из 13 стран — Бразилии, 
Аргентины, Кубы, Вьетнама, 
Индии, Чили, Китая, Беларуси, 
ЮАР, Кыргызстана, Узбекиста-
на, Казахстана.

— Собрать такую програм-
му в нынешних условиях было 
очень непросто, — сказал на 
пресс-конференции Специаль-
ный представитель Президента 
по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой. — И сейчас мы откры-
ваем для себя огромный теат-
ральный мир, который будет ин-
тересен всем.

На мониторе в зале ки-
пят южноамериканские стра-
сти: взрывной многоцветный 
коктейль из танго, городского 
танца, цирковой акробатики... 
Фестиваль откроется танце-
вальным шоу «Дикое танго» ар-
гентинского режиссера Херма-
на Корнехо, которое с 24 по 25 
мая пройдет на сцене Театра им 
Моссовета.  

Директор Театра на Таганке 
Ирина Апексимова поделилась 
планами: мировая премьера 
спектакля «Му-му» по Тургене-
ву еще готовится международ-
ной командой, в которую входят 
художник Виктория Риедо-О-
ганесян и хореограф Юрий Ко-
станян. Музыку к спектаклю на-
писал узбекский композитор 
Артем Ким. Ставит его писатель 
Наринэ Абгарян. Идет кастинг, 
начинаются репетиции. Бары-
ню сыграет Апексимова.    

Впервые гостем фестива-
ля будет индиец Раджат Капур, 
приветствовавший собрав-
шихся на пресс-конференции с 
экрана монитора. В спектакле 
«Макбет: что сделано, то сдела-
но» — взгляд режиссера, наде-
ленного уникальной способно-
стью делать комедии из траги-
ческих сюжетов.

— Сегодня все мы делаем ве-
ликое дело, ставим и показыва-
ем спектакли о человеке и его 
исканиях, — рассказала Светла-
на Карюкина, директор Респуб-
ликанского театра белорусской 
драматургии. 

Продажа билетов на Миро-
вую серию Чеховфеста уже 
открыта.   

Михаил Швыдкой и Ирина 
Апексимова рассказали о планах 
Чеховского фестиваля. 
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ХОККЕЙ «Ак Барс» уступил 
восьмой раз в последних 
девяти играх 

Шайба 
не держится

Илья Соболев

В центральном матче вчерашнего дня регулярного 
чемпионата Континентальной хоккейной лиги казан-
ский «Ак Барс» в гостях уступил магнитогорскому 
«Металлургу» — 1:2. И это уже восьмое поражение ка-
занцев в последних девяти играх.

Любопытно, что на этом отрезке единственную по-
беду команда Олега Знарка одержала как раз-таки над 
«Магниткой», прервав удручающую серию из семи по-
ражений подряд. Второй раз этот трюк не сработал.

Сказать, что «Ак Барс» был безнадежен, никак не-
льзя. Гости пропустили первыми после дальнего брос-
ка Егора Коробкина, но быстро пришли в себя и почти 
перевернули игру. На 43-й минуте Кирилл Адамчук 
сравнял счет, а на 50-й Никита Дыняк, казалось, даже 
вывел «Ак Барс» вперед. Однако судьи после видеопро-
смотра гол не засчитали, увидев в действиях казанско-
го форварда помеху вратарю.

А затем гости испортили себе игру сами. Сначала 
две минуты штрафа в атаке получил Артем Галимов, и 
благодарная «Магнитка» большинство реализовала. 
Прекрасный поперечный пас Филиппа Майе замкнул 
Никита Коростелев. Затем, на последних минутах, 
когда «барсам» нужно было идти на штурм, они полу-
чили абсолютно глупый штраф за превышение числен-
ного состава на льду. И отыграться не смогли.

«На последние матчи выходим, как на последний 
бой», — сказал на послематчевой пресс-конференции 
Олег Знарок.  

Заряженность в последних играх «Ак Барса» дей-
ствительно чувствуется, но если результата не будет, 
разговоры об отставке Знарка снова станут актуаль-
ными даже несмотря на кредит доверия, о котором уже 
заявило руководство клуба. К слову, следующий матч 
у «Ак Барса» — против уфимского «Салавата Юлае-
ва», которому казанцы уступили не далее как в суббо-
ту (2:3).

Меж тем, без отставки вчера не обошлось. Свой 
пост покинул теперь уже экс-наставник «Сочи» Ан-
дрей Назаров. В этом сезоне южане выиграли всего 3 
матча из 20. Место Назарова занял Сергей Светлов. 

ГИМНАСТИКА

Лала Крамаренко блистала 
на турнире в Абу-Даби

Лента украшает

Анна Козина

Чемпионка Европы 2021 года в командном зачете, а 
также трехкратная чемпионка мира среди юниоров 
17-летняя россиянка Лала Крамаренко стала победи-
тельницей международного турнира по художествен-
ной гимнастике в Абу-Даби.

Крамаренко выиграла индивидуальное многоборье, 
набрав 138,05 балла. В призовой тройке оказались еще 
две наши «художницы» — Александра Скубова (131,10) 
и Алина Протасова (126,45). В отдельных упражнени-
ях Крамаренко получила самые высокие оценки за вы-
ступления с мячом, булавами и лентой. Но в упражне-
нии с обручем вперед вырвалась Протасова.

Интересно, что обруч подвел Лалу и на втором эта-
пе Кубка сильнейших, который состоялся в Моск-
ве чуть больше 
двух недель назад. 
Спортсменка допу-
стила грубую ошиб-
ку — потерю обруча. 
Причем подобрала 
его не сразу. Пред-
мет какое-то вре-
мя лежал на ковре, 
пока Крамаренко 
заканчивала эле-
мент. В остальном 
же Лала была луч-
шей. Хотя, как по-
том рассказала пре-
зидент Всероссийской федерации художественной 
гимнастики и главный тренер сборной Ирина Винер, 
выступала с небольшой травмой пальца. 

Кстати, тогда Ирина Александровна даже обрадо-
валась, что Крамаренко не удалось собрать все «золо-
то». «Стоило Крамаренко чуть-чуть ошибиться, и она 
проиграла, даже не второе место заняла, а третье — по-
сле Гузенковой и Скубовой. Такая конкуренция обна-
деживает», — отметила Винер.

Но все равно именно Лала Крамаренко продолжает 
укрепляться на месте лидера сборной России. Да, ни в 
Москве, ни в Абу-Даби не выступали наши самые титу-
лованные спортсменки — Дина и Арина Аверины. После 
Всероссийской cпартакиады сестры взяли паузу, чтобы 
залечить травмы, и обещали вернуться к третьему эта-
пу Кубка сильнейших, который пройдет в конце октя-
бря. Очень хочется увидеть, чем закончится соперниче-
ство наших прекрасных гимнасток на этот раз.  

БАСКЕТБОЛ Почему спустя восемь лет иностранных игроков снова допустили к участию в матчах 
мужского и женского Кубка России 

Окошко для варягов
Илья Трисвятский

В
осемь предыдущих сезо-
нов подряд иностранцам 
было запрещено высту-

пать в матчах Кубка страны. Од-
нако в новом розыгрыше почет-
ного трофея легионеры вновь на 
площадке. Почему Российская 
федерация баскетбола, под чьей 
эгидой проходит турнир, изме-
нила правила относительно ва-
рягов, в беседе с корреспонден-
том «РГ» рассказал исполни-
тельный директор РФБ, чемпи-
он Евролиги и трехкратный об-
ладатель Кубка России Влади-
мир Дячок.

Что заставило РФБ снять 
кубковый запрет на легио-
неров?

ВЛАДИМИР ДЯЧОК: Сразу хочу пояс-
нить, что это не личное решение 
кого-то из первых лиц РФБ, а на-
шего постоянно действующего 
коллегиального органа управ-
ления — исполнительного коми-
тета. В его состав входят 19 че-
ловек, в том числе глава РФБ Ан-
дрей Кириленко, генеральный 
директор Единой лиги Илона 
Корстин, несколько руководи-
телей ведущих клубов, другие 
авторитетные люди российско-
го баскетбола. В свое время куб-
ковый «красный свет» легио-
нерам зажгли для того, чтобы 
доморощенные игроки имели 
больше времени на площадке, 
совершенствовали свое мастер-
ство в официальных матчах в 
рамках престижного турнира. 
Но сейчас, в связи с временным 
отстранением наших клубов от 

участия в еврокубках, ситуа-
ция кардинально изменилась. 
Запрет на легионеров в таких 
условиях уже неактуален.

Какие конкретно здесь аргу-
менты исполкома РФБ?

В Л А Д И М И Р  Д Я Ч О К :  Во-первых, в 
турнир заявилось сразу пять 
команд Единой лиги, вклю-
чая действующего чемпио-
на питерский «Зенит». Напо-
мню, что последние два сезона 
в Кубке РФ играли только клу-
бы Суперлиги, на ранних ста-
диях — молодежные составы. 
А представители Единой лиги 

не могли этого сделать физи-
чески, так как в очень плотном 
календаре чемпионата и евро-
пейских турниров у них просто 
не было «окон» для российских 
кубковых игр. За исключением 
столичного БК МБА, в составах 
остальных четырех команд хва-
тает легионеров, порой дорого-
стоящих, и полностью выклю-
чать их из игры за Кубок сей-
час уже неправильно. Во-вто-
рых, наше отсутствие на меж-
дународной арене сужает чисто 
спортивные контакты и сопер-
ничество российских игроков с 
представителями других наци-

ональных баскетбольных школ 
— американской, французской, 
стран бывшей союзной Юго-
славии и так далее. Полная изо-
ляция от иностранцев вряд ли 
приведет к прогрессу. Но под-
черкну позицию исполкома: 
легионеры допущены к матчам 
Кубка РФ временно, пока толь-
ко на сезон 2022/23. Если наши 
клубы вернутся на междуна-
родную арену, то и мы совер-
шим возвращение к прежнему 
регламенту.

Тогда контрвопрос. Почему 
команды могут выставлять 
на кубковый матч не более 
двух иностранцев?

ВЛАДИМИР ДЯЧОК: Это ограничение 
сделано для того, чтобы все со-
искатели трофея находились в 
одинаковых условиях независи-

мо от того, в каком турнире они 
выступают. Регламентом РФБ 
клубам в Суперлиге разрешены 
максимум два иностранца, а по 
регламенту Единой лиги в матче 
чемпионата могут играть сразу 
шесть легионеров. Кубковые 
правила уравнивают квоты на 
зарубежных игроков, это спра-
ведливый подход.

В 1/4 финала лучший клуб 
страны «Зенит», скорее всего, 
встретится с чемпионом 
Суперлиги «Уралмашем», 
другие пары стадии составят 
соперники поскромнее. Нет ли 
ошибки в составлении сетки?

ВЛАДИМИР ДЯЧОК: Ошибки ника-
кой нет, так как команды заня-
ли свои места в турнирной сетке 
по результатам процедуры сле-
пой жеребьевки. Это наш созна-
тельный подход, хотя мы могли 

составить сетку чисто механи-
чески, исходя из позиций клу-
бов в итоговой классификации 
чемпионата России 2021/22. 
Слепая жеребьевка — мировая 
практика, придающая кубко-
вому турниру дополнительный 
интерес. Например, в Кубке Ан-

глии по футболу в 1/32 финала 
одну пару могут составить та-
кие гранды, как «МЮ» и «Ли-
верпуль», а в другой встречать-
ся клубы третьего и четвертого 
дивизионов.  

ФУТБОЛ «Ювентусу» необходимо победить «Бенфику», иначе туринцы 
вылетят из Лиги чемпионов

«Синьоре» пора спасаться
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Европе состоятся 
матчи пятого тура 
групповой стадии 
Лиги чемпионов. 
Несколько топ-клу-
бов досрочно реши-
ли вопросы по вы-
ходу в плей-офф, а 

некоторые, как «Ювентус», на-
ходятся в шаге от вылета из тур-
нира. 

«Старая синьора», как еще 
называют «Юве», проводит 
крайне нестабильный сезон. 
Несмотря на покупку извест-
ных новичков прошлым летом, 
туринцы скатились на уровень 
середняков итальянского чем-
пионата: после 11 туров подо-
печные Массимилиано Алле-
гри идут восьмыми в таблице 
«серии А», отставая от лидера 
«Наполи» на десять очков. 

Еще хуже дела у «Ювенту-
са» обстоят в Лиге чемпио-
нов: один из грандов мирово-
го футбола идет на последней 
строчке в группе «H», набрав в 
четырех турах лишь три очка. 
Две недели назад итальянцы 
сенсационно проиграли в го-
стях израильскому «Макка-
би» из Хайфы со счетом 0:2. 
Причем будь хозяева чуть 
удачливее, дело могло и вовсе 
закончиться разгромом. 

Н еуд и в и тел ь н о,  ч то  н а 
Апеннинах все чаще звучит 
критика как в адрес футболи-
стов «Ювентуса», так и глав-
ного тренера команды Масси-
милиано Аллегри. Вот как про-
комментировал провал про-
тив «Маккаби» одна из легенд 
«Старой синьоры» Алессандро 
Дель Пьеро.

— Сложно найти какие-то 
позитивные слова в такой си-
туации. В Израиле команда 
не показала ничего, уступила 
практически во всех единобор-
ствах. Это неприемлемо. Мне 
кажется, у «Ювентуса» явные 
проблемы с психологией и фи-
зикой, которые не так просто 
решить, — считает Дель Пьеро. 

После поражения от «Мак-
к а б и »  А л л е г р и  п о ш е л  н а 
жесткие меры: он запер своих 
игроков на базе и запретил 
футболистам давать интер-
вью. Судя по всему, этот шаг 
специалиста подействовал на 
команду: «Ювентус» впервые 
в нынешнем розыгрыше ита-
льянского первенства выиграл 
два матча подряд, одолев сна-
чала в дерби «Торино» (1:0), а 
затем не оставив никаких шан-
сов «Эмполи» (4:0). 

— Мы потихоньку начинаем 
подниматься вверх. Команда 
совершенствуется — она сохра-
нила темп после перерыва в 
поединке с «Эмполи», а зна-
чит, наш уровень физической 
подготовки растет, — полагает 
Аллегри.

Да, победы над «Торино» 

и «Эмполи» не могут не радо-
вать болельщиков «Юве», но 
сегодня противостоять их лю-
бимому клубу будет «Бенфи-
ка». Лиссабонцы набрали рос-
кошную форму: они никому не 
уступают в 19 матчах подряд, 
а на выходных «орлы» в сверх-
принципиальном поединке 
обыграли в гостях «Порту» 
(1:0) и продолжают лидиро-
вать в португальском первен-
стве. Что касается Лиги чем-
пионов, то «Бенфика» имеет 
в своем активе те же восемь 
очков, что и «Пари Сен-Жер-
мен». Далее идут «Маккаби» с 
«Ювентусом» (по 3 очка).

— Я в курсе, что при Рогере 
Шмидте «Бенфика» вообще не 
знает поражений. Во вторник 
нас ожидает сложнейшее испы-
тание. Соперник очень силен, 
но мы в состоянии победить, 
если будем действовать пра-
вильно. Еще ничего не потеря-
но, у нас все еще есть шансы на 

участие в 1/8 финала Лиги чем-
пионов, — заявил Аллегри. 

Во вторник решающий матч 
в еврокубках проведет еще 
один итальянский гранд — «Ми-
лан». Подопечные Стефано Пи-
оли отправятся на выезд к за-
гребскому «Динамо». В активе 
обеих команд по четыре очка, 
что на два балла меньше, чем 
у «Зальцбурга», а лидирует в 

группе «Е» лондонский «Чел-
си» (7 очков). 

Миланцы сами постави-
ли себя в невыгодное положе-
ние, достаточно неожиданно 
дважды уступив «Челси» (0:3 
и 0:2). «Конечно, мы расстрое-
ны таким поражением. Если 
«Милан» хочет показать, что он 
конкурентоспособен в Европе, 
необходимо победить в остав-
шихся двух встречах. Мы обя-
заны в это верить», — сказал 
Пиоли.

В свою очередь «Челси» в 
случае победы в Австрии над 
«Зальцбургом» досрочно вый-
дет в плей-офф. При этом ан-
гличане начинали групповой 
этап с одного набранного очка 
в двух матчах. Все поменялось 

после увольнения Томаса Тухе-
ля и назначения главным тре-
нером Грэма Поттера: в восьми 
матчах под его руководством 
«синие» не потерпели ни одно-
го поражения, выиграв в пяти 
встречах. Однако на выходных 
«аристократы» обидным об-
разом упустили три очка в до-
машнем поединке с «Манчестер 
Юнайтед» (1:1), пропустив мяч 
в компенсированное время. 

— Мы не победили не потому, 
что не старались. Парни отда-
ли все силы. Когда тебе забива-
ют так поздно, остаются непри-
ятные ощущения. Однако ни-
чья справедлива. Впрочем, нам 
пора забыть эту встречу и со-
средоточиться на «Зальцбур-
ге», — заявил Поттер.  

А К Ц Е Н Т

После четырех туров итальянцы 
идут на последнем месте в своей группе, 
набрав лишь три очка

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45 «Зальцбург» (Австрия) — 

«Челси» (Англия). 

Прямая трансляция.

21.45 «Бенфика» (Португалия) — 

«Ювентус» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45 «Севилья» (Испания) — 

«Копенгаген» (Дания). 

Прямая трансляция. 

21.45 «Боруссия» (Германия) — 

«Манчестер Сити» (Англия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45 «Лейпциг» (Германия) — 

«Реал» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45 «Динамо» (Хорватия) — 

«Милан» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
21.45 «Пари Сен-Жермен» (Фран-

ция) — «Маккаби» (Израиль). 

Прямая трансляция.

Уступив «Маккаби» (0:2), «Ювентус» 
осложнил себе задачу по выходу 
в плей-офф Лиги чемпионов.

Американец Тайрон Харрис 
из «Динамо» (Владивосток) набрал 
30 очков в игре с БК «Иркут».

А К Ц Е Н Т

Исполнительный директор РФБ 
Владимир Дячок: Когда наши клубы вер-
нутся на международную арену, легио-
неров в Кубке России опять не будет

Лала Крамаренко выполняет на ковре сложнейшие элементы. 
Но никогда не забывает об образе. 

Лала Крамаренко 
прекрасно вла-
деет своим телом 
и виртуозно 
управляется 
с предметами 
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Между тем

Накануне в заключительном матче 14-го тура россий-

ской Премьер-лиги лидер чемпионата «Зенит» разгро-

мил дома «Сочи» со счетом 7:0. 

Питерцы не оставили серебряным призерам прошло-

го сезона никаких шансов: еще в первом тайме «сине-

бело-голубые» забили четыре мяча, а гости остались в 

меньшинстве после удаления Артема Мещанинова. 

Дубль оформил Иван Сергеев, еще по мячу в свой ак-

тив записали Малком и Вендел. Во второй половине 

еще один гол забил Малком, плюс отличились Виль-

мар Барриос и Густаво Мантуан. 

Крупную победу одержал «Спартак»: без Квинси 

Промеса «красно-белые» разгромили на своем поле 

«Химки» (5:0). По итогам тура спартаковцы вышли 

на вторую строчку.

Полностью ситуация в турнирной таблице выглядит 

следующим образом: «Зенит» (36 очков), «Спартак» 

(29), ЦСКА, «Ростов» (по 26), «Краснодар» (24), 

 «Ахмат», «Динамо» (по 23), «Сочи» (20), «Оренбург» 

(19), «Крылья Советов» (14), «Пари НН», «Урал» 

(по 13), «Факел», «Локомотив» (по 12), «Химки» (9), 

«Торпедо» (6). 

Кстати

РФБ возобновляет розыгрыш 

женского Суперкубка России. В 

ближайшее воскресенье, 30 октя-

бря, в Курске в борьбе за трофей 

встретятся действующий чемпи-

он, обладатель Кубка местное 

«Динамо» и серебряный призер 

Премьер-лиги УГМК (Екатерин-

бург). Первый и единственный 

раз женский Суперкубок был ра-

зыгран в феврале прошлого года. 

Тогда уралочки у себя дома побе-

дили «Надежду» из Оренбурга.
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